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ИНТЕРНЕТ Министерствам зачтут
«лайки» в соцсетях

Блог без блока

Юлия Кривошапко

ОТКРЫТОЕ правительство 
вместе с Всероссийским цен-
тром общественного мнения 
(ВЦИОМ) до конца года предста-
вят второй рейтинг открытости 
госведомств. При его составле-
нии будет учитываться в том чи-
сле присутствие органов власти 
в социальных сетях.

За год кое-что изменилось: 
список «госпользователей» 
Facebook и Twitter пополнили 
Банк России и минсельхоз. Неко-
торые ведомства завели аккаун-
ты в Instagram — на ресурсе, 
предназначенном для обмена 
фотографиями. Самые продви-
нутые открыли свои каналы на 
Youtube — хостинге, предостав-
ляющем услуги хранения и пока-
за видео. «Российская газета» 
решила узнать, зачем им все это.

Как выяснилось, министерст-
ва и ведомства не просто могут, 
но должны проявлять актив-

ность в соцсетях. На этот счет 
есть рекомендации, утвержден-
ные правкомиссией по коорди-
нации деятельности Открытого 
правительства. 

Госорганы должны стремить-
ся к использованию тех комму-
никационных каналов, которые 
наиболее эффективны для той 
или иной категории задач. Со-
цсети — как раз один из таких ка-
налов, подчеркивают в Откры-
том правительстве.

Многие ведомства сами это 
понимают. Один из зампредов 
ЦБ во время разговора с «Рос-
сийской газетой» в начале года 
просил сделать в интервью круп-
ную врезку: «Редакция надеется, 
что Центробанк все-таки выйдет 
в соцсети как можно быстрее». 
Шутки шутками, но когда спустя 
пару месяцев ЦБ действительно 
там появился, одна только его 
страница в Facebook за 
сутки собрала две тыся-
чи «лайков».
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Проект Минимальную оплату труда хотят сделать 
не менее ста рублей в час  

Час зарплаты

Владимир Баршев

Г
осдума нового созыва на 
первом же своем заседании 
приняла в первом чтении за-

конопроект, который серьезно 
ужесточает ответственность для 
водителей — злостных нарушите-
лей Правил дорожного движе-
ния.

Когда законопроект будет 
подписан и вступит в силу, за со-
вершение трех серьезных нару-
шений в течение года, водителя 
будут лишать прав на год — полто-
ра. А если его невозможно ли-
шить прав, например по той при-
чине, что прав у него нет, то ему 
назначат штраф от 10 до 30 тысяч 
рублей. Бывает и такое, что за ру-
лем оказывается человек, у кото-
рого водительского удостовере-

ния нет вообще. Недавно в Мор-
довии полиция гонялась за подо-
зрительной машиной. Каково же 
было удивление инспекторов, 
когда оказалось, что за рулем 
пьяный 14-летний подросток.

Этот законопроект был разра-
ботан МВД и внесен в Госдуму 
правительством РФ еще в мае 
этого года. Но у Госдумы преды-
дущего созыва до рассмотрения 
его руки не дошли.

Проект дополняет Кодекс об 
административных правонару-
шениях, а точнее его 12-ю води-
тельскую главу новой статьей 
12.38: «Систематическое нару-
шение правил эксплуатации, ис-
пользования транспортного 
средства и управления 
транспортным средст-
вом».

Марина Гусенко

М
инимальную зар-
п л а т у  р о с с и я н 
предлагают уста-
новить не ниже ста 
рублей в час. Если 

пересчитать это в ежемесячную 
сумму, то получится, что при 
полноценном рабочем дне и со-
рокачасовой неделе человек дол-
жен будет зарабатывать не менее 
17,6 тысячи рублей. Сейчас 
МРОТ составляет 7,5 тысячи.

Законопроект, устанавливаю-
щий такую планку, внесен в Гос-
думу. В нем уточняется, что все 
повышающие коэффициенты — 
территориальные, отраслевые и 
профессиональные — не входят в 
эти сто рублей, а должны начи-
сляться сверх. 

Документ также предусма-
тривает, что работодатели еже-

годно будут обязаны повышать 
зарплату на уровень не ниже про-
гнозируемой инфляции. 

Минимальный почасовой раз-
мер оплаты труда должен будет 
применяется только для исчисле-
ния оплаты труда работника. А 
для начисления больничных, по-
собий по беременности и родам и 
отчислений в Фонд социального 
страхования (ФСС) будут брать 

за основу установленный прави-
тельством минимальный размер 
оплаты труда. А он в свою оче-
редь должен быть не ниже про-
житочного минимума. И если 
вдруг по каким-то причинам про-
житочный минимум снизился, то 
минимальная зарплата умень-
шаться из-за этого не должна, по-
ясняется в законопроекте. 

В пояснительной записке ав-

торы этой инициативы ссылают-
ся на европейский опыт, где дав-
но установлены почасовая опла-
та труда и ее регулярная индекса-
ция. 

В пояснительной записке го-
ворится, что в Германии, Хорва-
тии, Словении, Испании уровень 
оплаты труда варьируется от 5 до 
18,7 евро в час. Меньше всего в 
ЕС платят в Болгарии (3,7 евро в 
час) и Румынии (4,4 евро). А 
больше всего — в Швецим (39 
евро) и Дании (38,1 евро). И с 
2008 по 2012 год зарплата в Ев-
ропе выросла в среднем на 8,6 
процента.  В США платят как ми-
нимум 7 долларов в час (за 
исключением 13 шта-
тов, где сумма выше — 
8,5 доллара). 

ЗАКОНЫ Госдума поддержала ужесточение наказания
для водителей, нарушающих Правила дорожного движения

Лихач и «тройка» 

Минимальную зарплату россиян 
хотят установить не ниже 
100 рублей в час.
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Австралийский доллар  47,1759
Азербайджанский манат  38,5634
Армянский драм**  13,1552
Белорусский рубль  32,5853
Болгарский лев  35,4116
Бразильский реал  19,2978

Венгерский форинт**  22,7458
Вон Республики Корея***  55,8895
Датская крона*  93,0939
Доллар США  62,3031
Евро  69,2312
Индийская рупия**  93,4009

Казахстанский тенге**  18,8037
Канадский доллар  46,9787
Киргизский сом**  91,2198
Китайский юань*  93,3855
Молдавский лей*  31,4880
Новый туркменский манат  17,8519

Норвежская крона*  77,0992
Польский злотый  16,1679
Румынский лей  15,4288
СДР  86,6674
Сингапурский доллар  45,3245
Таджикский сомони*  79,1150

Турецкая лира  20,4139
Узбекский сум***  20,4608
Украинская гривна*  24,1298
Фунт стерлингов  77,5611
Чешская крона*  25,6354
Шведская крона*  71,9809

Швейцарский франк  63,4516
Южноафриканский рэнд*  44,7679
Японская иена**  60,0078

*За 10   
**За 100   
***За 1000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 08.10.16 

Акцент

 Работодателей в России 
хотят обязать каждый год 
повышать заработную плату 
своим сотрудникам

СОБЫТИЕ Министерство
культуры опубликовало
«Каталог патриотической
музыки»

Споем историю 
по Окуджаве

Александр Алексеев

СОЗДАНИЕ каталога напраши-
валось давно. Ведь учить исто-
рию, а главное — лучше пони-
мать и любить свою страну, от-
вечать на важные для себя во-
просы можно не только по 
учебникам или средствам мас-
совой информации, но и по му-
зыкальным произведениям. Те-
перь кропотливый труд завер-
шен. 

«Каталог» получился внуши-
тельным — в нем собраны 8000 
музыкальных работ разных 
жанров. От симфонической му-
зыки (знаменитые на весь мир 
«Картинки с выставки» Модес-
та Мусоргского, Сюита № 3 
«Россия» Валерия Гаврилина и 
другие произведения), до песен 
о разных уголках нашей Родины 

(«Черное море мое» Оскара Фе-
льцмана, «Течет река Волга» 
Марка Фрадкина, «Чувашское 
каприччио» Михаила Алексее-
ва, «Я иду по России» Серафима 
Туликова…). От произведений о 
славной истории нашей страны 
(«1812» Петра Чайковского 
или «Адмирал Ушаков» Арама 
Хачатуряна) до песен о ее сра-
жениях и битвах («Аджимуш-
кай» Владимира Шаинского, 
«Хотят ли русские войны» и 
«Алеша» Эдуарда Колманов-
ского, «Темная ночь» Никиты 
Богословского). Есть в Каталоге 
и просто хорошие песни о рус-
ских душе и характере, как на-
пример «А у нас во дворе»  Ар-
кадия Островского или «Орля-
та учатся летать» 
Александры Пахмуто-
вой.  
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Час зарплаты

Также авторы ссылаются на рекомендации Ме-
ждународной организации труда, по которым 
за час работы должны платить минимум три 

доллара (примерно 180 рублей). 
В России сейчас, еще раз напомним, минимальный 

уровень оплаты труда — 7,5 тысячи рублей в месяц, а с 
нового года он увеличится до 8,8 тысячи. Если перевести 
эти цифры в часы, то получится, что сейчас самые низко-
оплачиваемые работники получают около 43 рублей за 
60 минут труда. А с нового года будут получать 50 ру-
блей. Суммы в сравнении с европейскими, конечно, впе-
чатляющие. Но, по мнению экспертов, не стоит забывать 
о нескольких нюансах. Во-первых, работники Европы и 
США сами платят за себя налоги и страховые взносы, и 
«съедают» они, как правило, до половины заработка. А 
во-вторых, цены в западных странах на продукты пита-
ния и другие товары часто выше, чем в России. 

По мнению доктора экономических наук Сергея 
Смирнова, сейчас 
наша страна не 
очень-то готова пе-
реходить к почасо-
вой оплате труда и 
вдвое увеличивать 
зарплаты самым 
низкооплачивае-
мым работникам, 
тем более что это по-
влечет за собой и 
рост взносов в соци-
альные фонды. Нао-
борот, работодатели 
предпочитают «за-
тягивать пояса». 

Около трех мил-
лионов россиян находятся сейчас в простое или работа-
ют неполное время. И если резко заставить всех работо-
дателей повысить зарплату, то армия тех, кто трудится 
всего несколько часов в день или пару раз в неделю, рез-
ко увеличится. И это будут уже люди, которым такой гра-
фик назначили временно. А сокращенное рабочее время 
станет нормой для многих штатных расписаний. 

Есть еще один путь — число рабочих часов в неделю не 
уменьшится, продолжает Смирнов, но число работников 
предприятий снизится вдвое, а у тех, кто остался, значи-
тельно вырастет нагрузка. Текучесть кадров на предпри-
ятиях тоже вырастет, поскольку работники не будут вы-
держивать нового ритма работы и их здоровье будет бы-
стрее изнашиваться. Так что на данном этапе резкий 
рост зарплаты не пройдет безболезненно, считает эк-
сперт. При этом в перспективе, когда начнется рост эко-
номики, вернуться к вопросу повышения зарплаты бу-
дет целесообразно, добавил он. Аналогичные законопро-
екты вносятся в Госдуму с завидно регулярность — на 
протяжении последних нескольких лет в среднем один-
два раза в год. И пока они не нашли одобрения. 

Ранее против установления в России почасовой зар-
платы высказывался и министр труда и соцзащиты Мак-
сим Топилин. Выступая на встрече министров труда G20, 
он заявил, что почасовая оплата труда в России введена 
не будет, поскольку никто не может дать гарантий несни-
жения количества рабочих часов со стороны работодате-
ля. «Пока мы к этому не готовы», - уточнил министр, до-
бавив, что почасовая оплата труда самая гибкая. Но пока 
ей не время.

ПАРЛАМЕНТ Госдума одобрила решение
о единовременной выплате пенсионерам

Замена без потери
Татьяна Замахина

В 
минувшую пятницу после 
долгих споров депутаты 
приняли в 1-м чтении пра-

вительственный законопроект о 
единовременной выплате пенси-
онерам. Документ предусматри-
вает замену второй в этом году 
индексации пенсий на разовую 
выплату в размере 5 тыс. рублей. 
Сумма, как объяснили в минтру-

да, компенсирует рост цен. День-
ги пенсионеры получат в январе 
2017 года.

Напомним, пенсии в этом году 
проиндексировали на 4%, а вме-
сто доиндексации в правительст-
ве решили предусмотреть единов-
ременную выплату.  Замминистра 
труда и соцзащиты Андрей Пудов 
пояснил, что 5 тыс. рублей полага-
ются тем лицам, которые прожи-
вают на территории РФ. Те, кто на 
пенсии продолжает трудиться, 
выплату также получат. Деньги 
будут выплачены 44 млн пенсио-
нерам, а расходы бюджета соста-
вят 221 млрд рублей.

Несколько депутатов поинте-
ресовались у Пудова, сколько по-
теряют пенсионеры на такой «за-
мене». Представитель минтруда 

пояснил, что «эта выплата как 
раз компенсирует издержки ро-
ста инфляции и стоимости жизни 
соответственно». То есть пенсио-
неры не потеряют. Кстати, и рас-
ходы государства окажутся не 
меньше, чем было бы потрачено 
на плановую индексацию.

Глава комитета по труду и соц-
политике Ярослав Нилов (ЛДПР) 
справедливости ради напомнил, 
что «эти пять тысяч не будут уч-

тены при последующей индекса-
ции». То есть государство все же 
сэкономит. Еще один минус — вы-
плату не получат те наши сооте-
чественники, которые живут за 
границей.

Единоросс Андрей Исаев при-
звал ответственно смотреть на 
возможности страны. Так, вто-
рой созыв Думы «раздал» льгот 
на общую сумму, которая в три 
раза превышала возможности 
бюджета, напомнил он. «На пра-
ктике это обернулось обманом 
людей, закрытием муниципаль-
ных транспортных предприятий 
и развалом системы ЖКХ, — ска-
зал представитель парламент-
ского большинства. — Такие без-
ответственные решения мы при-
нимать не должны».

Даже в ситуации, когда сокра-
щаются доходы бюджета, власти 
изыскали возможность дополни-
тельно направить более 200 млрд 
рублей на выплату пенсионерам, 
добавил он. Исаев также поя-
снил, «откуда взялась цифра 5 
тысяч». «Средняя пенсия 13 ты-
сяч 200 рублей. Доиндексация 
составила бы 8,5%, это немного 
меньше тысячи рублей, — сказал 
он. — Посчитайте, август, сен-
тябрь, октябрь, ноябрь, декабрь — 
вот эти 5 тысяч». При этом те 
пенсионеры, у которых пенсия 
ниже средней, даже выиграют. 
Получатели больших пенсий, 
безусловно, проиграют, но «мы в 
первую очередь помогаем тем, 
кому труднее», попросил пом-
нить Исаев.

Депутаты от оппозиции от-
кликнулись на призыв «вести 
себя ответственно» и поддержа-
ли инициативу, но все же выра-
зили надежду, что в следующий 
раз пенсии проиндексируют в 
«нормальном» режиме. С 2017 
года индексация по фактической 
инфляции вернется, заверили в 
ЕР. 

Как пояснил депутат Госдумы 
(ЕР) Николай Панков, 5 тыс. ру-
блей получат те пенсионеры, ко-
торые по состоянию на 31 декаб-
ря этого года успеют оформить 
пенсию и получить ее хотя бы 
один раз. «Единовременная вы-
плата будет осуществляться не-
зависимо от получения пенсио-
нером иных выплат или предо-
ставления ему мер социальной 
поддержки», — добавил он.

1

ИНИЦИАТИВА

Совфед
разработал
закон
о детском
отдыхе

ДЕТИ 
ПОД ЗАЩИТОЙ 

Виталий Петров 

СОВЕТ Федерации подготовил 
проект закона о детском отдыхе, 
и в скором времени документ бу-
дет внесен в Государственную 
Думу. Эту тему председатель 
верхней палаты Валентина Мат-
виенко обсудила на встрече с 
Уполномоченным при президен-
те по правам ребенка Анной Куз-
нецовой.

Еще в конце июня спикер Со-
вфеда поручила профильным ко-
митетам подготовить к началу 
осенней сессии законопроект о 
детском отдыхе, эта тема, по ее 
мнению, нуждается в более чет-
кой и регламентированной орга-
низации из-за существующих 
проблем в законодательстве. 

Документ, разработанный се-
наторами, предлагает внести из-
менения, касающиеся прежде 
всего обеспечения безопасности 
оздоровительного отдыха детей. 
Именно эта задача была изна-
чально обозначена приоритет-
ной. Среди предложений Вален-
тина Матвиенко назвала лицен-
зирование деятельности органи-
заций отдыха детей и их оздоров-
ления, ведение общедоступного 
федерального реестра сведений 
об организациях, работающих в 
этой области, разработку мето-
дики подготовки кадров, отвеча-
ющих всем необходимым требо-
ваниям. 

При этом глава Совфеда обра-
тила внимание на то, что нельзя 
слишком бюрократизировать 
эту сферу. «Проект закона подго-
товлен и скоро будет внесен на 
рассмотрение в Государствен-
ную Думу», — сообщила она, вы-
разив уверенность, что доку-
мент будет принят до конца это-
го года.

Анне Кузнецовой Матвиенко 
предложила ознакомиться с за-
конопроектом и внести соответ-
ствующие рекомендации на ста-
дии нулевого чтения. Детский 
омбудсмен с энтузиазмом вос-
приняла возможность такого со-
трудничества. «Работа должна 
носить системный характер. Я 
понимаю, насколько важно объ-
единить усилия государства, об-
щества в такой важной сфере», — 
отреагировала она. 

Разработан и законопроект, 
регламентирующий деятель-
ность Уполномоченного при пре-
зиденте по правам ребенка. По 
словам Валентины Матвиенко, 
парламентарии готовы к его ши-
рокому обсуждению на общест-
венных площадках. Особенно бу-
дут приветствоваться мнения 
региональных омбудсменов. 
«Мы все понимаем растущую во-
стребованность института Упол-
номоченного по правам ребенка. 
Защита детей — тема чувстви-
тельная, она волнует все общест-
во», — сказала глава Совфеда. 

На встрече также обсуждался 
вопрос функционирования не-
коммерческих организаций и 
привлечения их к деятельности 
по защите интересов и прав детей 
в России. Матвиенко полагает, 
что в этой сфере необходимо ак-
тивнее взаимодействовать с гра-
жданским обществом. Так, в ве-
сеннюю сессию был одобрен за-
кон о деятельности социальных 
НКО, оказывающих общественно 
полезные услуги. «Я считаю, что 
у этих организаций есть большой 
нереализованный потенциал. Их 
надо привлекать к деятельности 
по защите детей, им должна быть 
оказана всемерная поддержка», — 
отметила Матвиенко. Реализация 
принятого закона позволит как 
повысить доступность и качество 
социально ориентированных 
НКО, так и ускорить рост их чи-
сла. Документ вступит в силу с 1 
января 2017 года.

В ходе беседы стороны обме-
нялись мнениями и по ряду дру-
гих социально значимых вопро-
сов, касающихся политики госу-
дарства в области охраны мате-
ринства, семьи и детства. Анна 
Кузнецова, в частности, расска-
зала Валентине Матвиенко о на-
правлениях своей деятельности 
как детского омбудсмена. «Мне 
бы хотелось знать, что уже сде-
лано в регионах, проводить по-
стоянный мониторинг того, что 
проходит в субъектах России», — 
пояснила она. 

Президент Владимир Путин приедет в Стамбул 
на энергетический конгресс

Встреча на Босфоре

Кира Латухина 

С
егодня президент 
России отправится в 
Стамбул. Глава госу-
дарства выступит на 
специальной сессии 

Мирового энергетического кон-
гресса и проведет переговоры с 
турецким лидером Реджепом 
Тайипом Эрдоганом. Планиру-
ется подписание документов, в 
том числе и по «Турецкому пото-
ку». На полях форума Владимир 
Путин встретится также с други-
ми лидерами, среди них — вене-
суэльский президент Николас 
Мадуро.

Для Путина это первый визит 
в Турцию после инцидента с рос-
сийским Су-24, сбитым турецки-
ми ВВС. После того как Эрдоган 
принес извинения, лидеры встре-
чались дважды — в августе в Пе-
тербурге и на полях саммита 
«двадцатки» в Китае в сентябре. 
В Турции же президент России 
был в ноябре прошлого года на 
встрече G20 в Анталье, еще до 
атаки на российский самолет.

На повестке российско-турец-
ких переговоров — вопросы, свя-
занные с ходом нормализации 
отношений во всех аспектах. Так-
же главы государств обменяются 
мнениями по актуальным регио-
нальным и мировым делам. В 
первую очередь, конечно, это Си-
рия. Об этом журналистам рас-
сказал пресс-секретарь прези-
дента РФ Дмитрий Песков. На 
прошлой неделе в телефонном 
разговоре лидеров, состоявшем-
ся по инициативе турецкой сто-
роны, была подчеркнута необхо-
димость наращивания усилий 
международного сообщества по 
налаживанию мирного полити-
ческого процесса в Сирии, созда-

нию условий для деэскалации об-
становки и решению острых гу-
манитарных проблем.

Что же до двусторонних отно-
шений, то лидеры настроены на 
их нормализацию. «Уверен, что 
мы сообща сможем наладить, 
восстановить наши связи, взаи-
модействие, которое еще совсем 
недавно было крепким, надеж-
ным, приносило нам ощутимые 
результаты. Мы должны не толь-
ко восстановить прежний уро-
вень, но и превысить его, пойти 
дальше», — заявлял Путин в авгу-
сте в Петербурге. «Мы выбрали 
себе ранее очень серьезную цель 
в плане достижения уровня 100 
млрд товарооборота между на-

шими двумя странами. Мы счита-
ем, что нам нужно заново взяться 
за эту цель. Если мы снимем все 
препятствия перед нашими тор-
говыми отношениями и создадим 
новые области для сотрудничест-
ва, думаю, мы можем ее достиг-
нуть», — уверял Эрдоган.

Кратчайший путь для норма-
лизации отношений между двумя 
странами проходит через реали-
зацию проектов «Турецкий по-
ток» и АЭС «Аккую», заявил в ин-
тервью газете Hurriyet министр 
энергетики РФ Александр Новак. 
Стороны ускорили переговоры 
по проекту «Турецкий поток», и 
минэнерго рассчитывает подпи-
сать межправительственное со-
глашение на Всемирном энерге-
тическом конгрессе. Проект до-
кумента готов, рассказал Новак. 
«Для принятия решения по не-
скольким остающимся вопросам 
российская сторона проводит ак-
тивные контакты с турецкой. 
Есть шанс на подписание», — рас-
считывает он.

Напомним, что возобновить 
работу по «Турецкому потоку» 

было решено по итогам перегово-
ров лидеров в Санкт-Петербурге. 
Проект предполагает строитель-
ство газопровода через Черное 
море до европейской части Тур-
ции и дальше к границе с Греци-
ей. На первом этапе планируется 
проложить две из четырех ниток 
газопровода. По одной из них в 
Турцию ежегодно будет посту-
пать 15,75 млрд кубометров газа. 
Аналогичные объемы пойдут в 
Европу по второй нитке.

Еще один крупный энергети-
ческий проект — сооружение 
атомной станции в Турции. Объ-
ем инвестиций — свыше 20 млрд 
долларов. Для начала строитель-
ства первой турецкой АЭС необ-
ходимо получить разрешения. По 
словам Новака, Анкара делает 
все возможное для ускорения 
процесса: внесены изменения в 
местное законодательство, по-
зволяющие в кратчайшие сроки 
начать строительство.

В Стамбуле Владимир Путин 
выступит на специальной сессии 
Мирового энергетического 
конгресса.

Акцент

 Стороны ускорили 
переговоры по проекту 
«Турецкий поток»

Документ направ-
лен на обеспечение 
безопасности 
оздоровительного 
отдыха детей 

Меньше всего в ЕС 
платят в Болгарии — 
3,7 евро в час, 
и Румынии — 
4,4 евро. Больше 
всего — в Швеции — 
39 евро 

Акцент

 Разовую выплату в размере 
5 тысяч рублей в январе 
получат и работающие 
пенсионеры

Узнайте больше о выплате 
пенсий на сайте
rg.ru/sujet/72

Читайте также: Как рассчитать размер пособия 
по больничному листу
rg.ru/art/1315181
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ПРАВИТЕЛЬСТВО Кабинет
министров сверстал бюджет

Казна вам в руки

Владимир Кузьмин

ПРОЕКТ бюджета на 2017—2019 
годы сверстан исходя из средней 
цены на нефть 40 долларов, от-
сутствия пока новых источников 
доходов и сохраняющихся сан-
кций против России. «Но власти 
выполнят все социальные обяза-
тельства», — заявил премьер-ми-
нистр Дмитрий Медведев.

Окончательный вариант про-
екта федерального бюджета на 
2017 и плановый период 2018—
2019 годов кабинет министров 
рассмотрит на заседании 13 ок-
тября,  сообщил Медведев на за-
седании правкомиссии по бюд-
жетным проектировкам. До 28 
октября документ поступит на 
утверждение в Госдуму.

«При формировании проекта 
бюджета мы исходим из осто-
рожной оценки экономической 
ситуации на мировых рынках, из 
консервативной оценки, в част-
ности, из достаточно низкой тра-
ектории цен на нефть — в преде-
лах 40 долларов за баррель нефти 
марки Urals в течение всех трех 
лет, а также из возможного со-
хранения санкций до конца про-
гнозного периода», — напомнил 
премьер. Он уточнил, что пред-
положение о сохранении сан-
кций выглядит негативно, но луч-
ше исходить из консервативных 
не вполне благоприятных ожида-
ний, чем рассчитывать на более 
оптимистичные сценарии.

Министров призвали учиты-
вать все факторы, влияющие на 
доходы и расходы госказны. «Нуж-
но заложить дополнительный за-
пас прочности, причем этот запас 
прочности должен быть достаточ-
но высоким, чтобы обеспечить 
устойчивость и сбалансирован-
ность всей бюджетной системы на 

протяжении ближайших трех 
лет», — указал Медведев.

Безусловным приоритетом 
главного финансового документа 
на следующие три года остается 
выполнение социальных обяза-
тельств. «Чтобы те, кто рассчи-
тывает на поддержку со стороны 
государства, получал ее вне зави-
симости от текущих результатов, 
которые показывает экономи-
ка», — заявил председатель пра-
вительства. Он добавил, что бюд-
жет является главным инстру-
ментом социальной политики в 
стране, от которого зависит уро-
вень жизни миллионов людей, их 
зарплаты, а также работа школ, 
университетов, больниц и просто 
текущая жизнь в государстве.

В рамках налоговой политики 
необходима стабильность всей 
системы и повышение ее привле-
кательности для инвесторов. 
«Поэтому мы и отказались от це-
лого ряда предложений, которые 
эту стабильность меняли», — зая-
вил Медведев. Таможенно-тариф-
ная политика должна создавать 
благоприятные условия для за-
мещения импорта, стимулирова-
ния несырьевого экспорта и раз-
вития производственно-техноло-
гической кооперации, прежде 
всего в рамках Евразийского эко-
номического союза. 

В своей работе кабмин ориен-
тируется на проектный подход. 
«Это один из базовых принципов 
нашей бюджетной политики на 
ближайшее время, — подчеркнул 
премьер. — Ресурсы будут полу-
чать прежде всего те проекты, ко-
торые дают максимальную отда-
чу для граждан и экономики в це-
лом. Мы должны точно понимать, 
что мы получим в результате раз-
мещения денег в те или иные про-
екты».
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ПЕРСПЕКТИВЫ Бюджетные приоритеты придется серьезно скорректировать, 
предупреждают финансисты

Три угрозы и три задачи бюджета-2017
Татьяна Зыкова

К
акие статьи бюджета при-
дется сократить, а каким 
добавить средств? Надо ли 

повышать налоги и какую цену 
нефти заложить в основу расче-
тов на 2016 год? От ответов на 
эти вопросы зависит материаль-
ное благополучие всей страны и 
каждого из нас. Сегодня в Госду-
ме обсудят основные направле-
ния налоговой, бюджетной и та-

рифной политики главного эко-
номического закона страны на 
ближайшую трехлетку. 

Со своими предложениями 
перед депутатами выступят ми-
нистр финансов Антон Силуанов, 
глава Счетной палаты Татьяна 
Голикова, глава Федеральной на-
логовой службы Михаил Мишус-
тин, представители минэконо-
мразвития и ведущие эксперты 
бизнес-объединений.

Минфин предлагает снизить 
расходы бюджета на медицину и 
национальную оборону, повы-
сить — на социальную политику и 
образование. Из документа сле-
дует, что федеральный бюджет 
будет сверстан исходя из средне-
годовой цены на нефть марки 
Urals в 40 долларов за баррель. 
Инфляция ожидается в 4 процен-
та в год, ослабление курса нацио-
нальной валюты до 71,1 рубля за 

доллар в 2019 году и оживление 
темпов роста ВВП до 2,1 процен-
та. Однако в главном финансовом 
ведомстве страны, судя по доку-
менту, не ожидают резких скач-
ков курса рубля в ближайшие три 
года, если не случится серьезных 
шоков. Что касается нефтяных 
цен, то минфин считает: любое 
снижение цен на нефть с высокой 
вероятностью приведет к кризи-
сным последствиям, похожим на 
события 2014—2015 годов, если 

будет принято решение об увели-
чении объема бюджетных расхо-
дов. 

На рассмотрение Госдумы ос-
новные направления бюджетной 
политики будут внесены до 28 
октября. А сегодня депутаты 
представят правительству свои 
соображения по параметрам бу-
дущего бюджета. 

«Росийская газета» попроси-
ла своих экспертов проанализи-
ровать главные развилки пред-
стоящего бюджетного периода. 
Они считают, что сегодняшние 
прения в Госдуме могут быть 
жаркими. Это связано с наличи-
ем серьезных вопросов к мини-
стерству финансов.  

Акцент

 Сферу госуправления 
в России можно сократить 
на 30% сейчас и на 50% потом, 
уверяют эксперты

МЕЖДУ ТЕМ
В аппарате Госдумы произошли кадровые перестановки. Ис-
полняющим обязанности его руководителя с 7 октября на-
значен бывший глава Росмолодежи Сергей Поспелов. Ранее 
аппарат возглавляла Джахан Поллыева. Кроме того, и.о. на-
чальника управления Госдумы по связям с общественностью 
и взаимодействию со СМИ назначен Константин Тарасов. В 
думском аппарате он работает с 2004 года и сменил на 
этом посту Дениса Молчанова.

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ
По данным российского миротворческого Центра в Хмейми-
ме, 8 октября около 11 часов по московскому времени в сирий-
ской провинции Хама наш транспортный вертолет Ми-8, 
доставлявший гуманитарную помощь, был обстрелян бое-
виками запрещенной в РФ террористической организации 
ИГИЛ. Винтокрылая машина, на борту которой находи-
лись офицеры миротворческого Центра, попала под огонь пе-
реносного зенитного ракетного комплекса. 

ТОЧКА ЗРЕНИЯ

Евгений Балацкий, 
директор Центра макроэкономических 
исследований Финансового университета при 
правительстве РФ,

Наталья Екимова, 
ведущий научный сотрудник Центра 
макроэкономических исследований 
Финансового университета:

—  Минфин сверстал не самый безупречный кризи-

сный финансовый план. И ситуация с его принятием 

объективно осложняется тремя  обстоятельствами. 

Во-первых, на рынке углеводородов царит ценовой 

штиль, который, скорее всего, продлится три года, 

следовательно, рассчитывать на неожиданное сча-

стье в виде нефтяных доходов не приходится. 

Во-вторых, санкции в отношении России в будущем 

не только не ослабеют, а может быть, даже и усилят-

ся, теперь из-за Сирии. Это означает, что в рейтингах 

двух компаний из «большой тройки» — Fitch, 

Standarts&Poors, Moody’s — наша страна так и завяз-

нет, преимущественно в «мусорной» зоне, что авто-

матически влечет запрет на инвестиции со стороны 

крупных финансовых институтов Запада. Даже если 

такие операции будут иметь место (например, по-

купка гособлигаций), то расплатой за это станут по-

вышенные процентные выплаты по долгам.

 В-третьих, страна стоит на пороге исчерпания суве-

ренных резервов — Резервного фонда и Фонда наци-

онального благосостояния. Это сразу предопреде-

ляет переход к чрезвычайно жесткой бюджетной 

политике с тотальной экономией по всем статьям.

Тем не менее, каким бы жестким бюджет ни был, он 

должен позволить в ближайшие три года решить три 

фундаментальные задачи. Первая: сохранить суве-

ренность страны за счет обеспечения должного 

уровня ее обороноспособности. Вторая: не допу-

стить массового обнищания населения. Третья: 

обеспечить приемлемую работоспособность наци-

ональной экономики и всех ее звеньев. Насколько 

способен решить их нынешний вариант бюджета, 

судя по тем контурам, которые уже обозначили?

Для ответа посмотрим на расходы бюджета, кото-

рые, в частности, предполагают сокращение статьи 

«Национальная оборона» за период 2016—2019 на 

27,6 процента. Однако с учетом инфляции реальное 

совокупное сокращение статьи составит 36,6 про-

цента. Это означает серьезный удар по обороно-

способности страны, который можно принять толь-

ко с учетом экстраординарных обстоятельств. Тем 

самым первую задачу бюджет может не решить.

Второе направление — социальная политика — при-

звано поддержать наименее защищенные слои на-

селения: пенсионеров, инвалидов. И здесь получа-

ется интересная арифметика: затраты за три года 

увеличиваются на 9,6 процента. Однако планируе-

мая инфляция за эти годы с лихвой съест намечен-

ную поддержку малоимущих — затраты на них в ре-

альном выражении сократятся почти на 3 процента. 

Фактически это означает, что снижение доходов не-

защищенных слоев населения все-таки будет иметь 

место, но его темпы будут очень незначительными, 

что в нынешних условиях можно считать даже до-

стижением. Однако оно полностью перечеркивает-

ся снижением затрат на здравоохранение за три 

года на 21,9 процента, что с учетом инфляции озна-

чает реальное сокращение на 31,7 процента.

Если к этому добавить, что затраты на физкультуру и 

спорт за три года сократятся почти в 2 раза, а с уче-

том инфляции — в 2,2 раза, то это означает, что ны-

нешний бюджет капитально перекрывает два клю-

чевых канала, от которых зависит здоровье нации. 

Следовательно, вторую задачу бюджет также не 

способен выполнить.

Третья задача также оказывается под вопросом. На-

пример, затраты на национальную экономику со-

кращаются на 3,3 процента, а с учетом инфляции за 

три года — на 15,4 процента. А номинальное сокра-

щение затрат на ЖКХ на 52,6 процента, реальное — в 

2,4 раза. Вот это уже ставит под вопрос сам факт су-

ществования этого сектора экономики. А вместе с 

ним и россиян, которые при подобном финансиро-

вании могут, например, банально мерзнуть в зимнее 

время из-за плохой работы коммунальных служб.

Но, как известно, сколько ни экономь, а при отсутст-

вии доходов не разбогатеешь. Как же бюджет соби-

рается пополнять свою доходную часть?

Оказывается, логика здесь проста: надо продол-

жать отжимать самые рентабельные отрасли эко-

номики. Поэтому за счет модификации налогообло-

жения в нефтяной отрасли только за 2017—2019 до-

ходы этой статьи вырастут на 40 процентов. За счет 

повышения акцизов на нефтепродукты — на 58, а за 

счет ежегодного в течение трех лет увеличения ак-

цизов на табачную продукцию — в 3,5 раза. Можно 

согласиться, что эти отрасли должны внести вклад в 

преодоление кризиса, однако других источников 

минфин, похоже, не видит. Фундаментальный недо-

статок подобной позиции состоит в том, что регуля-

тор делает акцент на рост налоговых ставок, а не на 

рост налоговой базы, тогда как именно она способ-

на обеспечить устойчивые поступления в бюджет.  

Не просматривается в бюджете и объявленного им-

портозамещения, которое бы привело бы к росту 

производства, следовательно, и  налоговой базы. 

Что следовало бы изменить в бюджетной доктрине?

Во-первых, приоритеты в расходной политике. За-

чем, например, на фоне убийственного сокращения 

расходов на здравоохранение надо наращивать за 

три года затраты на образование почти на 30 милли-

ардов рублей? По нашим оценкам, только в 2016 

году на поддержку 21 вуза, претендующего на вхо-

ждение в тор-100 международных рейтингов, было 

потрачено 10,9 миллиарда рублей без видимых 

успехов. Если убрать эти почти 11 миллиардов и ней-

трализовать будущий рост затрат отрасли на 30 

миллиардов, то высвобожденной суммы в 41 милли-

ард хватит на то, чтобы сохранить дееспособным 

жизнеобеспечивающий сектор ЖКХ (30 миллиар-

дов рублей) и основательно поддержать сектор физ-

культуры и спорта. На период кризиса амбициозные 

программы по выводу отечественных университе-

тов на мировой уровень можно безболезненно за-

морозить и вернуться к ним позже.

Во-вторых, вместо сокращения на 102 миллиарда 

рублей затрат на здравоохранение можно сокра-

тить затраты на общегосударственные вопросы: на 

бюрократическую систему, финансирование кото-

рой только за 2017 год должно возрасти на 72 милли-

арда рублей. Если, например, сократить расходы на 

эту отрасль на 22 процента, как это планируется в 

отношении здравоохранения, то к 2019 году можно 

сэкономить 241,6 миллиарда, которых хватит на 

поддержку здравоохранения на нынешнем уровне  

и еще почти 140 миллиардов перераспределить в 

виде производственных инвестиций в экономику. 

Эта мера позволила бы запустить эффект инвести-

ционного мультипликатора и увеличить налоговую 

базу. Тем более что даже поверхностный экспер-

тный анализ показывает, что сфера госуправления в 

России может быть безболезненно сокращена на 

25—30 процентов, а в среднесрочной перспективе — 

на 50. Однако для этого необходимы те самые струк-

турные реформы, о которых давно говорят, но по-

прежнему откладывают. А без этого системно оздо-

ровить бюджет вряд ли удастся.

СИРИЯ Вашингтон не смог
 отделить «умеренную 
оппозицию» 
от террористов

США 
без рычагов

Юрий Гаврилов

ЗАММИНИСТРА обороны РФ Анатолий Антонов с цифра-
ми и фактами опроверг обвинения западных стран, утвер-
ждающих, что Россия якобы не выполняет взятые на себя 
обязательства по урегулированию сирийского конфликта.

После того, как в феврале США и РФ договорились об-
меняться сведениями о противоборствующих сторонах, 
американцам передали список и координаты расположе-
ния 47 отрядов «умеренной» оппозиции, готовых прекра-
тить огонь. Был такой перечень и от США. Однако в ходе 
его проверки выяснилось, что две указанные там группи-
ровки воюют на стороне запрещенного у нас ИГИЛ, а еще 
восемь входят в состав «Джебхат ан-Нусры» — филиала 
«Аль-Каиды» в Сирии. Поэтому так и не удалось отделить 
«умеренную оппозицию» от радикальных террористов.

Единственный пункт, который был выполнен амери-
канцами, касался создания Целевой группы по прекраще-
нию огня. Эта совместная структура должна была монито-
рить ход примирения в Сирии и контролировать процесс 
отделения от «Джебхат ан-Нусры» умеренной оппозиции. 
Но если сведения о нарушениях режима прекращения бое-
вых действий наши военные добывали с помощью авиа-
ции, в том числе 70 беспилотников, и получали от сирий-
ских генералов и чиновников, то представители США ана-
лизировали обстановку по сообщениям в социальных се-
тях и СМИ. «Таким образом, говорить о создании полно-
ценной системы объективного мониторинга, к сожале-
нию, не приходится», — отметил замминистра обороны РФ. 
«В таких условиях одностороннее соблюдение режима 
прекращения боевых действий правительственными вой-
сками является невозможным и бессмысленным», — сде-
лал вывод замминистра обороны Анатолий Антонов.

ДУМА Депутаты 
проголосовали 
за бессрочное размещение 
авиагруппы РФ в Сирии

Первым делом — 
самолеты

Татьяна Замахина

ГОСДУМА ратифицировала соглашение между Россией 
и Сирией о бессрочном размещении российской авиаг-
руппы в республике. Замминистра обороны РФ Николай 
Панков убедил депутатов в том, что борьбе с террориз-
мом «в его логове» альтернативы нет.

В Госдуму документ внес президент Владимир Путин. 
Соглашение позволит российской военной авиации раз-
мещаться на авиабазе Хмеймим бессрочно и на безвоз-
мездной основе. Подписанный главами обоих государств 
документ предусма-
тривает ввоз в Си-
рию любого необхо-
димого российским 
военным оружия, 
боеприпасов и дру-
гого имущества. 

По просьбе депу-
татов, которые полу-
чают на эту тему 
много вопросов от 
избирателей, Нико-
лай Панков пояснил, 
почему РФ пошла на такой шаг. «Впервые в истории меж-
дународный терроризм оформился и идеологически, и 
организационно, создав свое государство со всеми соот-
ветствующими структурами, — заявил он. — Амбиции 
этого образования беспрецедентны тоже. Поэтому у Рос-
сии, и не только у России, у всех, кто здраво, объективно 
смотрит на современный мир, нет никакой альтернати-
вы, кроме как бороться с международным терроризмом 
в его логове».

Глава Комитета ГД по международным делам Леонид 
Слуцкий назвал знаком то, что именно этот законопро-
ект Госдума нового созыва рассматривает первым. «Уси-
лия миротворческой группировки, так я ее назову, на-
ших Воздушно-космических сил будут наращиваться во 
имя мира на земле, — заявил он, — во имя противостояния 
силам международного терроризма и во имя налажива-
ния внутриполитического диалога в Сирийской Араб-
ской Республике». Кстати, депутаты из комитета до кон-
ца года планируют и сами поехать в Сирию — провести 
«выездное заседание». 

В итоге за ратификацию соглашения проголосовали 
все присутствовавшие в зале 446 депутата.

Спикер Госдумы Вячеслав Володин в разговоре с жур-
налистами после рассмотрения вопроса исключил воз-
можность прямого военного столкновения между Рос-
сией и США на территории Сирийской Арабской Респу-
блики. Глава нижней палаты указал, что «Россия — миро-
любивая страна», которая «всегда делает все для поддер-
жания мира».

КАДРЫ

Президент 
произвел 
кадровые 
перестановки 
в силовых 
структурах

СМЕНА ПОСТОВ

Михаил Фалалеев

ОКОЛО десятка полковников и 
генералов силовых и правоохра-
нительных структур — за исклю-
чением военнослужащих мини-
стерства обороны — отстранены 
от занимаемых должностей или 
назначены на новые посты. Указ 
главы государства о таких кадро-
вых переменах опубликован на 
интернет-портале правовой ин-
формации.

Большинство отстранений от 
должностей, в частности, в струк-
туре МВД, связано с переводом 
многих подразделений в другое 
ведомство — Федеральную службу 
национальной гвардии. Вполне 
логично, например, что могут 
быть переназначены начальник 
Главного управления вневедомст-

венной охраны МВД Сергей Лебе-
дев, его заместитель Александр 
Грищенко, начальник Центра 
спецназначения главка вневедом-
ственной охраны Александр Жил-
кин, начальник министерского 
Центра спецназначения сил опе-
ративного реагирования и авиа-
ции Вячеслав Хаустов и глава та-
кого же подразделения в столич-
ном главке МВД Дмитрий Дейни-
ченко, начальник Управления по 
организации лицензионно-разре-
шительной работы МВД Леонид 
Веденов. Ведь все эти подразделе-
ния теперь вошли в Росгвардию. 

С военной службы уволен 
только генерал-майор Александр 
Горкун, возглавлявший главк гра-
жданской обороны в Якутии. А 
знаменитая Наталья Поклонская 
стала депутатом Госдумы, поэто-
му освобождена от должности 
прокурора Республики Крым. 

Деньги Эльвира Набиуллина: Новые банкноты не повлияют 
на инфляцию в России

Орлу вернут короны

Игорь Зубков 

Н
овые банкноты в 200 
и 2000 рублей поте-
снят купюры смеж-
ных номиналов. Об 
этом заявила предсе-

датель Банка России Эльвира На-
биуллина.

«Двести рублей будут выте-
снять сто рублей, пятьсот рублей, 
а две тысячи могут вытеснить ты-
сячу и пять тысяч. Но мы будем 
выпускать ровно столько, сколь-
ко будут использовать люди, и об-
щая денежная масса от этого не 
увеличится, и никаких инфляци-
онных рисков нет от этого», — ска-
зала глава ЦБ в программе «Вести 
в субботу с Сергеем Брилевым».

Объем наличных составляет 
всего 8 триллионов рублей, тогда 
как объем денежной массы — по-
чти 37 триллионов. Львиная доля в 
денежном обороте приходится на 
безналичные деньги, и прежде все-
го через них Банк России контр-
олирует денежную массу (банки 
получают наличные в обмен на 
безналичные), объясняет завкафе-
дрой фондового рынка и финансо-
вого инжиниринга РАНХиГС, экс-
зампред ЦБ Константин Корищен-
ко. «Так что постепенное частич-

ное замещение существующих 
банкнот новыми номиналами ри-
сков не несет», — подтверждает он. 

Выпуск в обращение новых 
банкнот предполагается в конце 
2017 года. Работа по поиску но-
вых защитных признаков для 
банкнот началась еще до выбора 
символов, рассказал «РГ» пред-
ставитель ЦБ. Речь о защитных 
элементах, которые были разра-
ботаны Гознаком в последние 
годы и еще не использовались. 

На первом этапе будет разра-
ботан художественный дизайн, 
уже предполагающий присутст-
вие ряда защитных признаков, за-
тем будет осуществлена техниче-
ская проработка отдельных эле-
ментов будущей банкноты. Потом 
их объединят в печатном проекте, 

в качестве образца нового денеж-
ного знака он будет утвержден со-
ветом директоров Банка России. 
Точный срок презентации новых 
банкнот в ЦБ пока предпочитают 
не называть. 

Но только на ней станет офи-
циально известно, какой из двух 
городов-победителей изобразят 
на банкноте в 200 рублей, а какой 
— на банкноте в 2000 рублей. «Мы, 
конечно, все помним про песню 
«Владивосток 2000», — сказала 
Эльвира Набиуллина после того, 
как назвала финалистов голосо-
вания. Так что, похоже, Памятник 
затопленным кораблям и Херсо-
нес Таврический украсят собой 
200 рублей, а мост на острове Рус-
ский и космодром Восточный — 
2000 рублей. 

Зато уже точно известно, что 
на новых банкнотах будет рос-
сийский государственный герб, а 
не эмблема Банка России, очень 
похожая на изображение, кото-
рое использовало на своей печа-
ти Временное правительство в 
1917 году. Это тоже двуглавый 
орел, но лишенный корон, скипе-
тра, державы и щитка с Георгием 
Победоносцем. Такую эмблему 
Банк России стал чеканить на мо-
нетах в 1992 году, когда еще не 
был утвержден герб РФ, а с 1995 
года использовал ее и на купю-
рах. Первое возвращение госу-

дарственного герба на наши 
деньги состоялось на памятных 
монетах, выпущенных к Олимпи-
аде в Сочи.

Как пояснили «РГ» в Банке 
России, об удельном весе бан-
кнот в 200 и 2000 рублей, то есть 
о том, насколько часто они нам 
будут попадаться, говорить еще 
рано, на формирование нового 
баланса между денежными зна-
ками разных номиналов потре-
буется некоторое время.

Эльвира Набиуллина: Новые банкноты заменят старые, будем выпускать столько, сколько будут использовать люди, денежная масса от этого не увеличится, инфляционных рисков нет.

Акцент

 На новые банкноты поместят 
российский государственный 
герб, а не эмблему Банка 
России

Первый вопрос, 
который рассмотре-
ла новая Дума, — 
о размещении рос-
сийской авиации

Фото и видео на сайте
rg.ru/art/1317139

За ситуацией в Сирии следите на сайте
rg.ru/sujet/4536

На качественные товары 
наклеят спецэтикетки — 
подробнее на сайте
rg.ru/art/1316366
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Большинство отстра-
нений от должно-
стей в структуре МВД 
связано с переводом 
многих подразделе-
ний в другое ведом-
ство — Федеральную 
службу националь-
ной гвардии
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ИНЦИДЕНТ В Домодедово 
экстренно приземлился 
российский самолет

Лопнула шина 

Татьяна Зыкова 

ВЧЕРА в московском аэропорту Домодедово экстренно 
приземлился самолет Boeing-737 российской авиаком-
пании NordStar. Борт принадлежит «Таймырским авиа-
линиям». 

Авиалайнер летел в Москву из греческого города 
Ираклион. На борту находились 172 пассажира, из них 
25 — дети и 7 членов экипажа. Как передает «Интер-
факс», воздушное судно приземлилось с третьей попыт-
ки. Взлетную полосу аэродрома временно закрыли для 
обеспечения безопасности. Чтобы лайнер совершил 
благополучную посадку, специальные службы аэропор-
та подстраховали полосу так называемой пенной под-
ушкой. Также к месту ЧП было направлено больше деся-
ти спецмашин, шесть бригад «скорой помощи» и шесть 
пожарных расчетов. Пострадавших нет. 

По одной из версий у лайнера лопнула шина на левой 
задней стойке. Другой источник сообщил, что после по-
садки в штатном режиме возникло задымление пере-
дней стойки шасси. «Однако она была погашена, никто 
не пострадал», — сказал источник. Специалистам пред-
стоит разобраться в ситуации. 

Тем временем инцидент с пассажирским самолетом 
Boeing 737-800 авиакомпании Nordstar, совершившим 
аварийную посадку в столичном аэропорту Домодедо-
во, не привел к изменениям в расписании работы воз-
душной гавани, сообщил представитель аэропорта. «По-
садка прошла благополучно. Перед посадкой воздуш-
ным судном был осуществлен предварительный проход 
через полосу для оценки ситуации со стороны специали-
стов аэропорта. Также были приведены в готовность 
специальные силы и средства. Инцидент не привел к из-
менениям в расписании», — цитирует РИА Новости 
представителя Домодедово.

Кстати, ранее 4 октября у Boeing 737-500 авиакомпа-
нии «ЮТэйр», летевшего из Уфы в Москву, при заходе на 
посадку заклинило шасси. Самолет благополучно при-
землился.

КОШЕЛЕК Почти половина 
россиян считает 
невыгодным хранить 
деньги в банках 

Что имеем — 
не храним

Татьяна Зыкова 

ПОЧТИ половина россиян — 46 процентов — считает 
банковские вклады невыгодным способом хранить день-
ги, тем не менее 43 процента граждан говорят о надежно-
сти данного способа, следует из свежего опроса Фонда 
общественного мнения (ФОМ). 

 При этом, согласно данным ФОМ, у 65 процентов 
россиян банковского вклада нет вообще. То, что выгода 
от банковских депозитов для граждан существенно сни-
зилась в последнее время, констатирует член Междуна-
родного союза экономистов Игорь Диденко. Ставки по 
валютным вкладам снижены практически до нуля, по ру-
блям снижаются до 
7—8 процентов годо-
вых. «Недавнее 
уменьшение ключе-
вой ставки ЦБ при-
вело к очередному 
витку снижения ста-
вок по депозитам. 
Этот тренд — отголо-
сок общемировой 
тенденции низких и 
даже отрицательных 
процентных ставок, 
которые мы можем 
наблюдать в ряде 
стран Европы, а также в Японии, и нестабильного состо-
яния мировой экономики», — поясняет Диденко. 

Наталья Борзова, партнер по работе с кредитными ор-
ганизациями международной аудиторско-консалтинго-
вой сети ФинЭкспертиза, видит причину охлаждения на-
селения к банковским вкладам в том, что большинство 
предложений по депозитам не перекрывают годовую ин-
фляцию в стране. Предположим, в 2015 году вы положи-
ли на депозит один миллион рублей под 6 процентов го-
довых. При инфляции почти в 13 процентов вы получили 
убыток по итогам года в 6,9 процента.  

Кроме того, вопрос сбережений становится менее 
актуальным из-за падения реальных доходов. Многие, 
напротив, проедают ранее накопленное. По мнению 
Борзовой, сколько продлится такая ситуация, сказать 
трудно. «Как минимум год. В какую сторону качнется 
лодка экономисты и финансисты гадают», — говорит 
Борзова. В любом случае альтернативы банковским 
вложениям у большинства населения нет. «Депозиты 
сегодня в первую очередь — это верный способ избежать 
ограблений. То есть речь может идти скорее не о приум-
ножении, а о сохранении сбережений», — уточняют эк-
сперты «РГ».  

Самая простая рекомендация хранить деньги в ру-
блях, долларах и евро. К другим сложным инвестициям, 
включая внебанковские займы, неквалифицированным 
инвесторам нужно подходить очень взвешенно. Кроме 
того, надо тщательнее выбирать банк. Есть банки гаран-
тирующие, что вклады застрахованы Агентством по 
страхованию вкладов. А при оформлении вкладов «мух-
люют», не отображая их в бухгалтерских документах. 
Поэтому при отзыве лицензии, клиентам криминальных 
банков приходится бороться за свои права в судах. 

Эксперты рекомен-
дуют хранить день-
ги в рублях, долла-
рах и евро, а также 
тщательно выби-
рать банк 

Банковских вкладов сегодня нет у 65 процентов россиян, 
следует из опроса ФОМ.  

АРМИЯ

Контракты 
на поставку 
техники 
и вооружения 
выполнены
на 60 процен-
тов

ТАНКИ 
ПО ОСЕНИ 
СЧИТАЮТ

Юрий Гаврилов 

БОЛЬШИНСТВО исполнителей 
военных контрактов успешно 
справляются с государственны-
ми заданиями нынешнего года. 
Об этом на селекторном совеща-
нии в Москве сообщил министр 
обороны РФ Сергей Шойгу.

— По итогам третьего кварта-
ла предприятия ОПК выполни-
ли свои обязательства по по-
ставкам вооружения, военной и 
специальной техники на 60 про-
центов, а по ремонту — на 47 
процентов, — уточнил министр.

Вместе с тем армейское ру-
ководство не устраивает отста-
вание от графика работ, которое 
за три месяца до окончания года 
фиксируется в ряде областей 
оборонной промышленности. 
Шойгу на совещании потребо-
вал, чтобы вся заказанная для 
Вооруженных сил техника сво-
евременно поступала в войска. 

Кроме того, на совещании 
речь шла о готовности армей-
ских и флотских гарнизонов к 
отопительному сезону. 

Шойгу отметил, что все 4,2 
тыс. котельных уже приступили 
к работе, а еще до наступления 
холодов по всей стране были от-
ремонтированы более 82 тыс. 
тепловых сетей в зданиях и соо-
ружениях. Необходимую работу 
провели и на 70 тыс. км и маги-
стральных сетей. 

«Отмечу, что в связи с завер-

шением установки в 2014 году 
приборов учета и контроля на 
всех системах потребления — 
это касается энергопотребле-
ния, потребления тепловой 
энергии, водопотребления, нам 
с 2015 года удается экономить в 
среднем 7 млн рублей в сутки», 
— сообщил министр. 

В министерстве будут жестко 
контролировать экономное ис-
пользование жидкого и твердо-
го топлива, которое доставили в 
отделанные гарнизоны в рамках 
северного завоза. 

По словам Шойгу, экономия 
связана с двумя факторами. 

Прежде всего с оптимиза-
цией военных городков и баз, 
что не могло не сказаться на 
объемах их финансирования. 
Кроме того, положительные ре-
зультаты дали ревизия и ремонт 
тепловых сетей и котельных. 
Эти показатели министр на со-
вещании назвал «серьезными». 

Еще один вопрос, который 
обсудили генералы, связан с ме-
ждународным военным сотруд-
ничеством Минобороны России.  

Шойгу напомнил, что в конце 
сентября в рамках обязательств 
по Венскому документу 2011 
года для наблюдателей ОБСЕ 
организовали поездку в 790-й 
истребительный авиаполк и 4-ю 
танковую дивизию.  «Наши за-
рубежные партнеры отметили, 
что Российская Федерация в 
полном объеме выполняет свои 
обязательства по укреплению 
доверия и безопасности в Евро-
пе», — сказал министр.  

Значимое место в военном 
международном сотрудничест-
ве, по мнению Шойгу, занимают 
совместные тренировки и уче-
ния. Вот лишь несколько приме-
ров такого взаимодействия во-
енных разных стран. С 12 по 19 
сентября прошло российско-ки-
тайское учение «Морское взаи-
модействие-2016». 

2 октября завершилось рос-
сийско-индийское учение «Ин-
дра-2016». А на территории Па-
кистана прошло российско-па-
кистанское тактическое учение 
«Дружба-2016». 

— Подобные мероприятия 
выводят военное сотрудничест-
во на более высокий уровень, 
способствуют укреплению гло-
бальной и региональной без-
опасности, — заявил Шойгу. — 
Считаем необходимым и в даль-
нейшем уделять внимание рас-
ширению практического взаи-
модействия с нашими партнера-
ми.

Поставки вооруже-
ния, военной и спец-
техники выполнены 
на 60, а  обязатель-
ства по ремонту — 
на 47 процентов

Безопасность Глава МЧС России Владимир Пучков рассказал 
о масштабной тренировке по гражданской обороне

В пожарном режиме

Тимофей Борисов 

В 
стране завершилась 
са м а я  м а с ш та б н а я 
тренировка по гра-
жданской обороне. 
Для чего она понадо-

билась, что было сделано за че-
тыре дня, пока она шла, какие 
выводы сделаны. Об этом корре-
спонденту «РГ» рассказал глава 
МЧС России Владимир Пучков.

Владимир Андреевич, что пока-
зала тренировка, какой основ-
ной вывод? У нас в стране все 
хорошо с гражданской оборо-
ной или за эти четыре дня выя-
вились какие-то изъяны?
ВЛАДИМИР ПУЧКОВ: Нет пределов со-
вершенства. Всегда есть к чему 
стремиться. А важно то, что в 
России, несмотря на огромные 
территории, выстроена дейст-
венная, работающая система 
связи, телекоммуникаций и 
управления. То есть даже из са-
мых отдаленных уголков, ин-
формация о любом ЧП гаранти-

рованно попадает к специали-
стам в Национальный антикри-
зисный центр МЧС России, в ре-
гиональные центры и в счита-
ные минуты начнет обрабаты-
ваться, будет проведена оценка 
обстановки и организовано реа-
гирование.

Этакая вертикаль власти для 
спасателей?
ВЛАДИМИР ПУЧКОВ: Обеспечена аб-
солютно точная управляемость 
и быстрое реагирование на все 
самые неожиданные беды в мас-
штабах всей нашей огромной 

страны. Вот этот вывод и был 
подтвержден в ходе тренировки.

МЧС России с самого своего 
создания занималась созданием 
и доведением до ума всей этой 
сложной архитектуры. В послед-
ние годы система управления и 
реагирования на ЧС постоянно 
совершенствовалась и будет 
развиваться дальше.

Вы просто вдумайтесь, ведь 
спасатели и пожарные реагиро-
вали не на какую-то отдельную 
угрозу или условное ЧП, слу-
чившуюся в любой точке стра-
ны. Этим мы занимаемся еже-

минутно, причем не в условном 
режиме, а самом что ни на есть 
боевом. Только в этом году лич-
ный состав МЧС реагировал то 
на сложнейшие пожары в Сиби-
ри и Дальнем Востоке, то на ве-
сеннее половодье в регионах, то 
на масштабный удар стихии в 
Приморье, то на пожары в Пор-
тугалии или землетрясение в 
Италии. Там ведь тоже находи-
лись наши спасатели, и Нацио-
нальный центр управления в 
кризисных ситуациях постоян-
но был с ними на связи и рабо-
тал в режиме онлайн-управле-
ния.

Это все наши будни. А вот в 
ходе нынешней тренировки 
управление осуществлялось с 
более чем 4,5 тысячи пунктов 
управления одновременно. 
Причем непрерывно и устойчи-
во. Я имею в виду стационарные 
пункты управления в местах по-
стоянной дислокации, а также 
запасные, мобильные и воздуш-
ные пункты. Колоссальный тра-
фик информации, колоссальные 
усилия и напряжение человече-
ских сил, интеллектуальных 
возможностей. Я скажу, что спе-
циалисты спали все эти четыре 
дня тренировки по два-три часа. 
Ведь это не шутка провести весь 
комплекс мероприятий по гра-
жданской обороне на террито-
риях всех субъектов и муници-
пальных образований РФ однов-
ременно. Были на практике про-
верены все те планы граждан-
ской обороны и защиты населе-
ния, которые мы составляли в 
кабинетах. По результатам тре-
нировки будут внесены необхо-
димые изменения в организаци-
онно-планирующие документы.

Перед началом тренировки как 
весьма впечатляющая цифра 
прозвучало, что МЧС задейст-
вует 40 миллионов человек. 
Удалось задействовать?
ВЛАДИМИР ПУЧКОВ: Даже больше. К 
практическим мероприятиям 
привлекалась группировка сил 
по гражданской обороне: от 
МЧС России — 134 тысячи чело-
век, от федеральных органов ис-
полнительной власти — 247 ты-
сяч, от органов исполнительной 
власти субъектов РФ — 468 ты-
сяч. Всего в тренировку было во-
влечено более 40 миллионов че-
ловек. Это рабочие предприя-
тий, организаций, учреждений 
на муниципальном уровне, это 
учащиеся образовательных уч-
реждений, вузов, с которыми 
проведены занятия и подготов-
ка.

Были развернуты и подготов-
лено к работе более 30 тысяч со-
оружений инженерной защиты 
гражданской обороны, постов 
радиационного и химического 
наблюдения, сети наблюдения и 
лабораторного контроля, сани-
тарно-обмывочные пункты, 
станции обеззараживания оде-
жды, пункты специальной обра-
ботки техники, подвижные пун-
кты питания и вещевого снабже-
ния. К этой работе в полной 
мере были привлечены нештат-
ные аварийно-спасательные 
формирования и нештатные 
формирования, добровольцы, 

волонтеры, ветераны граждан-
ской обороны и пожарной охра-
ны.

Всего к практическим меро-
приятиям по эвакуации было 
привлечено более 500 тысяч со-
трудников учреждений и пред-
приятий, в том числе со 100-про-
центным участием подразделе-
ний, обеспечивающих их без-
опасность, в закрытых админи-
стративно-территориальных 
образованиях, особо важных и 
режимных организациях.

Всего в ходе тренировки до 
участников доведено 28 феде-
ральных, 72 региональных, бо-
лее тысячи муниципальных 
вводных, проведено более двух с 
половиной тысяч тактико-спе-
циальных и пожарно-тактиче-
ских учений на всех уровнях. Во 
всех субъектах РФ проведены 
тренировки по развертыванию 
пунктов обогрева и пунктов 
временного размещения на фе-
деральных автомобильных до-
рогах.

То есть все МЧС враз мобилизо-
валось, как будто по всей стра-
не прокатилась волна ЧС.
В Л А Д И М И Р  П У Ч К О В :  И не только 
МЧС. Повторю, были задейство-
ваны все органы власти, органы 
местного  самоуправления, 
энергетики, коммунальщики, 
дорожники, учителя, врачи и 
многие другие специалисты.

В соответствии с условиями 
вводных осуществлены выходы 
4 мобильных госпиталей МЧС 
России в районы чрезвычайных 
ситуаций (в Московской обла-
сти, Хабаровском крае, Кабар-
дино-Балкарской Республике, 
Краснодарском крае).

Во всех образовательных уч-
реждениях страны проведен от-
крытый урок и тренировки по 
защите детей и персонала от ЧС, 
в котором приняли участие око-
ло 36 тысяч организаций, более 
15 миллионов участников, вете-
раны гражданской обороны, по-
жарного и спасательного дела, а 
также 40 тысяч сотрудников 
МЧС России.

А для чего нам это надо, ведь это 
совершенно невероятный сце-
нарий, чтобы вот так разом всю 
страну захлестнули бы ЧС?
ВЛАДИМИР ПУЧКОВ: Дело не в сцена-
риях, реалистичны они или нет. 
Есть большие накопленные 
силы и средства, и они должны 
быть готовы для выполнения 
максимально сложных задач. 
Проведение тренировки позво-
лило проверить уровень этой го-
товности, а также повысить уро-
вень теоретических знаний и 
практических навыков руково-
дящего состава, должностных 
лиц и населения в области гра-
жданской обороны. И эта работа 
будет продолжена в рамках ме-
сячника по гражданской оборо-
не. Месячник гражданской обо-
роны продолжается.

Акцент

 В ходе тренировки управление 
осуществлялось с более 
чем 4,5 тысячи пунктов 
управления одновременно

Проведено более двух с половиной 
тысяч тактико- специальных и 
пожарно-тактических учений на 
всех уровнях.
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За четыре дня спасатели по всей стране перемерили всю экипировку, которая только есть в МЧС.

П
Р

Е
С

С
-С

Л
У

Ж
Б

А
 М

Ч
С

 Р
О

С
С

И
И

Публикацию комментирует 
Григорий Гладков
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Были развернуты и подготовлено к работе более 30 тысяч защитных сооружений гражданской обороны.
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АВИА Создается новая 
авиакомпания

Летим на юг

Алена Узбекова

В России создается новая авиакомпания для регулярных 
внутренних перелетов в южные и центральные регионы. 
По идее, появление дополнительного перевозчика уси-
лит конкуренцию и позволит, если не снизить, то хотя бы 
сдержать рост цен на билеты, говорят эксперты.

Сейчас найдены инвесторы, которые вложат в работу 
новой авиакомпании до 300 миллионов долларов. Они 
пока не называются, но известно, что среди них не будет 
«Аэрофлота», тем более что у него уже есть региональ-
ная авиакомпания «Аврора».

«Компания как юридическое лиц, уже создана, и сей-
час важно получить сертификат, лицензию на коммерче-
ские перевозки», — рассказал журналистам министр 
транспорта России 
Максим Соколов.

На начальном 
этапе в авиапарке 
нового перевозчика 
будет до 10 самоле-
тов Sukhoi Superjet. 
Объем инвестиций 
рассчитывался исхо-
дя из их стоимости, 
расходов на оплату 
работы персонала и 
другой техники. «Ду-
маю, что этот проект 
будет интересен бо-
лее для региональных аэропортов, которые как раз наце-
лены на то, чтобы развивать горизонтальные связи меж-
ду собой, не затягивая все потоки в перегруженный мо-
сковский авиаузел», — добавил министр. Акционерами 
новой авиакомпании станут Краснодарский край и груп-
па частных инвесторов.

«Вообще перспективы рынка внутренних перевозок 
в России сильно зависят от сезонного фактора. У нас пе-
релеты по большей части востребованы 3—4 месяца в те-
плое время года. В остальное время объем перевозок не-
велик, — отметил в разговоре с «Российской газетой» 
главный редактор агентства «Авиапорт» Олег Пантеле-
ев. — Если брать во внимание аспект туризма, также вли-
яющий на перевозки, то как бы не говорили о загрузке 
российских курортов в низкий сезон, надо быть реали-
стами и понимать, что, когда на большей части террито-
рии страны 6—7 месяцев в году холодно и серо, люди хо-
тят хоть ненадолго скинуть шубы и куртки и впитывать 
тепло. Поэтому, если откроется Египет, то перспективы 
у российских курортов, да и у перевозчиков в низкий се-
зон слабые».

Кстати, по экспертным оценкам, объем пассажир-
ских перевозок в России в годовом выражении снизился 
на 10 процентов. При этом объем международных пере-
возок российскими авиакомпаниями сократился на 20 
процентов. Однако внутренние перевозки выросли по-
чти на 1 процент.  

ПРАВО

КС принял 
жалобу 
пожизненно 
осужденных 
на запрет 
длительных 
свиданий

НЕ ХВАТАЕТ 
ВСТРЕЧ

Мария Голубкова, 
«Российская газета», 
Санкт-Петербург

КОНСТИТУЦИОННЫЙ суд 
РФ принял к рассмотрению жа-
лобу супругов Королевых, кото-
рые намерены защитить право 
иметь ребенка. В одно дело с ней 
объединен запрос Вологодского 
облсуда по делу Антона Мацыни-
на, который не может видеться с 
женой. Основное препятствие в 
обоих случаях — пожизненный 
срок лишения свободы.

Имя Николая Королева стало 
известно в СМИ после серии 
громких преступлений на наци-
ональной почве. Самыми резо-
нансными из них стали убийство 
китайского предпринимателя 
Ли Чживея и теракт на Черки-
зовском рынке в 2006 году, когда 
погибли 14 и получили травмы 
свыше 50 человек. 

Вероника — вторая жена Ни-
колая, они обвенчались и заре-
гистрировали брак уже на тер-
ритории колонии в 2009 году. 
Сейчас Королев содержится в 
ИК «Полярная сова» для заклю-
ченных пожизненно, причем в 
строгих условиях, что исключа-
ет предоставление ему длитель-
ных свиданий как минимум в те-
чение 10 лет — в соответствии со 
статьями 125 и 127 УИК РФ. В 
своей жалобе Королевы оспари-
вают положения УИК. В праве на 
использование вспомогатель-
ных репродуктивных техноло-
гий (ВРТ) паре также было отка-

зано, так как колония не распо-
лагает необходимым оборудова-
нием, а ближайшее медучрежде-
ние, которое проводит процеду-
ру ЭКО, не входит в список учре-
ждений, работающих с ФСИН. То 
есть этапировать туда осужден-
ного нельзя. Таким образом, по-
лагают Королевы, нарушены 
статьи 21 и 23 Конституции РФ, 
в том числе право на «неприкос-
новенность частной жизни, лич-
ную и семейную тайну, защиту 
своей чести и доброго имени». 
Отметим, что в начале 2016 года 
Королевы уже обращались с 
этой жалобой в КС РФ, однако 
им было отказано по формаль-
ным основаниям — на тот момент 
еще не было завершено рассмо-
трение дела в суде первой ин-
станции. 

Основной довод пары — ре-
шение Европейского суда по 
делу, а также Рекомендации ка-
бинета министров совета Евро-
пы, которые, в частности, содер-
жат следующее положение: 
«Посещения должны быть орга-
низованы таким образом, что-
бы дать заключенным макси-
мально естественно поддержи-
вать и укреплять семейные от-
ношения». При этом Королевы 
особо подчеркивают, что запрет 
на длительные свидания нару-
шает в первую очередь право на 
семейную жизнь Виктории, «не 
совершавшей преступления 
против государства и общест-
ва», на основании чего просят 
признать статьи УИК не соот-
ветствующими Конституции 
РФ.

Антон Мацынин также осуж-
ден пожизненно за убийство ро-
дителей свой бывшей девушки 
Анны. К тому времени он уже 
был женат на своей давней под-
ружке, которая родила от него 
дочь. Олеся Мацынина тоже на-
стаивает на длительном свида-
нии, поскольку Конституция РФ 
гарантирует право граждан на 
семейную жизнь. 

По ее мнению, ограничение, 
установленное УИК, в данном 
случае противоречит статье 55 
Конституции РФ, которая позво-
ляет ограничивать права челове-
ка и гражданина «только в той 
мере, в какой это необходимо в 
целях защиты основ конститу-
ционного строя, нравственно-
сти, здоровья, прав и законных 
интересов других лиц, обеспече-
ния обороны страны и безопа-
сности государства». 

О дате и процедуре рассмо-
трения объединенного дела Ко-
ролевых — Мацыниных в КС РФ 
станет известно позднее.

О дате и процедуре 
рассмотрения 
объединенного 
дела в КС РФ станет 
известно позднее

Региональные пере-
возки в стране, 
как и туризм, зави-
сят от сезонного 
фактора. Больше 
летают, когда тепло

Дороги В России открыли первый мост, построенный на средства от 
системы «Платон» 

Деньги везли фурами
Татьяна Шадрина 

Ч
ерез реку Белая в Уфе 
открыт первый в Рос-
сии мост, построен-
ный на деньги от си-
стемы «Платон».

Собранные средства оплаты 
за пользование федеральными 
дорогами грузовиков массой от 
12 тонн «правительство России 
направило на строительство и 
реконструкцию 31 моста в 19 
субъектах страны и на неотлож-
ный ремонт наиболее проблем-
ных дорог в 25 регионах, а это бо-
лее тысячи километров дорог и 
улиц», сообщил глава минтранс 
Максим Соколов. 

Затонский мост в Уфе сдан 
первым. Он соединил две феде-
ральные трассы — М5 «Урал» и 
М7 «Волга», сделал удобней мар-
шруты для жителей Башкирии и 
тех, кто едет через Уфу транзи-
том. Это вторая нитка моста. Ее 
очень ждали. Теперь старый мо-
стовой переход будет работать 
только на выезд из города. 

Сдача второй нитки моста 
была запланирована не раньше 
2018 года, но благодаря дополни-
тельным средствам, выделенным 
из системы «Платон», удалось 
открыть его раньше, отметил гла-
ва Республики Башкортостан Ру-
стэм Хамитов. Общая стоимость 
моста 4,8 миллиарда рублей, 

средства, поступившие из феде-
рального дорожного фонда (со-
бранные через систему «Пла-
тон»), в этой сумме составляют 
треть — 1,5 миллиарда рублей.  

«Возврат к изначально плани-
руемому тарифу по сбору платы с 
грузовиков 12+ (3 рубля 06 копе-

ек за километр) позволит выпол-
нить больший объем дорожных 
работ и начать строительство са-
мых необходимых инфраструк-
турных объектов в регионах», — 
заявил на церемонии открытия 
моста Максим Соколов. По его 
мнению, тестовый период работы 
системы «Платон» с тарифом на 
уровне 1,53 рубля за километр 
пройденного пути завершается. 

Обязательную регистрацию в 
системе «Платон» прошли более 
260 тысяч российских и ино-
странных перевозчиков, в общем 
парке которых более 760 тысяч 
большегрузов массой свыше 12 
тонн. Вся плата, которую вносят 
владельцы фур, ежедневно пере-
числяется в Дорожный фонд РФ. 
Он уже пополнился более чем на 
15 миллиардов рублей.  Сейчас в 
папке крупных региональных 

проектов на следующий год бо-
лее 10 предложений по строи-
тельству развязок, мостов, обхо-
дов. Пять проектов — в детальной 
проработке, их планируется де-
лать с привлечением инвестиций 
уже в следующем году. 

В этом и следующем году при 
участии средств системы «Пла-
тон» отремонтируют 24 аварий-
ных моста в 13 регионах (Удмур-
тии, Чечне, Чувашии, Бурятии, 
Карачаево-Черкесии, Самар-
ской, Воронежской, Брянской, 
Орловской, Пензенской и Там-
бовской областях, Алтайском и 
Краснодарском крае). К концу 
2019 года построят 7 новых мо-
стов в центральной России. 

Обязательную регистрацию в системе «Платон» прошли более 260 тысяч российских и иностранных перевозчиков .

Акцент

 Тестовый период работы 
системы «Платон» с тарифом 
1,53 рубля за километр прой-
денного пути завершается

МНЕНИЕ МНЕНИЕ

Введение госмонополии на произ-

водство и продажу этилового спирта 

можно назвать положительным мо-

ментом. Тем более что она уже суще-

ствует, по сути, в виде достаточно 

жесткого государственного регули-

рования производства. 

В конце прошлой недели в Госдуму 

внесен законопроект, в котором де-

путаты предлагают ввести госмоно-

полию. И с 1 января 2017 года деятель-

ность по производству и обороту эти-

лового спирта будут осуществлять 

только организации, в уставном капи-

тале которых доля (вклад) участия 

Российской Федерации составляет 

более 50 процентов.

Кстати, подчеркну, что 60 процентов 

спирта в стране у нас и так произво-

дится при активном участии государ-

ства. И если говорить про госмонопо-

лии, то я все-таки больше за то, чтобы 

она распространялась на предприя-

тия, которые производят непищевой 

спирт. Для того чтобы в конце концов 

стало понятно, что вообще с ними 

надо делать, так как сегодня многие 

из этих предприятий, по сути, броше-

ны на произвол судьбы. 

Если говорить о госмонополии на 

спирт, то я считаю, что закон все-таки 

должен быть одинаков и для госкор-

пораций, и для частных производите-

лей. 

Что же касается формы собственно-

сти на производство, то я сторонник 

госмонополии на государственную 

оптово-розничную торговлю спир-

том. Устанавливать на само произ-

водство особого смысла нет. 

Подчеркну, что инициатива о госмо-

нополии на спирт уже не первый раз 

продвигается в Государственной 

Думе. Есть интересные варианты 

предложений, например, в которых 

прописана госмонополия на торгов-

лю, в том числе и на оптово-рознич-

ную. 

К этому варианту, кстати, есть загра-

ничные примеры, можно назвать 

страны Скандинавии, США и Канаду. 

При этом в Скандинавии монополии 

на само производство тоже нет. 

Элементы монополий есть, напри-

мер, в Германии, где госкорпорации 

выкупают у производителей спирт за 

более высокую цену, чем та, по кото-

рой они бы могли продать его на от-

крытом рынке. Вспомним то, что 

раньше существовало в дореволюци-

онной России, — шел выкуп спирта у 

частников, затем его чистили и прода-

вали уже на рынке. 

Отдельный момент в том, что целью 

введения монополии ставится попол-

нение доходов бюджета. Исходят ав-

торы инициативы при этом из того, 

что 80 процентов продаваемой водки 

является нелегальной. Честно гово-

ря, в этой цифре у меня лично боль-

шие сомнения, особенно после вне-

дрения системы ЕГАИС на кассах, она 

теперь нелегальную водку вообще не 

пускает к продаже в розницу. 

И все же с точки зрения развития ком-

муникаций создание такой глобаль-

ной системы очень полезно. С точки 

зрения государственного регулиро-

вания рынка это тоже прогресс. Поэ-

тому госмонополия на спирт в целом 

тоже может толкнуть отрасль вперед. 

ВЗГЛЯД Производство и продажу спирта хотят отдать государству

Монополия во хмелю

Около 65—70 процентов мощностей 

по производству спирта уже консо-

лидировано в государственных ру-

ках. Так что вопрос, кто хозяин на 

этом рынке, практически уже решен. 

Стоит ли теперь ломиться в откры-

тую дверь?  Цель, которую преследу-

ют в России, — навести порядок на 

спиртовом и водочном рынке. Но 

есть пример ряда других стран, где 

спирт — государственный, и он од-

новременно с этим производится не-

легально на тех же самых заводах. 

Хотя там как раз работает государст-

венная монополия.  Когда большое 

количество населения находится за 

чертой бедности, а легальная водка 

слишком дорогая, нелегальный 

спирт все равно будет производить-

ся. То есть все зависит от ставки ак-

циза, цен и уровня жизни населения 

и его доходов.  Самое интересное, 

что законодатели считают экономи-

ческую выгоду в 500 миллиардов ру-

блей. Откуда это возьмется, если 

большая часть спирта уже произво-

дится предприятиями с преобладаю-

щим участием государства в капита-

ле? Эффекта в тех объемах, в кото-

рых он заявлен, ждать не стоит. 

Есть легальный рынок водки, с нее 

уже уплачивается акциз. При этом 

экспертное сообщество оценивает, 

что до 2016 года государство реаль-

но теряло большие средства на рын-

ке, нелегальной водки было продано 

250 миллионов литров. А в этом году 

нелегальная водка не продается. То 

есть получается, что от нелегального 

рынка государство с этого года ниче-

го не теряет, так как уже работает 

ЕГАИС. Так что госмонополия не мо-

жет что-то легализовать или нет. Если 

население готово покупать по 50 ру-

блей «самопал», а государство ле-

гальную продает по 200, то населе-

ние все равно найдет, где купить. А 

производители, пусть и кустарные, 

найдут спирт, чтобы сделать водку. 

Или сделают спирт сами. 

Тему госмонополии нужно разви-

вать в сторону акцизов, увеличить 

которые предложено в проекте Ос-

новных направлений налоговой по-

литики на 2017—2019 годы. Напри-

мер, обратить внимание на безалко-

гольное пиво. Его производят около 

100 миллионов литров в год, это 1,5 

процента от пивного рынка. Сколько 

государство заработает? Допустим, 

по 5 рублей с литра, это акциз. Полу-

чится 500 миллионов рублей в год. С 

одной стороны, сумма, с другой, не 

такая уж и большая.  Еще смешнее с 

сидром и медовухой, их еще меньше 

производят. И акциза получится — ку-

рам на смех, несколько сот миллио-

нов рублей. С тихими винами то же 

самое, выигрыш лишь несколько 

миллиардов рублей. А только с водки 

в этом году объем акцизов вырастет 

миллиардов на 30. Складывайте и 

сравнивайте цифры. И сразу станет 

ясно, где государству следует проя-

вить свою «монополию».

Подготовил Тарас Фомченков
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Вадим Дробиз,
Директор Центра исследований 

федерального и региональных рынков 

алкоголя

Павел Шапкин,
руководитель Центра разработки 

национальной алкогольной политики

Блог без блока

В САМОМ ЦБ соцсети считают хорошим ин-
струментом повышения финграмотности. К при-
меру, на Youtube регулятор вешает ролики под 

рубрикой «Понятная экономика». В Facebook рассказыва-
ет, откуда на банкнотах взялся двуглавый орел. В Twitter 
публикует официальные курсы валют.  Также соцсети в ЦБ 
считают еще и действенным каналом обратной связи. 

Аккаунты минэкономразвития есть в Facebook, 
Twitter, Youtube и «ВКонтакте». Эти ресурсы считают 
оперативным каналом распространения информации о 
работе министерства. «Информацию, размещаемую в 
наших социальных сетях, цитируют ведущие информа-
гентства страны», — 
отметила помощник 
министра, пресс-се-
кретарь Елена Лаш-
кина, на вопрос, ка-
кую отдачу помимо 
«лайков» получает 
минэкономразвития 
от ведения страниц. 

В минвостокраз-
вития рассказали, 
что соцсети охваты-
вают ту часть поль-
зователей Интерне-
та, которая не захо-
дит на официальный сайт министерства. В минстрое под-
черкнули, что соцсети — часть «нового современного 
образа» министерства. А в минприроды признались, что 
сети компенсируют дефицит прямого общения. «Мы не 
увеличиваем аудиторию искусственно. Это заинтересо-
ванные люди», — рассказал пресс-секретарь ведомства 
Николай Гудков.

Некоторые руководители ведут в соцсетях персональ-
ные страницы. Глава минприроды Сергей Донской в по-
следних постах в Facebook поздравлял всех с Днем тигра 
и делился фото выпущенных на волю в заповедник лоша-
дей Пржевальского. Есть в соцсетях и глава минкомсвязи 
Николай Никифоров. Он радует своих подписчиков фо-
тографиями и короткими репликами в Twitter, а также 
регулярно публикует «фотоотчеты», в том числе своих 
прогулок по Серебряному бору, в Instagram. В январе ак-
каунт Никифорова на этом ресурсе взломал турецкий 
хакер. Но, несмотря на то что после инцидента к безопа-
сности ресурса у министра осталось много вопросов, со-
цсетями он пользоваться не прекратил.

Впрочем, находятся ведомства, которые до сих пор не 
имеют в соцсетях своих страничек.  «У нас вроде бы есть 
рекомендация что-то делать в соцсетях. Но ведь стоит 
только открыть страницу — столько «троллей» сразу на-
бежит. Их надо фильтровать, а ресурсов для этого нет», — 
поделился с «РГ» сотрудник одного из ведомств.

1

Для одних соцсети — развлечение, для других — работа.

Активность 
ведомств в соци-
альных сетях учтут 
при составлении 
рейтинга открыто-
сти госорганов

П
Р

Е
С

С
-С

Л
У

Ж
Б

А
 Г

Л
А

В
Ы

 Р
Е

С
П

У
Б

Л
И

К
И

 Б
А

Ш
К

И
Р

И
Я

Р
И

А
 Н

О
В

О
С

Т
И

К 2020 году за счет сборов от системы «Платон» построят семь новых мостов.
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Законопроект на сайте
rg.ru/art/1317110

НОВЫЕ ДОРОГИ 

После ремонта — на новой скорости 
В этом году доля федеральных трасс, которые отвечают всем утвержденным в 

России нормам, превысит 70 процентов. 

Такой прогноз дал журналистам министр транспорта Максим Соколов. После от-

крытия моста в Уфе он отправился в Самарскую область. Там и состоялась встре-

ча с представителями СМИ, на которой Максим Соколов уточнил: «В 2016 году от-

ремонтируют и сдадут в эксплуатацию более 6,5 тысячи километров дорог». По 

мнению министра, это «отличный результат нашей дорожной отрасли, который 

позволит привести в нормативный порядок почти 71 процент федеральных 

трасс». Также Росавтодор введет в строй более 300 километров новых автодорог.

В Самаре глава минтранса открыл еще один дорожный объект после капиталь-

ного ремонта. Это участок федеральной трассы М-5 «Урал», который находится 

недалеко от Сызрани, на границе двух регионов — Самарской и Ульяновской об-

ластей, недалеко от города Сызрань.

 До ремонта на этом участке скорость движения была ниже, чем на других, из-за 

проблем с дорожным покрытием. Поэтому и пропускная способность этого отрез-

ка федеральной трассы оставляла желать лучшего. Теперь ситуация изменится.

ЦИФРА

15
МИЛЛИАРДОВ
рублей поступило в Дорожный фонд 

РФ от сборов с владельцев фур
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МНЕНИЕ Нижняя палата парламента должна повысить свою политическую роль

Новая Дума: штрихи к портрету
Оксана Гаман-Голутвина, 
доктор политических наук, 

профессор, зав. кафедрой 

МГИМО, президент Российской 

ассоциации политической науки 

П
ерспективы работы но-
вой Госдумы уже стали 
предметом дискуссий эк-

спертов. Детальное обсуждение 
специфики отечественного пар-
ламентаризма еще впереди, но 
уже сейчас стоит обратить вни-
мание на такие аспекты, как 
возможность возрастания поли-
тической роли VII Думы, вклю-
чая ее влияние на социальную 
повестку, а также на более сба-
лансированное представитель-
ство в ее стенах различных ин-
тересов.

Анализ показывает, что раз-
витие парламентаризма в Рос-
сии сегодня во многом опреде-
ляется теми же тенденциями, 
что и в странах зарубежной Ев-
ропы. Наряду с профессионали-
зацией парламентской деятель-
ности к ним относится и вос-
производство традиционных 
моделей парламентского пред-
ставительства. Главное отличие 
отечественного парламента-
ризма от аналогичного опыта 
зарубежной Европы на протя-
жении последнего времени за-
ключалось в уровне политиче-
ского влияния парламента: по 
этому показателю Госдума су-
щественно уступала легислату-
рам не только парламентских, 
но и ряда президентских респу-
блик.

Выборы 2016 года в позитив-
ном смысле были лишены ин-
триги, то есть не сопровожда-
лись громко артикулированным 
конфликтом, стороны которого, 
как правило, и осуществляют 
активную мобилизацию сторон-
ников. При этом отсутствие 
конфликта было связано не с 
гармонией различных социаль-
ных интересов, а со слабостью 
несистемной оппозиции, пре-
тендующей на выражение инте-
ресов, альтернативных домини-
рующим. Этот политический 
сегмент потерпел очевидное по-
ражение, масштаб которого 
вряд ли предполагали даже его 
оппоненты. Отсутствие выра-
женного и артикулированного 
конфликта свидетельствует о 

слабости и малоавторитетности 
тех политических сил, которые 
в настоящее время претендуют 
на статус оппонентов мейнстри-
ма. 

Кроме того, уставшие за чет-
верть века от перемен люди це-
нят стабильность. Потребность 
в большей эффективности ин-
ститутов представительной де-
мократии не уходит -  напротив, 
становится еще более актуаль-
ной, поскольку  именно выборы, 
партии, парламенты как раз и 
являются институциональными 
каналами коммуникации обще-
ства  и  власти .  Знаменитая 
мысль о том, что демократия 
имеет массу изъянов, но все 
остальные формы правления 
еще хуже, действительно акту-
альна.

Иными словами, очевидно – 
отечественному парламенту 
нужно вернуть одно из его важ-
нейших функциональных изме-
рений, выраженное в самом его 
названии: он должен стать дей-
ственной площадкой для арти-
куляции различных интересов,  
идей, программ, стратегий. 
Дума должна стать реальным 
участником политики, а не толь-
ко ее антуражем.  

Возвращение реальной поли-
тики в стены Думы -  востребо-
ванная и давно ожидаемая тен-
денция.  Реализовать эту воз-
можность можно двумя путями: 
либо посредством изменения 
Конституции, либо посредст-
вом масштабного укрепления 
персонального состава Думы. 
Наличие конституционного 
большинство  позволяет «Еди-
ной России» вносить изменения 
в Конституцию, однако измене-
ние системообразующих  прин-
ципов, образующих архитекто-
нику Основного Закона, может 
открыть «ящик Пандоры» и за-
пустить малопредсказуемую 
цепную реакцию. 

Существенно более предпоч-
тительным представляется 
укрепление политического вли-
яния Думы через значительное 
обновление ее состава, что, соб-
ственно, и произошло 18 сентя-
бря. По сути, именно на мас-
штабную и качественную рота-
цию были нацелены фактиче-
ское усиление конкурентности 
выборов в целом, масштабное 

предварительное голосование в 
«Единой России» (которое не 
смогли преодолеть многие из-
вестные кандидаты, в том числе 
с богатым парламентским опы-
том), реальный поиск заслужи-
вающих доверия кандидатов. 
Наиболее существенными стали 
изменения в случае «Единой 
России», которая увеличила 
свою численность почти на 
треть по сравнению с предыду-
щим созывом и одновременно 
обновила свой состав почти на 
две трети. Ставка была сделана 
на привлечение профессиона-
лов, состоявшихся в своей про-
фильной деятельности и имею-
щих достойную репутацию. Со-
гласно проведенному Фондом 
ИСЭПИ анализу, в составе фрак-
ции ЕР из 343 депутатов - 197 
избраны впервые (57%); в КПРФ 
из 42 парламентариев - 8 нович-

ков (19%); в ЛДПР из 39 манда-
тов - 10 у новичков (26%); из 23 
справедливороссов - 3 новичка  
(13%). В целом по VII созыву об-
новление составило 50,9%:  218 
депутатов впервые получили 
мандаты. Более того, только 11 
депутатов (2%) имеют опыт пар-
ламентской деятельности в пе-
риод до 2011 г.

В контексте масштабной ро-
тации депутатского корпуса в 
целях его «перезагрузки» и 
принципиального переформа-
тирования стоит рассматривать 
и приход в Думу нового предсе-
дателя. Вячеслав Володин в ка-
честве главы палаты имеет тот 
неоспоримо значимый аргу-
мент, что Дума во главе со столь 
опытным политиком может су-
щественно нарастить свое по-
литическое влияние, усилить 
свою политическую роль и 
стать по–настоящему действен-
ным институтом публичной по-

литики. В рамках последней во-
стребованы навыки публичной 
дискуссии и дипломатии, готов-
ность и способность работать в 
конкурентной среде, умение на-
ходить общий язык с оппози-
цией. Тот факт, что кандидатуру 
Володина – вопреки традиции – 
представил президент, обратив-
шийся ко всем фракциям с 
просьбой о консолидированной 
поддержке, свидетельствует о 
его оценке сложившейся поли-
тической системы,  состояв-
шихся выборов и той роли, ко-
торую сыграл Володин в их ор-
ганизации. 

Из всех представленных в 
парламенте на протяжении про-
шедших двух десятилетий соци-
ально-профессиональных групп 
наиболее масштабным было 
участие той категории, которая 
в рамках общеевропейского ис-

следования была определена 
как «предприниматели и управ-
ленцы» (их удельный вес во всех 
прежних созывах Госдумы был 
порядка 30%). Подчеркнем, что 
речь идет о крупном бизнесе и 
топ-менеджменте - представи-
тельство среднего и малого биз-
неса в Госдуме традиционно ко-
леблется в рамках статистиче-
ской погрешности. Присутствие 
представителей крупного отече-
ственного бизнеса и управлен-
цев в Думе не только стабильно 
нарастало от созыва к созыву  
(от 28 % в 1993 г. до почти 40 % в 
1999 г.), но отмечалось также в 
2003 г., то есть уже после начала 
дела «Юкоса». Неудача на выбо-
рах 2003 г. ориентированных на 
представительство интересов 
бизнеса партий  не привела к су-
щественному снижению его 
представительства в Думе. Ак-
тивность крупного бизнеса в 
высшем законодательном орга-

не России обусловлена заинте-
ресованностью крупных эконо-
мических структур в позитив-
ных результатах законотворче-
ской деятельности и решающей 
ролью парламента не только в 
принятии законов, но также в 
распределении  бюджетных 
средств, что превращало его в 
сферу корпоративного лоббиз-
ма. В европейских странах сред-
нее значение данного показате-
ля существенно ниже – около 12 
% (хотя в отдельных странах в 
течение кратковременных пе-
риодов отмечались отдельные 
всплески этого показателя; так, 
высокий удельный вес менедже-
ров и предпринимателей был за-
фиксирован в 1990-х гг. в Вели-
кобритании - 30-35 %); во Фран-
ции конца 1990-х гг. - 25 %).  

Что касается участия партий 
в парламенте, то европейские 
политические партии на протя-
жении всего ХХ в. были  и оста-
ются доминирующим субъек-
том парламентского рекрутин-
га. Именно партийная карьера 
выступает важнейшим механиз-
мом рекрутирования парламен-
тариев в Германии, Великобри-
тании, Франции, Италии, Ав-
стрии и других европейских 
странах. В отечественном пар-
ламенте при смешанной систе-
ме выборов партии  играли бо-
лее скромную роль, которая за-
метно возросла при переходе к 
пропорциональной системе го-
лосования, однако роль функци-
онального представительства  в 
России по-прежнему оставалась 
доминирующей.

Относительно связей отече-
ственных депутатов с региона-
ми можно констатировать, что с 
точки зрения плотности и каче-
ства этих связей этот показа-
тель в отечественной Думе на 
протяжении двадцати лет был 
несколько ниже среднеевропей-
ского. В парламентах Германии, 
Франции, Италии от половины 
до трех четвертей депутатов 
имеют опыт работы на регио-
нальном и/или местном уровне 
до вхождения в состав нацио-
нального парламента, тогда как 
в условиях отечественной про-
порциональной системы воз-
можности продвижения регио-
нальных интересов были скром-
нее.  

Неоптимальность ранее сло-
жившегося доминирования в 
Думе представительства инте-
р е с о в  к р у п н о го  б и з н е са  и 
управленцев была очевидна в 
связи с тем, что система пред-
ставительства тогда выполняет 
свою задачу в полной мере, ког-
да репрезентирует не только 
интересы экономически и поли-
тически влиятельных групп, а 
многообразие общественно 
значимых интересов. Примени-
тельно к VII созыву можно кон-
статировать более сбалансиро-
ванное соотношение различных 
форм представительства: неко-
торое сокращение функцио-
нального в пользу партийно-по-
литического и территориально-
го, о чем свидетельствует возра-
стание числа связанных с реги-
онами депутатов (что повысит 
роль территориальной репре-
зентации), умеренное расшире-
ние партийно-политического 
сегмента и очевидное сокраще-
ние участие бизнеса и управ-
ленцев во фракции «ЕР». По-
следнее по счету обстоятельст-
во отличает данную фракцию от 
трех остальных (КПРФ, ЛДПР, 
СП): в связи с заметным сокра-
щением численности фракций 
осталось преимущественно 
партийное ядро, а партийные 
спонсоры сохранили свои места 
в списках и даже увеличили 
свой удельный вес на фоне со-
кращения общей численности 
фракций. 

Таким образом, в качестве 
заметных позитивных характе-
ристик Думы VII созыва можно 
отметить возможность возра-
стания ее политического влия-
ния  (благодаря качеству и мас-
штабу ротации ее состава) и бо-
лее сбалансированное предста-
вительство различных интере-
сов в ее стенах. Эти тенденции, 
несомненно, стали результатом  
существенной коррекции про-
цедуры и механизмов выборов  в 
пользу усиления их реальной 
конкурентности. Важнейшая 
предпосылка дальнейшей эво-
люции в данном направлении – 
выстраивание эффективных ка-
налов обратной связи парла-
мента с институтами граждан-
ского общества, расширение 
возможностей и повестки их со-
трудничества. 

Акцент

 В целом по VII созыву 
обновление составило 50,9%:  
218 депутатов впервые 
получили мандаты

Оборона Оперативно-тактические ракеты и раньше перебрасывали 
под Калининград

«Искандер» напугал НАТО
Юрий Гаврилов 

Р
азвернутая в западных 
СМИ истерия по поводу 
переброски по Балтий-
скому морю российских 
оперативно-тактиче-

ских комплексов «Искандер-М» 
в Калининградскую область не 
осталась без внимания Минобо-
роны России.

Официальный представитель 
военного ведомства Игорь Кона-
шенков напомнил авторам этой 
шумихи, что «Искандер» являет-
ся мобильным ударным средст-
вом, т.е. его передислокация, в 
том числе своим ходом, предус-
мотрена конструктивными осо-
бенностями оружия. «Подразде-
ления ракетных войск круглого-
дично совершенствуют марше-
вую выучку, преодолевая значи-
тельные расстояния по террито-
рии Российской Федерации раз-
личными способами: воздуш-
ным, морским и своим ходом», — 
заявил генерал. Не является ка-
ким-то исключением и Калинин-
градская область, куда эти подра-
зделения неоднократно перебра-
сывались и будут перебрасы-
ваться в рамках боевой подготов-
ки Вооруженных сил РФ.

Более того, в Минобороны 
России даже не делали большого 
секрета из транспортировки 
комплексов на сухогрузе «Ам-
бал». Как утверждает Конашен-
ков, один «Искандер» еще до за-
грузки на судно специально вы-
ставили под пролетающий разве-
дывательный спутник США — для 
уточнения параметров работы 
космического аппарата. «Долго 
ждать нам не пришлось — амери-
канские партнеры в «разоблачи-
тельном порыве» сами все нам и 

подтвердили», — заявил офици-
альный представитель Минобо-
роны России.

Надо сказать, что шумиха во-

круг ракетных «Искандеров» 
под Калининградом периодиче-
ски возникает на протяжении 
последних пяти лет — с тех пор, 

как в Кремле заявили о возмож-
ности размещения этих систем в 
ответ на развертывание амери-
канской ПРО в Европе. Уже тогда 
на Западе восприняли позицию 
Москвы по «Искандерам» чуть 
ли не как покушение на сувере-
нитет восточно-европейских 
членов НАТО. Однако свои про-
тиворакетные планы генералы 
альянса не поменяли. В итоге с 
подачи американцев в мае ны-
нешнего года в польском местеч-
ке Редзиково начали строить 
базу США, где в 2018-м разме-
стят пусковые установки проти-
воракет SM-3. Кроме того, в том 

же мае в румынском Девеселу 
открыли другую американскую 
базу ПРО. 

И это далеко не все. Ранее ад-
министрация Обамы получила 
разрешение испанского прави-
тельства о базировании в мест-
ных водах американских боевых 
кораблей с многоцелевым зе-
нитным ракетным комплексом 
«Иджис» на борту. По прогнозам 
российского Генштаба, к 2020 
году у США может появиться 
оружие, готовое уничтожать 
межконтинентальные баллисти-
ческие ракеты. Спокойно смо-
треть на военные приготовления 

Запада в Москве, конечно, не со-
бираются.

В этом смысле даже времен-
ное появление «Искандеров» в 
Калининградской области выгля-
дит вполне уместным. Тем более 
что оно не противоречит каким-
либо международным соглаше-
ниям или договоренностям. 

Чем же так пугает натовцев 
наш оперативно-тактический ра-
кетный комплекс? Наверное, 
своей мобильностью, а значит — 
малой уязвимостью и высочай-
шей точностью попадания ма-
неврирующих боеголовок, пере-
хватить которые невозможно.

КАДРЫ Владимир Маркин
официально освобожден
от должности в СКР

Пост сдал

Наталья Козлова

ГЕНЕРАЛ-МАЙОР юстиции Владимир Маркин указом 
президента освобожден от должности руководителя 
управления взаимодействия со СМИ Следственного ко-
митета РФ. Указ опубликован на официальном интернет-
портале правовой информации.

Маркин руководил пресс-службой СК с самого начала 
создания ведомства. Сейчас служба взаимодействия со 
СМИ Следственного комитета считается одной из самых 
профессиональных среди силовых ведомств. Свою от-
ставку Маркин прокомментировал словами одной из пе-
сен Игоря Талькова: «Облегченно вздыхают враги, А дру-
зья говорят: «Устал». Ошибаются и те, и другие — это 
привал». Теперь уже бывший официальный представи-
тель СКР ушел неожиданно для всех, кто работал со След-
ственным комитетом. Напомним, что 21 сентября поя-
вились сообщения, что он уходит, хотя слухи были и 
раньше. Но сам Маркин их не комментировал.

— Теперь могу официально сказать, что я принял ре-
шение завершить работу в Следственном комитете и по-
дал рапорт об отставке по собственному желанию», — 
сказал он тогда «Интерфаксу». Маркин пояснил, что, 
проработав в СКР с момента его образования, считает 
свою миссию выполненной и решил попробовать себя на 
новом поприще.

О новом руководителе управления в Следственном 
комитете пока не говорят.

Споем историю 
по Окуджаве

«В Каталоге можно будет найти музыкальные 
произведения о родине и людях страны… Рабо-
та была проведена совместно с Фондом имени 

Тихона Хренникова. Мы провели анализ первоисточни-
ков, собрали сведения... А дополнением к Каталогу ста-
нет спецпроект «Музыка о Родине». На портале Культу-
ра.рф в рамках него будут размещены аудиозаписи…» — 
рассказал заместитель директора Главного информаци-
онно-вычислительного центра министерства культуры 
Тимур Алейников.

После чего ответил и на другие вопросы обозревателя 
«РГ».

Восемь тысяч выбранных произведений — это немало. Но 
максимально ли полно они представляют «Каталог па-
триотической музыки»?
ТИМУР АЛЕЙНИКОВ: Мы создали этот информационный мас-
сив, в том числе и для людей, занимающихся образовани-
ем, чтобы они могли профессионально выбрать (или не 
выбрать — что тоже является важным шагом) какие-то из 
этих произведений. И важно, что теперь речь и об их до-
ступности через Интернет. Поэтому министерством куль-
туры создаются, например, виртуальные музеи — чтобы 
те, кто не может в них приехать, посещали бы их через Ин-
тернет. Мы переходим к модели, когда информация стано-
вится доступной и житель любого уголка России может 
знать, что происходит в культурной жизни вокруг него. 
Например, увидеть все картины Айвазовского, хранящи-
еся в самых разных галереях России. А «Каталог патрио-
тической музыки» — одно из направлений такой работы.

Как вы планируете решать вопросы с авторскими права-
ми?
ТИМУР АЛЕЙНИКОВ: Сейчас мы как раз ведем переговоры с 
правообладателями. К концу года планируем опублико-
вать на портале Культура.рф спецпроект на основе Ката-
лога — там будет не менее 100 произведений, по поводу 
которых вопрос с правами уже будет окончательно ре-
шен. Будем взаимодействовать и с фирмой «Мелодия», 
которая владеет большим архивом и многими правами на 
аудиозаписи.

Почему при этом в Каталоге маловато произведений сов-
ременных авторов? 
ТИМУР АЛЕЙНИКОВ: Может быть, потому, что история все рас-
ставила на свои места. Хотя создание Каталога является 
только отправной точкой для начала диалога с музыкаль-
ной общественностью. Мы хотели создать ориентир. И 
это ни в коем случае не реестр или перечень, с которым 
надо бороться или не нужно бороться. Он не влияет ни на 
какие процессы. А просто должен стать некоторым про-
водником для людей, интересующихся музыкой. И воз-
можно, желающих узнать о ней еще больше.

Какие произведения вошли в «Каталог 
патриотической музыки»? Узнайте на сайте
www.rg.ru/art/1317399
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Акцент

 «Искандер»  отличает точность 
попадания маневрирующих 
боеголовок, перехватить 
которые невозможно

НАГРАДА Дмитрий Медведев 
вручил 15 премий 
«Душа России»

От Крыма 
до Камчатки

Александр Нечаев

ПРЕМЬЕР-МИНИСТР Дмитрий Медведев вручил пре-
мию «Душа России» за вклад в развитие народного твор-
чества 15 руководителям и исполнителям коллективов 
народного творчества.

Премия вручается в пяти номинациях: «Народная му-
зыка», «Народное пение», «Народный мастер», «Тради-
ционная народная культура» и «Народный танец». Сре-
ди номинантов — руководитель ансамбля «Крымский су-
венир» Евгений Костенко, мастер по изготовлению изде-
лий из рыбьей кожи Лидия Кручинина  с Камчатки, хор-
мейстер Нина Катаева из Хакасии и другие. 

Размер вознаграждения составляет 100 тысяч рублей. 
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Лихач и «тройка»
Напомним, что практи-
ка лишения прав за три 
нарушения была еще в 

советские годы. Нарушил прави-
ла, инспектор выписал штраф и 
сделал прокол в талоне наруше-
ний. Три прокола — год ходить 
пешком. Правда, прокол полагал-
ся за любое нарушение. Новый 
проект предполагает суровое на-
казание только для 17 составов 
правонарушений. Лишиться прав 
можно будет, три раза попавшись, 
за превышение скорости более 
чем на 40 км/час. Если водитель 
три раза нарушил правила прое-

зда железнодорожного переезда 
или проехал на красный сигнал 
светофора, ему также грозит ли-
шение прав. Непропуск на пере-
крестке автомобиля, который 
пользуется преимуществом в дви-
жении, непропуск автомобиля с 
включенными спецсигналами, а 
также непредоставление преиму-
щества пешеходу на «зебре», со-
вершенное трижды, — также гро-
зит лишением прав. И, понятное 
дело, лишение будет грозить за 
трижды совершенный выезд на 
встречную полосу или за поворот, 
или разворот через сплошную ли-
нию разметки.

Причем эти нарушения могут 
комбинироваться. Объясним, что 
имеется в виду. Водитель проехал 

на красный свет. Ему выписали 
штраф. Он его оплатил. Срок дей-
ствия административного наказа-
ния — год. Если после уплаты штра-
фа в течение года он выедет на 
встречную полосу и не уступит до-
рогу пешеходу на переходе, то его 
дело уйдет в суд для рассмотрения 
вопроса о лишении его прав по но-
вой статье КоАП 12.38, то есть за 
систематическое нарушение пра-
вил.

Надо сказать, что даже из пере-
численных выше нарушений не 
все подпадут под новую серьез-
ную статью. В зону повышенной 

ответственности не попадут нару-
шения, выявленные с помощью 
камер фотовидеофиксации, рабо-
тающих в автоматическом режи-
ме. Дело в том, что в этой ситуации 
наказывается не водитель, а соб-
ственник автомобиля.

Не сложно догадаться, против 
кого нацелен этот проект. У нас до-
вольно много рекордсменов по ко-
личеству нарушений. Среди них 
много довольно обеспеченных лю-
дей. Например, недавно своим ре-
кордом похвасталась Мара Багда-
сарян, которая вместе с сыном ви-
це-президента «ЛУКОЙЛа» ухо-
дила от полицейской погони. Она 
умудрилась за полгода набрать 
штрафов на 250 тысяч рублей. Во-
обще,  согласно статистике 

ГИБДД, злостных нарушителей у 
нас не так уж и много. Хотя каж-
дый пятый нарушитель привле-
кался к ответственности два раза 
и более.

Еще раз напомним, какое нару-
шение считается повторным. На-
пример, вы превысили скорость 
более чем на 40 км/час. Вас оста-
новил инспектор и выписал вам 
штраф. Вы можете оплатить его в 
ближайшем банке сразу с 50-про-
центной скидкой. Через 20 дней 
возможность оплатить его со 
скидкой у вас пропадет. Без 
штрафных санкций вы можете 
оплатить его в течение 60 дней. Но 
именно после уплаты этого штра-
фа постановление будет исполне-
но и начнет отсчитываться год. 
Нарушение, совершенное в тече-
ние этого года, будет считаться по-
вторным. Если за движение по 
встречной полосе вы были лише-
ны прав, то год начнет отсчиты-
ваться с того момента, когда ис-
полнение по делу было закончено. 
То есть с того дня, когда вы полу-
чили права обратно.

Напомним, что недавно в КоАП 
предлагали ввести балльную си-
стему. Она действует во многих 
странах мира. За те или иные на-
рушения водитель набирает бал-
лы. Дойдя до определенной суммы 
он остается без прав. Российский 
проект балльной системы был от-
клонен потому, что это повторное 
наказание за одно нарушение. Од-
нако, в случае наказания за систе-
матические нарушения, повтор-
ности удалось избежать. Дело в 
том, что как только инспектор 
увидит, что это третье нарушение 
данного водителя, он сразу офор-
мит его по более строгой новой 
статье 12.38. А дальше уже суд бу-
дет принимать решение.

РЕЗОНАНС

На экраны 
в Польше 
вышел фильм 
о волынской 
резне

РЕЖИССЕР 
ВЗОРВАЛ 
МИНУ

Ариадна Рокоссовская

НА ЭКРАНЫ польских кинотеа-
тров вышел художественный 
фильм Войцеха Смажовского 
«Волынь», посвященный одному 
из самых трагических периодов в 
истории Польши — массовому 
уничтожению поляков формиро-
ваниями УПА и националистами 
фракции Степана Бандеры, кото-
рое началось в феврале 1943 года 
и продолжалось в течение не-
скольких лет. Теперь наблюдатели 
опасаются роста напряженности 
в отношениях с Украиной.

Напомним, что, по данным 
польского Государственного ин-
ститута национальной памяти, 
всего за время этнических чи-
сток погибло около 100 тысяч 
поляков, а 485 тысяч были выну-
ждены бросить свои дома и бе-
жать от погромов в центральные 
районы Польши. При этом Киев 
считает волынскую резню след-
ствием войны польской Армии 
Крайовой с УПА, в которой при-
нимало участие и мирное населе-
ние. Свои потери украинская 
сторона оценивает в 10—20 ты-
сяч человек. Именно эти собы-
тия, а не любовный треугольник 
польки Зоси Гловацкой, ее из-
бранника украинца Петра и бо-
гатого польского вдовца Мачея 
Скибы, за которого девушку хо-
чет выдать замуж отец, становят-
ся основой сюжета. Режиссер, 
словно оператор документально-
го кино, бесстрастно снимает, 
как люди, которые в начале филь-
ма вместе гуляют на свадьбе, 
проводят время, дружат, влюбля-

ются и женятся, неожиданно 
принимают решение уничто-
жить тех, с кем еще вчера жили 
душа в душу. Он фиксирует ис-
ступление, с которым его поль-
ских героев, в том числе детей, 
украинские соседи уничтожают, 
порой зверскими методами.

Актер Аркадиуш Якубик, ис-
полняющий роль Скибы, в ин-
тервью перед премьерой прямо 
назвал те страшные события ге-
ноцидом. Но именно это слово 
отпугивало потенциальных 
спонсоров картины. Чтобы ее за-
кончить, создателям пришлось 
создать фонд и начать сбор 
средств среди зрителей. Этих де-
нег хватило на то, чтобы поста-
вить точку в первом в истории 
польской кинематографии филь-
ме о волынской резне. За ней не-
минуемо должен был последо-
вать вопрос «что дальше?» 

Сам режиссер утверждает, 
что он просто снял фильм на важ-
ную для поляков тему, а полити-
ческая составляющая — это не его 
проблема. «Это фильм для памя-
ти, а не для мести», — поясняет 
он. Тем более что Смажовский 
все же постарался по мере воз-
можности смягчить удар по про-
стым украинцам. В своей карти-
не он показывает проявления 
польского шовинизма в тех ме-
стах, напоминает о создававшей 
благодатную почву для украин-
ского национализма политике 
польских властей до 1939 года. В 
ходе самой резни зритель увидит 
и нескольких добрых украинцев, 
которые помогают или просто не 
мешают главной героине спа-
саться. Один из них — партизан 
УПА расплачивается за это 
жизнью. Но это вряд ли поможет 
избежать негативной реакции 
украинцев на картину, которую 
некоторые польские политики 
уже требуют от своего МИДа 
продвигать на Украине. 

 Польский журнал WSieci кон-
статирует: «Смажовский взрыва-
ет мину, сила действия которой со 
временем только возрастала, и 
если бы не фильм, увеличивалась 
бы и дальше. Ведь культ УПА на 
Украине усиливается и расширя-
ется. А с польской стороны усили-
вается фрустрация, связанная с 
этим культом и ощущением, что 
тему геноцида на Волыни пыта-
ются разными способами заглу-
шить». По мнению автора публи-
кации, даже в кругах, которые в 
течение многих лет поддержива-
ли Украину, в последнее время по-
явилось разочарование из-за от-
сутствия с той стороны каких-ли-
бо ожидавшихся ими шагов на-
встречу исторической чувстви-
тельности поляков и наличия ша-
гов в обратном направлении. 

Страхование В ОСАГО не навяжут дополнительных услуг

Гражданка охладела

Владимир Баршев 

Р
оссийский союз авто-
страховщиков напом-
нил о борьбе с навязы-
ванием дополнитель-
ных услуг от страховых 

компаний, а также о натураль-
ном возмещении вреда в виде ре-
монта автомобиля.

Об этих планах рассказал за-
меститель исполнительного ди-
ректора РСА Сергей Ефремов. По 
его словам, в первую очередь 
РСА сейчас ведет работу с тем, 
чтобы страховые компании не 
навязывали клиентам дополни-
тельных платных услуг. Напри-
мер, полис ОСАГО продается 
только при заключении договора 
о страховании жизни. А иначе у 
нас бланков нет. Эти действия 
противозаконны. РСА давно ве-
дет информационную кампанию, 
которая должна разъяснить гра-
жданам, когда и на каких услови-
ях им могут отказать в заключе-
нии договора. Таких ситуаций 
очень мало. Один из вариантов, 
что у автовладельца нет доверен-
ности от собственника автомо-
биля. Доверенность отменена 
только для проверки на дорогах 
сотрудниками ГИБДД. 

Однако автомобилисты в боль-
шинстве случаев не знают своих 
прав. Поэтому сразу соглашаются 
с тем, что говорит им менеджер 
страховой компании. Именно для 
таких автовладельцев с 1 марта 
этого года вступили в силу по-
правки в закон об ОСАГО о так на-
зываемом периоде охлаждения. 
Страховщики были обязаны вне-
сти соответствующие изменения 
в правила к 1 июня. 

Итак, согласно поправкам, 
если автовладелец приобрел по-
лис ОСАГО одновременно с поли-
сом страхования жизни, добро-
вольного страхования и меди-
цинскую страховку, то от всех до-
полнительных договоров он мо-
жет отказаться в течение пяти 
дней. Этого срока, как считают 

страховщики, вполне достаточ-
но, чтобы проконсультироваться 
с умными людьми, да и самому в 
спокойной обстановке оценить 
купленные продукты. Если води-
телю дополнительные услуги не 
нужны, в течение пяти дней он 
может вернуть полисы обратно 
страховщику, а себе вернуть 
деньги. 

Правда, если страховой слу-
чай наступил в период охлажде-
ния, то договор считается всту-
пившим в силу. 

Минфин внес в Госдуму по-
правки в закон об ОСАГО, кото-
рые предусматривают возмеще-
ние ущерба натуральным спосо-
бом, то есть ремонтом. При этом 
в такой ситуации износ учиты-
ваться не будет. 

Однако и тут есть свои тонко-
сти. Возмещение можно будет по-
лучить деньгами. Но только в том 
случае, если речь идет о тоталь-
ном уничтожении автомобиля. 
Или ущерб превышает лимит по 
ОСАГО. Автомобилист оформил 
Европротокол, то есть решил 
обойтись без вызова полиции, а 
сумма ущерба превысила лимит 
по упрощенному оформлению 
аварии. На ремонт его не напра-
вят. Он получит деньги — 50 ты-
сяч рублей. 

Также деньгами будет возме-
щен ущерб по имуществу, если 
это не автомобиль.

Напомним, что начальник де-
партамента страхового рынка 
Центробанка Игорь ЖУК сооб-
щил, что компенсировать ре-
монтом будут только надежные 
компании. Как сообщили в РСА, 
считают, что для любого стра-
ховщика это только плюс. С 
2014 года в ОСАГО действует 
безальтернативный механизм 
прямого возмещения убытков. 
Потерпевший обращается за 
возмещением ущерба в компа-
нию, с которой у него заключен 
договор ОСАГО. Это означает, 
что страховщик имеет дело со 
своим клиентом.

Частота наступления страхо-
вых случаев по ОСАГО составля-
ет около 6 процентов. То есть, 
если потерпевший заявил убы-
ток, в среднем в ближайшие 16 
лет у него убытков не будет. Та-
ким образом, страховщик заин-
тересован качественно урегули-
ровать убыток, поскольку в по-
следующие годы клиент будет 
приносить только прибыль.

Кроме того, как показывает 
опыт КАСКО, жалобы на качест-
во ремонта носят единичный ха-
рактер, а это означает, что даже 
небольшое количество дополни-
тельных жалоб может повлечь за 
собой санкции Банка России, а 
небольшое количество жалоб 
можно сгенерировать искусст-
венно.

Мы считаем, что проблемы 
лучше решать экономическими 
мерами, а не административны-
ми, тем более что проблем нет.

Возмещение ущерба по аварии 
теперь обойдется без денег. 
Страховая сама отремонтирует 
машину.

Акцент

  Автовладелец может отка-
заться от любого дополни-
тельного полиса в течение 
пяти дней

Слово геноцид 
отпугнуло потенци-
альных спонсоров 
картины

Все колонки автора
rg.ru/sujet/4049

ДОКАЖИТЕ НЕ КРИКОМ, 
А МЫСЛЬЮ
ДАВНО хотел про это написать, однако неловко было: 
все-таки много их, этих людей. И все — заслуженные, уму-
дренные, если не сединами, то опытом… И ведь говорят 
все время… Говорят, вот именно, все время — по телеви-
зору, по радио, в газетах бесконечное ля-ля. 

Раз они говорят, значит, есть такие, кто их слушает. А 
раз слушают — вправе ли я оценивать, иронизировать?

Но тут — новое назначение в администрацию прези-
дента. И — как говаривал незабвенный Виктор Степано-
вич Черномырдин — «никогда такого не было, и вдруг — 
опять»…

Пошла писать губерния…
Назначали потому-то… Это знак того-то… Нет, это 

знак не того-то, а сего-то... Это не просто, это сигнал… 
Это внятный сигнал… Это не внятный сигнал…

Что случилось? Ничего не случилось. Обычное кадро-
вое назначение. Со временем мы увидим, как будет чело-
век работать. Пока не увидим — анализировать нечего. 
Узнали про назначение? Отлично. Живем дальше.

Не-е-е-т! Как же так?! А поразговаривать? А проде-
монстрировать свой политологический ум и дальновид-
ность? А попредполагать? А попрогнозировать?

Не сбудутся прогнозы? Да и ладно! Кто ж про них бу-
дет помнить, когда не сбудутся? Зато сейчас можно по-

умничать запросто. 
Интервью дать. В те-
лике мелькнуть с ум-
ным лицом: «Я ду-
маю, это назначение 
говорит о том-то о 
сем-то и является 
безусловным свиде-
тельством того, что 
страна…»

И, главное, дока-
зательств никаких 
не надо. «Я думаю… 

С моей точки зрения…» Думать никому не возбраняется. 
Как и точку зрения иметь.

Выборы прошли. Результаты известны. Каждый жела-
ющий может ознакомиться. Новый спикер у Думы. 
Очень хорошо. Посмотрим, как человек будет работать, 
что будет происходить в Думе, какие законы принимать-
ся.

Не-е-ет! Как же так? А продемонстрировать свой по-
литологический ум?

Дума будет работать теперь так-то и так-то с новым 
спикером. По-другому будет. Нет, не будет. Нет, будет. Ди-
скуссия. Аргументов у сторон нет, зато много предполо-
жений и исторических реминисценций.

«Помните, в начале века было то же самое, и тогда…» 
Какое это имеет отношение к сегодняшней ситуации? Не 
важно! Зато можно продемонстрировать ум и эрудицию.

Как в старом мультике, помните? Птица Говорун от-
личается умом и сообразительностью. Что за странное 
желание: предполагать, как будет развиваться то или 
иное событие, когда для этого нет никакой информации, 
одни домыслы? Что за странное стремление — оценивать 
то, как поведет себя человек на новом месте, исходя толь-
ко из того, как он вел себя раньше? Причем этот взгляд в 
прошлое тоже глубоко субъективен.

Я не припомню, чтобы при новом назначении кто-ни-
будь из аналитиков просто сказал: «Желаю такому-то 
успехов! Посмотрим, как будет складываться у него ра-
бота, а потом поговорим». Куда там! Это ведь не подни-
мет рейтинг, не сделает популярным.

Множество «специалистов» ходят из телепрограммы 
в телепрограмму, из радиоэфира в радиоэфир, из одной 
газеты в другую только для того, чтобы высказать некие 
свои суждения по поводу политических событий. У лю-
дей этих нет никакой эксклюзивной информации, как 
правило, нет каких-либо оригинальных суждений. Все, 
что у них есть — возможность высказаться.

У нас возник эдакий боевой отряд людей, которые 
имеют возможность в СМИ высказывать ровно то, что 
все мы говорим по кухням. Ничем, кроме наличия такой 
возможности, эти 
«бойцы» от нас, про-
стых смертных, не 
отличаются.

Нет, извините, 
есть еще одно отли-
чие: сильный голос. 
Это обязательно. 
Это уж будьте лю-
безны. Потому что в телевизионных политических ток-
шоу нынче не разговаривают — нынче кричат. Криком. 
Спорят, опять же, не о том, что было, но о том — что будет. 
Крикливые гадалки, ей-богу…

Один говорит: этот политик на новом месте скажет 
то-то, сделает то-то, и сердце его успокоится на том-то…

А другой возражает: нет, он скажет совсем не то, сде-
лает не то, сердце успокоится не на том…

И — давай кричать! О чем кричите вы, ненародные ви-
тии? О туманном будущем. То есть ровно о том, в чем 
никто, на самом деле, не компетентен.

Тут еще выборы в Америке! Как не покричать по это-
му поводу! Целая дискуссия: за кого нам болеть из двух 
кандидатов и как нам было бы лучше, чтобы кто победил.

Пройдут выборы. Наша страна станет выстраивать 
отношения с победителем. Как именно они выстроятся, 
зависит от огромного количества факторов, и сегодня 
этого не может сказать никто. Если по-честному.

Не-е-ет! Как же не подискутировать, не продемон-
стрировать свой политологический ум? Невозможное 
дело! Сейчас как встанем в студии и будем предполагать. 
И если господин Х будет предполагать, что будет так, го-
сподин Y непременно скажет, что будет эдак. Чтобы была 
дискуссия. А то, что спор этот не имеет ровно никакого 
отношения к реальной жизни, не волнует никого. В теле-
визионных дискуссиях главное: жар сердец и громкость 
голоса. Остальное — незначительные детали.

Я против политологов как таковых? Нет, разумеется. 
Но я хочу слушать – смотреть тех людей, у которых есть 
что-то, чего нет у меня, слушателя-зрителя. Например, 
некая неведомая мне, но важная информация. Или пора-
зительно оригинальная мысль. Или абсолютно неожи-
данный взгляд на всем известное событие, взгляд, кото-
рый заставит меня по-новому взглянуть на очевидное, 
задуматься.   

Мне не нравится безапелляционная банальность, ко-
торой переполнены сегодня наши радио- и телеэфиры. 
Мне не нравится доказательство криком, а не мыслью. 
Меня утомляют пустопорожние беседы с умным видом.

Подозреваю, что не меня одного.

Я хочу слушать 
и смотреть людей, 
у которых есть что-то, 
чего нет у меня, слу-
шателя-зрителя

В политических ток-
шоу нынче не разго-
варивают — кричат

Вкл

Андрей Максимов
писатель, 
телеведущий

Акцент

 Каждый пятый нарушитель 
привлекался к ответственно-
сти два раза и более
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Узнайте на сайте: На что 
чаще всего отвлекаются 
водители за рулем
www.rg.ru/art/1316081
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БЕЗОПАСНОСТЬ Военные базы РФ
могут появиться не только
на Кубе и во Вьетнаме 

Служба на дальних 
подступах

Юрий Гаврилов

ЗАЯВЛЕНИЕ замминистра обо-
роны Николая Панкова о том, что 
в его ведомстве рассматривают 
возможность возвращения на-
ших солдат и офицеров на воен-
ные объекты во Вьетнаме и на 
Кубе, вовсе не означает, что базы 
РФ будут там реанимированы в 
ближайшие дни или месяцы.

Как выразился Панков, «сей-
час идет очень спокойное переос-
мысление тех решений, которые 
когда-то были приняты. Что каса-
ется нашего присутствия на даль-
них подступах, то мы этой рабо-
той занимаемся». 

Пресс-секретарь президента 
РФ Дмитрий Песков обозначил 
общий подход к подобным вопро-
сам. «Международная обстанов-
ка не статична, она достаточно 
подвижна. Последние два года 
внесли вообще в международные 
дела и в режим международной 
безопасности существенные кор-
рективы», — заметил представи-
тель Кремля, комментируя тот 
факт, что летом 2014-го Влади-
мир Путин заявил: «Москва не 
собирается восстанавливать во-
енный объект РФ в кубинском 
Лурдесе». 

Стоит напомнить, что в ку-
бинском Лурдесе еще с 1967 года 
находился наш радиолокацион-
ный центр. Его расположение 
(250 км от побережья США) по-
зволяло контролировать радиоэ-

фир на значительной части аме-
риканской территории. 

Пятнадцать лет назад центр 
был закрыт, а нынешней весной 
директор Латиноамериканского 
департамента МИД России Алек-
сандр Щетинин дал понять, что 
восстанавливать его не предпо-
лагается. Зато, по мнению дипло-
мата, Москва может обсудить со 
странами Латинской Америки 
вопрос создания на их террито-
рии баз материально-техниче-
ского обеспечения ВМФ России.

Что же до аэродрома и пункта 
материально-технического обес-
печения ВМФ в Камрани (Вьет-
нам), то возвращение туда Анд-
реевского флага вполне реальная 
вещь. Напомним, что возмож-
ность захода и обслуживания в 
Камрани боевых кораблей рос-
сийского флота министр оборо-
ны РФ обсуждал с вьетнамским 
руководством еще в марте 2013 
года. 

Куба и Вьетнам — не единст-
венные страны, где может возоб-
новиться российское военное 
присутствие. 

Еще в феврале 2014 года ми-
нистр обороны РФ Сергей Шойгу 
заявил: «Помимо Вьетнама и 
Кубы мы планируем расширить 
количество (наших баз) за счет 
таких стран, как Венесуэла, Ни-
карагуа, Сейшельские острова, 
Сингапур и другие». Министр не 
скрывал, что переговоры на сей 
счет уже ведутся. 
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Итоги Партия Саакашвили проиграла на выборах в парламент Грузии

Время «мечтателей»

Максим Макарычев 

П
артия «Грузинская 
мечта» («ГМ»), осно-
вателем которой яв-
ляется миллиардер и 
бывший премьер Гру-

зии Бидзина Иванишвили, побе-
дила на парламентских выборах в 
Грузии.

«Грузинская мечта», которая 
пришла к власти четыре года на-
зад, набирает примерно 50 про-
центов голосов. Около четверти 
процента голосов избирателей по-
лучит партия Саакашвили Единое 
национальное движение (ЕНД). 
Экс-президент потерял право воз-
главлять партию в Грузии после 
того, как лишился грузинского 
гражданства. В настоящее время 
ЕНД руководит ее политсовет. 

В парламенте не будут пред-
ставлены партии таких политиче-
ских тяжеловесов, как бывшего 
спикера Нино Бурджанадзе («Де-
мократическое движение»), экс-
министра обороны Ираклия Ала-
сания («Свободные демократы») 
и Шалвы Нателашвили, многолет-
него лидера грузинских лейбори-
стов. Они не преодолевают пяти-
процентный барьер, необходи-
мый для прохождения в парла-
мент. На момент подписания но-
мер в печать туда попадали две по-
литические силы, близок к этому 
был и «Альянс патриотов Грузии»: 
после обработки 99,41 процента 
бюллетеней партии не хватало до 
заветной черты всего 0,01 процен-
та голосов. 

150 депутатов парламента Гру-
зии избираются на четыре года по 

смешанной схеме: 77 по партий-
ным спискам, еще 73 по одноман-
датным округам. Участие в ны-
нешних выборах принимали 19 
политических партий и шесть из-
бирательных блоков. 

В целом выборы, как отмечают 
многочисленные наблюдатели, 
прошли в спокойной обстановке и 
без нарушений, однако, по словам 
главы ЦИК Грузии Тамары Жва-
ния, во многих одномандатных 
округах, где кандидаты не преодо-
лели 50-процентный барьер, по-
надобится второй тур. Именно 
тогда станет ясно, сможет ли «Гру-
зинская мечта» получить 76 ман-
датов и самостоятельно сформи-
ровать правительство.

По оценкам аналитиков, на-
сколько взвешенной была кампа-
ния правящей партии, не ставив-
шей «палки в колеса» конкурен-
там, настолько агрессивной вы-
глядела риторика «националов». 
Все их предвыборные заявления 
носили популистский, часто 
оскорбительный для партии влас-
ти характер. Давление на ход кам-
пании украинца Саакашвили, фи-
гуранта нескольких уголовных 
дел, шокировало многих. Экс-пре-
зидент рассчитывал, что в случае 

«триумфальной победы» на выбо-
рах его амнистируют товарищи по 
партии, очевидно, закрыв уголов-
ные дела и вернув гражданство.

Саакашвили так жаждал ре-
ванша, что, похоже, отставил на 
второй план исполнение своих 

обязанностей на посту главы 
Одесской областной госадмини-
страции. Как сообщили источни-
ки «РГ», незадолго до выборов По-
рошенко, устав от активности Са-
акашвили, а также негативных по-
следствий его речей для отноше-
ний Киева и Тбилиси, поставил 
ему ультиматум: или он действи-
тельно едет в Грузию, или прекра-
щает делать  скандальные заявле-
ния о возможном возвращении в 
грузинскую власть. И буквально 
накануне  выборов Саакашвили 
объявил, что на родину не вернет-
ся. Кстати, не отставала в «напо-
ристой тональности» от супруга и 
бывшая первая леди Грузии, гол-

ландка Сандра Рулофс. После вы-
боров она фактически призвала 
население Грузии выйти на барри-
кады и «защитить революцию». 
Впрочем, подавляющее большин-
ство граждан Грузии, как показа-
ли итоги выборов,  не хочет воз-
врата к «временам Саакашвили» 
и выбирает цивилизованный путь 
развития с «Грузинской мечтой».

Акцент

 Давление украинца 
Саакашвили на выборы 
в Грузии шокировало многих

США Республиканцы обсуждают возможность замены кандидата-миллиардера 
в гонке всего за месяц до президентских выборов

Такой Трамп им не нужен
Екатерина Забродина

Ц
елая «армия юристов» под-
ключилась к изучению си-
туации в американской 

предвыборной гонке на предмет 
возможности заменить кандидата 
от Республиканской партии До-

нальда Трампа. Поводом послужи-
ло скандальное видео с его участи-
ем более чем десятилетней давно-
сти, которое всплыло как раз за 
несколько дней до вторых теледе-
батов. 

«Утечка» о планах однопартий-
цев Трампа была опубликована на 

портале газеты Politico. По данным 
издания, на этих выходных Наци-
ональный комитет Республикан-
ской партии планировал произве-
сти «переоценку своей страте-
гии». Как сказал председатель ко-
митета Райнс Прибус, на это у пар-
тии есть 48 часов. Не исключено, 

что вопрос о новой кандидатуре 
будет обсуждаться на заседании в 
понедельник, хотя его повестка 
официально не объявлялась. 

Прибус уверен, что жесткая 
критика Трампа со стороны соб-
ственных однопартийцев «окон-
чательно похоронит его шансы на 
победу». С тех пор, как эксцен-
тричный миллиардер решил бал-
лотироваться в президенты США, 
в рядах республиканцев всегда 
существовало мощное сопротив-
ление его кандидатуре, и попытки 
отстранить его от предвыборной 
кампании совершались неодно-
кратно. На этот раз поводом по-
служило опубликованное в пят-
ницу газетой Washington Post ви-
део, датированное 2005 годом, в 
котором Трамп делает скандаль-
ные признания оскорбительного 
характера в адрес женщин, от-
кровенно признаваясь в частых 
сексуальных домогательствах. 
Политика уже осудили кандидат в 
вице-президенты от республи-
канцев Майк Пенс, вице-прези-
дент Джо Байден, а также Джон 
Маккейн, который боролся за 
президентское кресло в 2008 
году. Дело получило настолько 
громкий резонанс, что Трампу 
пришлось публично извиняться 
за свои слова. Сам он считает, что 
все это инсинуации противников 

и «попытки отвлечь избирателей 
от реальных проблем». При этом 
Трамп в свойственной ему мане-
ре не преминул «уколоть» свою 
соперницу Хиллари Клинтон, на-
помнив, что ее супруг Билл, буду-
чи хозяином Белого дома, «тоже 
плохо относился к женщинам». 
Об этом он пообещал поговорить 
на вторых теледебатах воскре-
сным вечером (на момент подпи-
сания этого номера в печать они 
еще не начались). 

Между тем источники Politico в 
Республиканской партии сообща-
ют, что юристы Национального 
комитета всерьез приступили к 
изучению вопроса о том, можно 
ли выдвинуть вместо Трампа но-
вого претендента, с учетом того, 
что избирательные бюллетени 
уже напечатаны, а в некоторых 
штатах и вовсе стартовало досроч-
ное голосование. «У комитета есть 
целая армия специалистов, кото-
рые анализируют статью 9 устава 
(она касается замены кандидата. — 
Прим. «РГ»)», — говорит собесед-
ник издания. Пока они пришли к 
неутешительному для себя выво-
ду: единолично принять такое ре-
шение за спиной Трампа невоз-
можно, «только если он уйдет сам 
или умрет». Очевидно, ни то ни 
другое в планы 70-летнего милли-
ардера не входит. В рядах Республиканской партии уже не раз пытались исключить Дональда Трампа из предвыборной гонки. 

Читайте также: Грузия 
попала в список 
«вымирающих наций»
www.rg.ru/art/1314328

ГЕОПОЛИТИКА Почему главе 
Франции «близки» 
страдания сирийцев 
и безразличны страдания
йеменцев

Париж страдает 
глухотой

Евгений Шестаков

В СУББОТУ возглавляемая Саудовской Аравией коали-
ция, ведущая войну против йеменских повстанцев-хуси-
тов, нанесла воздушный удар по траурной процессии. По 
данным местных СМИ, погибли более 200 человек, не 
менее 500 получили ранения. Впрочем, это далеко не 
первый случай, когда авиация саудитов наносит удары 
по гражданским объектам — школам, больницам, жилым 
зданиям. Но каждый раз все это сходило Эр-Рияду с рук. 
Скупые сообщения в западной прессе о многочисленных 
жертвах среди мирных йеменских жителей никогда не 
завершались  осуждением действий Саудовской Аравии 
в Совете Безопасности ООН, где о совершенных престу-
плениях говорила только Россия. 

И только субботний случай внезапно оказался в поле 
зрения Вашингтона — Белый дом впервые публично пре-
дупредил Эр-Рияд о возможном пересмотре поддержки 
арабской коалиции. Как заявил представитель Совета 
Национальной обороны Нед Прайс, нынешний инци-
дент, а также все предыдущие вынуждают США «неза-
медлительно пересмотреть» поддержку саудовской коа-
лиции. Почувствовавшая, что «запахло жареным», мо-
нархия поспешила пригласить американцев расследо-
вать субботнюю бомбежку. Нет сомнений, что в ходе это-
го расследования выяснится множество смягчающих 
вину Эр-Рияда обстоятельств, после чего все будет про-
щено и забыто. Максимум — несколько саудовских офи-
церов лишатся по-
стов. Это удовлетво-
рит Вашингтон — 
ведь после ошибоч-
ных, но весьма кро-
вавых ударов Пента-
гона по граждан-
ским объектам в Аф-
ганистане обычно 
служебное наказа-
ние несли «стрелоч-
ники».

Решение Белого 
дома заметить ги-
бель гражданского 
населения в Йемене 
не имеет ничего об-
щего с желанием Вашингтона остановить гражданскую 
войну в этой стране или ограничить Эр-Рияд в его воен-
ных операциях против повстанцев-хуситов. Внезапная 
дальнозоркость администрации Барака Обамы носит де-
монстративный характер — монархии напомнили, что ей 
не следует проявлять излишнюю строптивость. После 
того как Конгресс преодолел вето президента и разре-
шил американцам подавать иски против Эр-Рияда в су-
дах США, власти Саудовской Аравии пригрозили Вашин-
гтону экономическими последствиями такого шага — 
продажей американских ценных бумаг на сумму более 
700 миллиардов долларов. Тогда Белый дом немедленно 
обнаружил совершаемые саудитами военные преступле-
ния в Йемене и доступно объяснил, что «саудовское до-
сье» при определенных обстоятельствах попадет в Сов-
без ООН. А монархию могут ждать потрясения, анало-
гичные событиям в Ливии или Сирии.

А что же ратующий за соблюдение прав человека и за-
щиту мирных жителей в Сирии президент Франции 
Франсуа Олланд? Где его справедливое возмущение от 
допущенного саудовскими военнослужащими варварст-
ва — самолеты коалиции несколько раз заходили на зда-
ние, где проходило прощание с усопшим, стремясь унич-
тожить как можно больше людей. Где внесенная Пари-
жем в Совбез резолюция, хотя бы на словах осуждающая 
саудовскую коалицию? Ничего подобного и близко нет — 
Елисейский дворец в отношении Йемена хранит молча-
ние. И это понятно — с точки зрения внешнеполитическо-
го пиара Олланду гораздо выгодней покрасоваться на об-
ложках газет со своими инициативами по Сирии. 

В субботу Россия применила вето в отношении вне-
сенной в Совет Безопасности ООН французской резолю-
ции в отношении Дамаска. В российском МИДе назвали 
текст документа, составленным «явно при потакании Ва-
шингтона сразу после отказа США от выполнения рос-
сийско-американских договоренностей по сирийскому 
урегулированию». При этом, как отметило внешнеполи-
тическое ведомство, «резолюция грубо искажала реаль-
ное положение дел, носила политизированный, несба-
лансированный и однобокий характер». С идеей собст-
венной резолюции по Сирии французы носились еще в 
ходе Генассамблеи ООН, но их предложения, по данным 
источников «РГ», тогда не встречали понимания ни у гос-
секретаря США, ни у главы МИД РФ.  Однако Елисейский 
дворец эти мелочи не волновали — внесение «сырой» ре-
золюции по Сирии давало президенту Олланду возмож-
ность во всеуслышание объявить о сопричастности его 
кабинета к сирийскому урегулированию. 

Если же говорить о защите гражданского населения 
Йемена, то официальный Париж понимает: на этом тре-
ке он не заработает политических очков. Безразличие 
Елисейского дворца к совершаемым саудовскими воен-
ными в Йеиене преступлениям щедро оплачено саудов-
скими нефтедолларами, вложенными во французскую 
экономику. Только после одного визита в Эр-Рияд в 2015 
году французский премьер сделал восторженную запись 
в «Твиттере»: «Франция — Саудовская Аравия: 10 милли-
ардов евро контрактов!»          

На субботнюю бомбежку Саны, которая унесла жизни более 
двухсот мирных йеменцев, обратили внимание даже в США, 
хотя ранее Вашингтон закрывал глаза на действия Эр-Рияда.

С точки зрения 
пиара Олланду 
гораздо выгодней 
покрасоваться 
на обложках газет 
с инициативами 
по Сирии

Еще до объявления официальных 
результатов выборов «Грузинская 
мечта» начала праздновать победу.
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Малхаз Гулашвили, 
президент медиахолдинга 
«Джорджиан таймс»

— Главный итог нынешних парламентских выборов в Грузии 

состоит в том, что они прошли на фоне явной политической 

усталости и апатии электората, к урнам не пришло более 

половины избирателей. Страна испытывает нехватку но-

вых лиц в политике, у маленьких партий и у не раскручен-

ных, но политически перспективных кандидатов нет 

средств и ресурсов, чтобы быть избранными. Партия «Гру-

зинская мечта» победила во многом потому, что привлекла 

в свои ряды прагматичных, здравомыслящих, пользую-

щихся поддержкой в народе политиков. Такой высокий ре-

зультат лично для меня стал несколько неожиданным. До 

выборов многие эксперты отдавали ей максимум 45 про-

центов голосов, но правящая партия, если ее кандидаты по-

бедят в одномандатных округах, сможет рассчитывать на 

получение конституционного большинства в парламенте. 

Страна продолжит двигаться в правильном направлении, 

устраняя негативные последствия правления Саакашвили, 

который отбросил Грузию на годы назад. Уверен, что у гру-

зинских властей не будет никаких противоречий с Россией 

и продолжится курс на добрососедские отношения Тбили-

си и Москвы.

Для меня странно, как националам, которые мучили стра-

ну, насиловали в буквальном смысле ее сограждан, уда-

лось заручиться поддержкой почти четверти электората? 

Но они задействовали всех своих сторонников, прибегая к 

мощной пропаганде. В их руках по-прежнему находится 

один из самых популярных каналов в стране — «Рустави 2». 

Ими в отношении избирателей применялся элементарный 

подкуп. Была информация о том, что людям, которые при-

ходили на их митинги, выплачивалось по 20—30 лари (от 9 

до 14 долларов), что является большой суммой для Грузии. 

Наконец, они смогли мобилизовать на выборы всех своих 

сторонников, образно говоря, приведя их за руки из посте-

лей и ресторанов. Уверен, среди той половины электората, 

которая не пришла на выборы, вы не найдете сторонников 

Саакашвили. Они практически все стянулись к избиратель-

ным урнам. Для меня удивительно, как столь большая часть 

населения смогла забыть о правлении Саакашвили, кото-

рое прошло под знаком насилия. Вернется ли Саакашвили 

в Грузию? В нынешней ситуации это абсолютно исключено. 

Его арестуют сразу же в аэропорту, и он не сможет рассчи-

тывать на снисхождение после того, что сделал. 

КОММЕНТАРИЙ

ВЕРДИКТ

В Китае
депутата
приговорили
к смерти 

КАЗНЬ 
ЗА ВЗЯТКУ

Константин Волков

В КИТАЕ власти нанесли очеред-
ной удар по коррупции, осудив 
за один день сразу трех высоко-
поставленных чиновников.

Больше всего шуму наделало 
решение народного суда средней 
инстанции города Аньян провин-
ции Хэнань. Там судьи вынесли 
смертный приговор бывшему за-
мглавы комитета по защите 
окружающей среды и природ-
ных ресурсов Всекитайского со-
брания народных представите-
лей (парламента) Баю Эньпаю. 
Правда, приговор вынесен с от-
срочкой исполнения на два года. 
Как заявил суд, он будет заменен 
на пожизненное заключение, 
если не вскроется каких-то но-
вых отягчающих обстоятельств 
по делу.  Как сказано в пригово-
ре, в 2000—2013 годах Бай Энь-
пай, который в эти годы занимал 
пост главы парткома южной про-
винции Юньнань, получил сам 
или через жену взяток деньгами 
и товарами на сумму 246,8 мил-
лиона юаней (порядка 37 милли-
онов долларов). За деньги чинов-
ник выдавал разрешения на 
строительство, лицензии на до-
бычу полезных ископаемых, 
продвигал людей по службе.

Перед судом по обвинению в 
коррупции также предстанет Ян 
Донлян, экс-глава Государствен-
ного управления безопасности 
труда. Также в воскресенье было 
предъявлено обвинение во взя-
точничестве Чжоу Бенсюну, 
бывшему главе отделения ком-
партии провинции Хэбэй. Как 
сказано в обвинительном заклю-
чении, Бенсюн «незаконно при-
нял огромное количество раз-
личных активов, пользуясь слу-
жебным положением».

В сентябре всю страну вско-
лыхнуло разовое увольнение 45 
делегатов Национального народ-
ного конгресса провинции Ляо-
нин на северо-востоке КНР, кото-
рых обвинили в покупке своих 
мест на выборах в 2013 году. 
Увольнений в таком количестве 
и на столь высоком уровне в Ки-
тае еще не было.

КОНФЛИКТ 
В Иерусалиме
два человека
стали
жертвами
теракта

ИОРДАН 
ЛИХОРАДИТ

Петр Лихоманов

ДВОЕ граждан Израиля погибли 
и еще шестеро получили ране-
ния в результате стрельбы, кото-
рую открыл в Иерусалиме араб-
ский террорист. Нападавший 
был убит полицейскими.

По информации израильских 
СМИ, нападение произошло ря-
дом с генеральным штабом по-
лиции, недалеко от трамвайной 
остановки. Сначала террорист 
начал стрелять по людям на 
остановке, после его целью стал 
проезжавший мимо транспорт. 
От стражей порядка он пытался 
скрыться на автомобиле, но был 
убит во время погони. По инфор-
мации полиции, атаку устроил 
39-летний араб, имеющий граж-
данство Израиля. Имя его пока 
не разглашается.

Жертвами нападения стали 
пожилая женщина и сотрудник 
полицейского спецназа, участ-
вовавший в преследовании тер-
рориста. Еще шесть человек по-
лучили ранения различной сте-
пени тяжести. Такие данные при-
водятся в официальном коммю-
нике представителя полиции Из-
раиля Микки Розенфельда. Не-
смотря на это, израильский пре-
мьер-министр Биньямин Нета-
ньяху высоко оценил работу 
правоохранителей. «Полицей-
ские действовали оперативно и 
решительно, моментально начав 
преследование и уничтожив тер-
рориста», — приводит слова пре-
мьера его канцелярия.

Террористическая обстанов-
ка в Израиле и на Западном бере-
гу реки Иордан обострилась с 
сентября 2015 года. Чуть более 
чем за год произошло около 300 
нападений на мирных граждан с 
использованием холодного и ог-
нестрельного оружия, взрывных 
устройств, а также автомобилей. 
В результате погибли 45 граждан 
Израиля, и более 500 получили 
ранения.
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ПРЕМЬЕРЫ Фестиваль 
«Видеть музыку» показал 
пограничные области 
жанра

Тулуз-Лотрек
на грани

Валерий Кичин

«ВИДЕТЬ музыку» — если принять название нового фе-
стиваля музыкальных театров за девиз, то трудно приду-
мать лучшее его воплощение, чем ballet chorus «Анри» 
Свердловского музкома. Возможно, самый неожидан-
ный спектакль всей фестивальной афиши.

Здесь нет привычной фабулы — есть мотивы жизни 
Анри Тулуз-Лотрека и отблески его любимых образов: ка-
баретные дивы, ножки в черных чулках, колыхание юбок, 
вычурный излом тел, циркачи, клоуны, солирующий ма-
кияж, желтые и розовые парики, зловещие маски и образ 
Судьбы, тоже изломанной и трагической. Все это сплетено 
в подобие сюиты — звуковой, пластической, танцевальной: 
музыке и впрямь найден адекватный визуальный образ, и 
он впечатляет. Каждый персонаж на сцене явлен неожи-
данно: хор пластиче-
ски изыскан, актер-
ски выразительны 
танцовщики екате-
ринбургской компа-
нии «2046», виртуо-
зен в роли Анри ар-
тист Музкома Алек-
сей Литвиненко: в 
его арсенале нет 
речи, только мимика, 
пластика и танец, а в 
абрисе фигуры оди-
нокого изгоя из «об-
щества» есть нечто от 
полного комплексов чаплинского Бродяжки. Звуковая па-
литра: выкрики, хохоток, улюлюканье, сплетенные с при-
хотливо мерцающей музыкой. Знаменитые, воспетые ху-
дожником кабаретные ножки — лейтмотив спектакля: нож-
ки, как тычинки, прорастают из лепестков пышных юбок, 
змеятся, буйными побегами тянутся ввысь, к колосникам, 
в видеоинсталляциях обращаясь в нежное буйство им-
прессионистических красок. Ведущий прием — гротеск.

Это все действительно неожиданно не только для театра 
оперетты, но даже для театра мюзикла — явление неопреде-
ленного, смежного, но дивно интересного жанра, пробив-
шего окно еще и в новое пространство — живописи. Его при-
думала режиссер и хореограф Лариса Александрова, а осно-
ву соткала Марина Собянина, написав по заказу театра му-
зыку одновременно и алогичную, и мелодичную, тоже из-
обилующую неожиданными ходами и поворотами, гротеск-
но изломанными и капризно прихотливыми; здесь джаз со-
седствует с подобием средневековых хоралов, атональные 
звучания с отзвуками кабаре. Музыка эта в безукоризнен-
ном исполнении оркестра Музкома под управлением Анто-
на Ледовского сама по себе открытие очень одаренного ком-
позитора, что уже можно считать крупной акцией и для теа-
тра, и для всего фестиваля. Открытием стал и сам этот спек-
такль, свидетельствующий о том, что поиски на нашей му-
зыкальной сцене продолжаются, причем заметно лидирует 
здесь так называемая провинция. «Анри» вряд ли мог бы по-
явиться, например, без многолетнего опыта Екатеринбурга 
как столицы contemporary dance — не случайно его ураль-
ская премьера состоялась в рамках международного фести-
валя «На грани». И он, несомненно, стал развитием давних 
поисков Свердловского музкома, далеко ушедшего от тра-
диционной опереточной сцены, одного из лидеров в жанре 
мюзикла и рискового — отдадим должное его менеджменту — 
экспериментатора, постоянно раздвигающего горизонты 
музыкального театра.

Менее напористым, но выразительным развитием эк-
сперимента стал второй показанный на фестивале спек-
такль Музкома, и тоже «с французским акцентом» — C’est 
la vie, «камерный мюзикл» чикагского композитора Грего-
ри Опелки. Он тоже о кабаре и в екатеринбургском театре 
идет в уютном пространстве малой сцены с ее полукруглы-
ми диванами и столиками в партере. В оригинале его игра-
ют две актрисы в сопровождении пианиста, в русском ва-
рианте к ним добавились джаз-группа и эксцентрик-балет 
Сергея Смирнова. Каждому задана своя роль, каждый уча-
ствует в действе. Солируют блистательные дивы этого теа-
тра Мария Виненкова и Татьяна Мокроусова — не только 
поют как бы французский шансон, но и выясняют слож-
ные отношения между двумя заштатными актрисулями, 
мечтающими о гонорарах Эдит Пиаф. Спектакль постав-
лен главным режиссером театра Кириллом Стрежневым — 
поставлен не без отваги, так как шикарное это действо лег-
ко заподозрить в склонности к вампуке. Но здесь вампука 
часть образа, почти невесомая доза китча — специя, пер-
чинка в соусе, краска в палитре. Микродоза вампуки за-
программирована уже выбором материала: «француз-
ский дух», имитированный вдали от Мулен Руж американ-
цем чешского происхождения и пересаженный на русскую 
почву. Театр вновь демонстрирует богатство и уровень 
труппы от солисток до балета и джаз-группы Платона Газе-
лериди, но оказывается несопоставимо выше выбранного 
материала: музыка не блещет оригинальностью, в пьесе 
нет драматургии, отчего действие буксует — не спектакль, 
а шикарный, но увязший «Мерседес». При этом я понимаю 
мотивы включения его в репертуар: в контексте жизни 
этого театра он показателен и необходим — малая сцена и 
впрямь становится здесь подобием кабаретной площадки, 
где успешно идут вот такие шоу «смежных», популярных в 
Европе, но непривычных даже для Москвы жанров.

Фестиваль «Видеть музыку» продолжается, и значение 
его трудно переоценить. При всем уважении к «Золотой 
маске» нельзя не отметить, что «материк, совершенно не 
известный столичной публике», по выражению президен-
та Ассоциации музыкальных театров Георгия Исаакяна, 
наконец-то стал открываться и москвичам, изумляя раз-
нообразием и качеством талантов.   

ВЫСТАВКА Французских фовистов собрали в Музее имени Пушкина

Держат Марке
Жанна Васильева 

Р
етроспектива Альбера Мар-
ке, которую ГМИИ им. А. С.
Пушкина представляет в Га-

лерее искусств стран Европы и 
Америки XIX—XX веков, — параф-
раз выставки к 140-летию худож-
ника, показанной в этом году в 
Музее современного искусства 
города Парижа. Кроме 49 поло-
тен Марке, привезенных из девя-
ти французских музеев, включая 
Центр Жоржа Помпиду, и предо-
ставленных отечественными 
коллекционерами, в Москве по-
казывают работы его соратни-
ков-фовистов из коллекции 
ГМИИ им. А.С. Пушкина и рус-
ских последователей Марке. 

В России Марке полюбили 

еще со времен показа Сергеем 
Щукиным своей коллекции за-
падного искусства в особняке на 
Знаменке. Картины Марке были 
показаны и на московских вы-
ставках «Золотого Руна» 1908 и 
1909 года, и на Салоне Издебско-
го, и на знаменитой выставке 
«Сто лет французской живопи-
си», устроенной «Аполлоном» в 
петербургском особняке князей 
Юсуповых в 1912 году. Порази-
тельно, что пейзажи Марке не 
только не затерялись в блестя-
щем окружении работ Домье, Ре-
нуара, Мане, Сезанна, Гогена, но, 
напротив, произвели совершен-
но неизгладимое впечатление на 
молодых художников. Так, Нико-
лай Лапшин, которого числят 
среди русских «маркистов», при-

знавался, что «после вещей Мар-
ке не мог смотреть выставку, ка-
залось, все стало ясным — вот так 
нужно писать, так видеть…»

Иначе говоря, Альбер Марке 
распахивал окно не только в Па-
риж, но и во французское искус-
ство нового времени. Ученик 
Гюстава Моро Марке начинал вы-
ставляться с фовистами, полу-

чившими свое прозвище «дикие» 
от критика за то, что использова-
ли открытые чистые цвета, в том 
числе для показа света и тени. 
Это Моро научил своих учеников 
«думать цветом», «слушать себя 
и жить чувствами»…

В умении «слушать себя» Аль-
беру Марке, кажется, трудно сы-
скать соперников. Рассказывают, 
что, когда супруги Марке в 1931 
смогли позволить себе купить 
квартиру в Париже, художник 
выбрал ту, из окон которой были 
видны набережная Сены и мост 
Пон-Нёф. А когда их поверенный, 
считавший покупку не слишком 
практичной, попытался понять, 
из-за чего всего же его клиенты 
не внимают доводам разума, 
Марке ответил: «Из-за окон!».

Вид из окна — что может быть 
обычнее? Марке превращает об-
ыденное в поэзию, избегая лю-
бых намеков на красивость, сти-
рая лишние подробности, прев-
ращая вид на Нотр-Дам или мост 
Сен-Мишель в отточенную фор-
мулу, переменные которой — свет, 
туман, время суток и года, навод-
нение или дождь… Время не при-
родное, а историческое он остав-
лял за скобками, что не помешало 
ему подписать антинацистскую 
петицию после оккупации Фран-
ции, покинуть Париж на пять лет, 
участвовать в выставках в под-
держку Сопротивления.

Трудно отделаться от мысли, 

что отчасти это его умение — 
оставлять за скобками прессинг 
идеологии — сыграло не послед-
нюю роль в симпатиях к нему ху-
дожников в СССР, не желавших 
быть ангажированными правя-
щей идеологией. Его приезд в 
СССР летом 1934-го стал для оте-
чественных художников событи-
ем. Пройдет еще пара лет, когда 
«западничество» станет чуть ли 
не преступлением, и Николай 
Тырса выступит с отчаянным бес-
страшием на обсуждении статьи 
«Художники-пачкуны» в Союзе 
художников. «Я должен сказать, 
что я не могу отказаться от Запа-
да, потому что какого-то единого, 
монолитного Запада не существу-
ет, — говорит Тырса. — (…) Скажем, 
все, начиная с Мане, лежит на нас 
проклятием. — Ничего подобного. 
Это были героические открытия в 
живописи и нужно все это знать». 

Еще пару лет спустя другой 
«маркист» Николай Емельянов 
пал жертвой, по-видимому, своей 
любви к новой французской жи-
вописи и французским словеч-
кам в речи. Познакомившись в 
1934-м с Марке, получил от того 
приглашение приехать в Париж 
для продолжения художествен-
ного образования. Но выехать из 
СССР ему не удалось. Вместо это-
го его арестовали и он сгинул где-
то на просторах ГУЛАГа. 

Понятно, что на ретроспекти-
ве Марке в ГМИИ им. А.С. Пушки-
на наши «маркисты» не главные 
герои. Небольшой зал с пейзажам 
Лапшина, Софроновой,  Рыбчен-
кова, Ведерникова, Мавриной 
лишь напоминает о том, что дар 
«привлечь к себе любовь про-
странства», «услышать будущего 
зов» в наших северных широтах 
требовали стоицизма и самоо-
тречения нешуточного не только 
от поэтов. 

КНИГИ

Битов, 
Рубанов 
и другие —
о детстве

С КЕМ 
ПОСЛУШАТЬ 
РЕКУ

Анастасия Скорондаева

АЛЬМАНАХИ — как американ-
ские горки: один рассказ резко 
возносит до предельного удо-
вольствия и наслаждения, дру-
гой — столь же молниеносно низ-
вергает чуть ли не до отвраще-
ния. Редко когда составителям 
удается прокатить читателя на 
прекрасном круизном лайнере, 
чтобы одно удовольствие и ника-
кого брюзжания о потраченных 
напрасно деньгах.

Составителям сборника 
«Трава была зеленее, или Писа-
тели о своем детстве», только 
что вышедшего в издательстве 
«Эксмо», удалось. Он получился 
разношерстным по авторам и 
ровным по качеству текстов. Где 
вы видели под одной обложкой 
Машу Трауб и Андрея Битова? А 
еще Сергея Шаргунова и Романа 
Сенчина, Андрея Рубанова и 
Дину Рубину. Всего в сборнике 
47 авторов. Мы словно подгля-
дываем в чужие окна, проникая в 
самое светлое и, возможно, со-
кровенное время — детство.

Впрочем, далеко не все рас-
сказы — время, проведенное в 
неге. «Голод» Платона Беседина 
— жутковатая и натуралистиче-
ская история детства его деда, 
после которой автору невыноси-
мо стыдно за свой поступок. 

Юрий Нечипоренко — рассказ 
«Друг мой Толька» — словно бы 
намекает нам, что не важно, кем 
мы стали, остались ли друзьями, 
ходим ли друг к другу в гости или 
и вовсе не знаем, как сложилась 
судьба друзей. Главное — запом-
нить моменты, которые сделали 
нас такими, какие мы есть сей-
час. Его рассказ о друге, который 
подарил ему целый мир! И не 
важно, что их пути разошлись. 

В сборнике есть и история из 
детства обозревателя «РГ» Су-

санны Альпериной — «Звездный 
мальчик». Он о страхе, который 
не отпускает ее после первого 
посещения театра: куда ни глянь 
— и за окном, и под кроватью — 
страшный Звездный мальчик. 
Сусанна говорит, что в детстве 
мечтала стать писателем или пе-
вицей. А стала — журналистом. И, 
кстати сказать, если пишет про 
театр, никакие призраки ее 
больше не преследуют, вроде… 

Анастасия Строкина, самая 
юная участница сборника, пред-
ложила очень трогательный рас-
сказ «Первое прощание»: «Нуж-
но запомнить, затвердить, зари-
совать в голове, как яркая мяг-
кая морошка зреет над землей, 
как мухомор выставил напоказ 
свою красноту, как нежен мох и 
как радуются деревья тому, что 
ветер наконец утих. Я сказала 
Волку: «Мы завтра уезжаем. На-
совсем». «Как же так? — спросил 
он. — А с кем я буду слушать 
реку? А с кем я пойду в норвеж-
ский лес? А с кем я буду любить 
северное сияние?». «Мы теперь 
будем порознь. Теперь будем 
одни». История — отрывок из ее 
повести, посвященной родному 
краю — Заполярью. «Это проща-
ние с детством. Я родилась в 
стране, которой больше не суще-
ствует, в городе, который счита-
ется мертвым», — с тихой гру-
стью призналась Настя.

Не спешите читать книгу с 
первого рассказа, лучше вразно-
бой, с серединки, несмотря на 
то, что открывает его сам Андрей 
Битов. Он, к слову, пошел очень 
хитрым путем — предстает перед 
читателем как «годовалый пуш-
кинист»: ему 13, и за год до этого 
он впервые «более-менее осилил 
Пушкинское собрание сочине-
ний», рассказ о своем детстве 
Битов перемежает рассуждения-
ми об Александре Сергеевиче. 
Кто-то сказал: «Детство — состо-
яние, в которое нельзя вернуть-
ся, но впасть — можно». Этот 
сборник — отличное средство для 
желающих вновь испытать это 
чудесное состояние.

Театр  «Позднюю любовь» Островского поставили в «Современнике»

Достать банджо 
и плакать

Наталья Шаинян

О
стровский, каким его 
представляет режис-
сер Егор Перегудов в 
н о в о м  с п е к та к л е 
«Современника» — 

«Поздняя любовь», — отнюдь не 
бытописатель. История девушки, 
без любви прожившей моло-
дость, и вдруг в средних летах 
вспыхнувшей страстью и тем 
спасшей непутевого возлюблен-
ного — это сказка, конечно.

Художница Мария Трегубова 
(сценография и костюмы) вы-
строила перед зрителем белую 
стену, в центре которой черный 
экран скрывает пустую белую 
каморку. На экране бегут титры, 
а когда он отодвигается — две 
снежных бабы  глядят на огром-
ную снежинку, медленно плыву-
щую в черном провале в дальней 
стене каморки. Повернулись к 
зрителю, заговорили — это хозяй-
ка дома Фелицата Антоновна и 
квартирантка ее Людмила ждут 
загулявшего хозяйского сына.

Неспешно, как в зачине сказ-
ки, кутаясь в одеяла и наглажи-
вая игрушечного кота, героини 

излагают зрителю экспозицию. 
Сопровождает рассказ его глав-
ный герой — выходя на авансцену 
с баяном, он ухарски распевает 
«Имел я деньги пребольшие».

Марина Хазова играет Фели-
цату Антоновну крепкой неста-
рой женщиной, сварливость ее 
иронически утрирует, застывая в 
карикатурных позах, и сквозь ог-
ромные круглые очки проница-
тельно взглядывает на героев и в 
зал. Цыганский романс, который 
она лихо «отрывает» во втором 
действии, намекает на страсти, в 
прошлом знакомые Фелицате.

Младший сын ее Дормедонт в 
обаятельном исполнении Нико-
лая Клямчука — увалень, букваль-
но оправдывающий свою репли-
ку «я все для дома» — тащит в пу-

стую комнатку рухлядь, размера-
ми своими теснящую героев. Ко-
мически некстати он признается 
и Людмиле в чувствах, не замечая 
того, что сразу приметила его 
зоркая мать.

Людмила — суховатая девушка, 
страсть ей самой внове — ни кокет-
ничать, ни таиться она не умеет, 
жертвенностью своей и безогляд-
ной верой, а также удачно подвер-
нувшимся закладным письмом 
она не может не спасти возлюблен-
ного.  Алена Бабенко, играя 
страсть, гладит валяющегося ни-
чком пьяного Николая, со слезами 
говорит ему о любви, присажива-
ется на подоконник и видит сколь-
зящий в черном окне земной шар 
— любовь уносит ее на луну. Ее пе-
сенка — «не напоказ», она словно 

самой себе напевает, присев на 
ступеньках с банджо, «радиохэ-
довский» хит «Creep», с забавной 
неловкостью и большим чувством.

Николай романтическим ге-
роем выглядит только в ее глазах, 
у Дмитрия Гирева он — немоло-
дой, растрепанный, в дезабилье, 
мучим то головной болью, то от-
чаянием, то совестью. Найдя спа-
сительное средство — прохлад-
ную ладонь Людмилы, — он ловит 
и прикладывает ее ко лбу, раз за 
разом, не отпуская.

Вдова Лебедкина у Елены 
Плаксиной вышла хищницей — 
является она в каморку в мехах, 
опасно скользящих с голого тела. 
Во втором действии, подбивая 
безнадежно влюбленного на во-
ровство, она является в костюме 
медведя: «карету у зоосада оста-
вила». В этом карнавальном 
виде, сняв медвежью морду, ни-
сколько не теряет грации и побе-
дительности. Ластится она или 
пугает — хищное в ней обыграно 
со сказочной же милотой. 

Как в сказке — все герои прохо-
дят испытания, искушения и 
мнимые непоправимости. И каж-
дый награжден по заслугам.

Назидательность этой исто-
рии нравов городского захолу-
стья — где равно могут произра-
сти и порок, и честность, и беда 
от легкомыслия и горячности, и 
чудесное избавление — особенно 
проступает в молочной пустоте 
сценического пространства. 

В финале белая стена сдвига-
ется, и огромная комната за нею 
оказывается так же не по размеру 
героям, как и крошечная каморка 
до того. Вдруг в заднике сцены эта 
каморка удваивается, утраивает-
ся, туннельно уменьшаясь, ужи-
маясь, пока в ней не уместятся 
лишь влюбленные, бок о бок.

Пространство и время раскла-
дываются телескопически, дробя 
уютную и камерную историю 
страсти. В серединке, как в рамке 
дагеротипа, остается смутная 
черно-белая семейная чета.

Режиссер заряжает в своем спекта-
кле не метафорическое ружье, а 
вполне реальный револьвер испо-
линских размеров.

Кроме почти полусотни работ Альбера Марке на выставке можно увидеть и полотна его русских последователей.

Акцент

 Марке превращает обыденное 
в поэзию, избегая любых 
намеков на красивость

Акцент

 Как в сказке — все герои про-
ходят испытания, искушения 
и мнимые непоправимости

За театральными 
премьерами следите на 
сайте
rg.ru/tema/kultura

Мотивы жизни Тулуз-Лотрека, его любимые образы собраны 
в «Анри» в подобие сюиты.

Знаменитые, 
воспетые художни-
ком Анри Тулуз-
Лотреком кабарет-
ные ножки — лей-
тмотив спектакля

В сборнике, посвященном детству, 
собраны рассказы 47 современных 
российских авторов.
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ЭКОЛОГИЯ  Какие деревья 
мы увидим из своих окон  

Во двор посадят 
елочку 

Ангелина Жукова 

ДО КОНЦА ноября во дворах жилых домов Москвы по-
садят 72 тысячи  деревьев и кустарников, выбранных 
жителями на  «Активном гражданине». Новые посадки 
станут продолжением  акции «Миллион деревьев». Всего 
в осенний период будет высажено больше 20 тысяч дере-
вьев и 330 тысяч кустарников. 

Озеленят в этом сезоне 847 дворов в девяти округах 
Москвы. Что именно посадить, москвичи выбирали из 
предложенных на выбор 12 пород деревьев и 11 разно-
видностей кустарников лиственных, хвойных и фрукто-
вых. В опросе приняли участие почти 200 тысяч горожан. 
Больше всего сторонников оказалось у елки, набравшей 
13,3% голосов, каштана — 12, березы — 10,5, дуба — 9,9% 
и черемухи — 8,8%%. А вот липу, рябину, тую и яблоню, 
которые горожане охотно сажают у себя на дачах, в сто-
личном дворе большинство видеть не захотели. При вы-
боре кустарников москвичи сошлись на сирени, чубуш-
нике и кизильнике. Дерен, пузыреплодник и снежноягод-
ник не попали в число предпочтений горожан. 

Работы начнутся после 14 октября, когда департа-
мент по конкурентной политике объявит победителя 
конкурса на посадку молодых саженцев. Выигравшая 
компания-поставщик должна будет не только воткнуть 
саженец в лунку, но и отвечать за его приживаемость. 
Сейчас по данным департамента природопользования и 
охраны окружающей среды в столице приживается 80% 
посадок. 

ТОРГОВЛЯ В «самострое» 
продавали не только 
пирожки, но и наркотики

Шаурма на игле

Ольга Игнатова 

В ПЯТНИЦУ владельцам начали вручать уведомления о 
сносе незаконных строений. Получив их, в течение двух 
месяцев нужно демонтировать самострой, а арендаторам 
— подыскать новые, уже законные места для торговли.

Напомню, 4 октября правительство дополнило пере-
чень объектов подлежащих сносу. В него вошли 43 зда-
ния общей площадью 26,7 тыс. кв. м, расположенные в 
разных округах города. Больше всего их сейчас в Север-
ном округе — 15. Все они расположены между двумя стан-
циями метро «Петровско-Разумовская» — Серпуховско-
Тимирязевской и Люблинско-Дмитровской линий. Как 
проходило оповещение собственников о скором демон-
таже отправились посмотреть корреспонденты «РГ».

Бойкая торговля вокруг «Петрочей», как в народе 
окрестили станцию подземки, велась не одно десятиле-
тие. Появилась она в этом бойком месте еще в 90-е годы 
прошлого столетия. Чем тут только не торговали — про-
дуктами, китайским и турецким барахлом на рынках под 
открытым небом, подержанными телефонами, стройма-
териалами, коврами... В последние годы базары исчезли, 
но торгаши плавно мигрировали в некие строения, кото-
рые здесь считались капитальными. «Наш торговый ком-
плекс с 1990 года здесь находится на законных основани-
ях, мы все документы получили, — возмущенно встретил 
сотрудников Госинспекции по недвижимости, приехав-
ших с уведомлениями о сносе, представитель управляю-
щей компании одного из торговых центров Игорь Ворон-
ков. — Если тогда все это было законным, то почему сей-
час, через 20 лет, стало незаконным?» «В те годы дейст-
вительно не было разграничения на объекты некапи-
тального и капитального строительства, — спокойно поя-
снил советник управления контроля за объектами не-
движимости Северного округа Николай Аллилуев. — Поэ-
тому госрегистрации подлежали все объекты. Сейчас же 
регистрируются только капитальные сооружения. По-
скольку законом запрещено торговать в некапитальных 
строениях, собственники стали, как могли, преобразо-
вывать их в капитальные. При этом новых документов 
никто не получал и госрегистрацию не проходил. Поэто-
му официально все это считается самостроем».

Недовольны торговлей около метро и местные жите-
ли. Более 100 человек подписали петицию за снос пала-
ток у «Петровско-Разумовской» в адрес мэра Москвы 
Сергея Собянина. На заседании президиума  правитель-
ства градоначальник подтвердил, что горожане жалуют-
ся на торговые постройки: «Там криминал, антисанита-
рия, нелегальные мигранты», — говорил мэр. «Давно пора 
все это снести, — считает местная жительница Нина Рома-
шина. — К метро огромное количество транспорта прихо-
дит, а люди даже не могут нормально выйти и войти в ав-
тобусы. Вы не представляете, что здесь в часы пик творит-
ся! Вместо палаток нужно добавить места для обществен-
ного транспорта». «А у меня внучка покушала вот тут в 
кафе и отравилась — в больницу попала», — присоединил-
ся к разговору дедушка, проживающий по соседству.

Были проверки этих точек общепита и Роспотребнад-
зора Москвы, и общественников. В ходе последней, как 
сообщили представители комплекса экономической по-
литики, в одной из закусочных продавалась, например, 
некая алкогольная продукция вроде самодельной браги, 
разлитая в пластиковые бутылки, на которых были при-
клеены бумажки с написанным от руки названием «на-
питка». Все это красовалось на витрине. Что за напиток, 
кем и когда произведен и что будет с человеком, который 
рискнет его купить и выпить, никто из продавцов знать 
не знал. Как и на кого они работают — ни имени непосред-
ственного руководителя, ни адреса юрлица, в котором 
трудятся. Стояли среди шаурмы и чебуреков в продаже и 
самогонные аппараты. Да и наркотиками здесь притор-
говывали. На пирожках больших денег не сделаешь, вот 
забегаловки и «держались» на подпольной торговле 
спиртным и наркотиками. Найти же их владельцев край-
не сложно — они постоянно перерегистрируют свои ИП.

РАКУРС  В центре Москвы восстановили царскую типографию 

Ее величество реставрация 
Сергей Бабкин 

С
имволы Российской импе-
рии и гордая надпись «По-
ставщикъ Двора Его Вели-

чества» вновь украсили один из 
старейших домов-памятников 
центра Москвы. Здание «Скоро-
печатни товарищества А.А. Ле-
венсон» в Трехпрудном переулке 
после масштабной реставрации 
стало таким же, как в далекие 
времена царствования последне-
го русского самодержца. 

Коллектив реставраторов сра-
зу обозначил главную особен-
ность здания: его строили по про-
екту выдающегося архитектора 
Федора Шехтеля. Творения этого 
зодчего считаются украшением 
Москвы и сегодня: чего стоят 
особняки на Софийской набе-

режной, на Спиридоновке, в Ер-
молаевском переулке. Словом, 
работ Шехтеля в столице — десят-
ки, но скоропечатня Левенсона 
выделяется особо. В проекте тре-
хэтажного промышленного зда-
ния сплелись лучшие элементы 
модерна и готики конца XIX века. 
В административном корпусе по-
ражали богатством интерьеры: 
барельеф первопечатника Иоган-

на Гутенберга, роскошные бра и 
люстры, декоративные арки в 
комнатах. Но после Октябрьской 
революции великолепие потеря-
лось. Здесь разместилось произ-
водственное подразделение «Мо-
сполиграфа», который так раз-
росся, что пришлось застроить и 
прилегающую территорию. Так 
памятник модерна и готики чуть 
не растворился в центре Москвы. 
В 1990-е годы здесь все переобо-
рудовали под офисы и «новым 
русским» служащим царские ин-
терьеры были ни к чему. 

— Приходилось восстанавли-
вать практически все, — расска-
зал генеральный директор ком-
пании-подрядчика Виталий Тут-
лис. — Расчищали фасады, воссо-
здавали лепнину, а над главным 
входом вновь появилось звание 
«Поставщикъ Двора Его Величе-
ства».

Работы проведены масштаб-
ные, но обстановка администра-
тивного корпуса сейчас точно та-
кая же, какой была в царскую 
эпоху. В этом убедился мэр Сер-
гей Собянин, который приехал 
поблагодарить реставраторов за 
восстановление еще одного ше-

девра московского зодчества.  
Главу города встретили на парад-
ной лестнице — это элемент-жем-
чужина почти каждого проекта 
Шехтеля. За историческим обли-
ком не заметны инженерные ком-
муникации, которые тоже проло-
жили заново. В здании теперь са-
мая современная система конди-
ционирования и пожаротушения.

— Исторический облик верну-
ли всему комплексу зданий 
«Скоропечатни Левенсона», — 
обратил внимание Сергей Собя-
нин, осмотрев типографию после 
открытия. — Это прекрасный 
пример социальной ответствен-
ности бизнеса: реставрация про-
водилась за счет средств крупно-
го инвестора. 

Сейчас в здании тоже разме-
стятся коммерческие арендато-
ры, но весь облик исторического 
строения сохранится. Более того: 
двери скоропечатни будут от-
крыты для всех. Как сообщил 
журналистам глава столичного 
департамента культурного на-
следия Алексей Емельянов, в зда-
ние обязательно организуют об-
щедоступные экскурсии. Смогут 
москвичи и туристы посетить и 
другие недавно отреставриро-
ванные дома-памятники. Собя-
нин напомнил:  в столице однов-
ременно реконструируется еще 
более 300 объектов старины. 
Только в этом году удалось фак-
тически вернуть городу 90 па-
мятников архитектуры, а за по-
следние шесть лет удалось отре-
ставрировать свыше 700 уни-
кальнейших зданий.

КУЛЬТУРА

Как в будущем 
изменится 
культура 
мегаполисов? 

ОСОБЫЕ 
ЦЕННОСТИ 

Сергей Жуков 

В МОСКВЕ завершился саммит 
Культурного форума мировых 
городов. Три дня представители 
разных мегаполисов в узких 
профессиональных кругах обсу-
ждали проблемы и перспективы 
развития отрасли. На последней, 
открытой для всех сессии в куль-
турном центре «ЗИЛ», участни-
ки саммита поделились своими 
мыслями с москвичами и рас-
сказали, как они видят культуру 
в своих городах спустя несколь-
ко лет. 

Начнем с Москвы. Ей, по сло-
вам замглавы департамента 
культуры Владимира Филиппо-
ва, досталось огромное наслед-
ство от Советского Союза: такой 
разветвленной государственной 
сети учреждений культуры нет 
ни в одном городе мира. «Это не 
хорошо и не плохо, — пояснил он. 
— Это факт, так сложилось».

При этом большая часть куль-
турных объектов расположена в 
центре города, а на периферии 
чувствуется их острая нехватка. 
В некоторых округах столицы те-
атров и музеев нет вовсе. Един-
ственными очагами искусства в 
окраинных микрорайонах слу-
жат дома культуры и библиоте-
ки. Проблема беспокоит и самих 
горожан, задававших в «ЗИЛе» 
вопросы на эту тему. Филиппов 
заверил: столица намерена от-
крывать новые культурные про-
странства и модернизировать 
старые. «У нас более 400 публич-
ных библиотек. Сейчас мы прев-
ращаем их в культурные про-
странства маленьких районов, — 
сказал чиновник. — Все для того, 
чтобы любой человек, который 
пишет стихи, рисует картины, 

занимается творчеством, мог ис-
пользовать его для своих презен-
таций и мероприятий». Допол-
нят культурную жизнь столицы 
в ближайшем будущем и новые 
частные музеи, выставочные 
залы, галереи. Их создание Фи-
липпов назвал важной для Мо-
сквы тенденцией.

В столице Испании культуру 
воспринимают как «особо цен-
ный ресурс». В последнее время 
отрасль сделала мощный шаг 
вперед, рассказала консультант 
советника по культуре и спорту 
Мадрида Анна Мендес де Андес. 
Прогресса, подчеркнула она, по-
могли достичь жители города, 
которые вправе предложить лю-
бую идею. Для этого созданы 
специальные гражданские лабо-
ратории, куда можно сообщить 
все, что наболело и предложить 
свое видение культурной повест-
ки города. В  Лондоне же культу-
ра зашита на уровне ДНК, уверя-
ет заммэра столицы Великобри-
тании по культуре и креативным 
индустриям Жюстин Саймонс. 
Говорит, с одной стороны от-
расль там бурно развивается, но 
с другой — также бурно притор-
маживает. Причины кроются в 
дорогой лондонской жизни: жи-
лье дорожает, растет и стои-
мость аренды офисов. Из-за это-
го город потерял несколько му-
зыкальных студий и художест-
венных мастерских. «Нужно по-
нять, как мы можем решить эту 
проблему, — отметила она. — 
Нужно подготовить новую почву 
для культурного развития, иначе 
мы откатимся на 20 лет назад». 
Чтобы этого избежать, власти 
Лондона решили составить план 
развития культуры на ближай-
шие 30 лет — так, как это делают 
лондонские департаменты тран-
спорта и образования. Нечто по-
хожее уже реализовали в корей-
ском Сеуле. Там разработали 
стратегию развития культуры 
вплоть до 2030 года. Прежде 
власти опросили  тысячу экспер-
тов и более 50 тысяч местных 
жителей, провели 55 круглых 
столов. «Мы хотим вовлечь в 
культурную жизнь как можно 
больше горожан, — рассказал 
главный инспектор центрально-
го управления культуры в прави-
тельстве Сеула Хонгсеог Го. — Мы 
удвоили количество культурных 
центров, но доля людей, регуляр-
но посещающих выставки, теа-
тры и кинотеатры, как была на 
уровне 10%, такой и осталась». 

Строительство Пять станций Третьего пересадочного контура  
Московского метро построят  до конца года 

Разгрузочные дни 
продолжаются ночью

Любовь Проценко 

С
троящийся участок  
Третьего пересадоч-
ного контура метро 
Московского метро-
политена, который 

соединит станции «Деловой 
центр» и «Петровский парк», го-
тов на 80%. Об этом сообщил 
журналистам замгенерального 
директора компании-подрядчи-
ка «Ингеоком» Юрий Гаврилин. 

Он подтвердил, что как и пла-
нировалось, этот участок  будет 
достроен до конца этого года. Но 
для пассажиров, заявил заммэ-
ра Москвы по вопросам градо-
строительной политики и стро-
ительства Марат Хуснуллин, от-
кроется в 2017-м. Напомню, мо-
сквичи получат сразу 5 станций. 
«Деловой центр», «Шелепиха», 
«Хорошевская», «ЦСКА» и «Пе-
тровский парк». Здесь, на по-
следней станции, они смогут пе-
рейти по подземной галерее на 
станцию метро «Динамо». Но 
галерея будет введена в эксплу-
атацию чуть позже. Сначала пе-
ресадку придется делать с выхо-
дом на улицу, но платить второй 
раз за вход в метро будет не нуж-
но, так как электронные систе-
мы позволяют учитывать, что 
для пассажира это просто пере-
ход с линии на линию. Пока же 
на вход и выход заработают два 

вестибюля — один на Ленинград-
ском проспекте, другой — на Теа-
тральной аллее. Оба будут обо-
рудованы и эскалаторами, и 
лифтами для маломобильных 
граждан.

Спустившись на станцию 
«Петровский парк», журнали-
сты убедились, что все железобе-
тонные  конструкции отлиты и 
установлены, сейчас идут отде-
лочные работы и монтаж инже-
нерных систем — вентиляцион-
ных и кондиционирования, под-
водка электричества, водоотве-
дения, пожаротушения и других. 
«Осложняет работу то,  что 
стройка идет в густонаселенном 
районе и подвоз материалов осу-
ществляется по загруженному 
транспортом Ленинградскому 
проспекту. Поэтому стараемся 
доставлять все необходимое 
больше ночью», — рассказал 
Юрий Гаврилин. 

Тоннели же пройдены и даль-
ше первого участка ТПК — до 
станции «Нижняя Масловка», 
куда после «Петровского парка» 
составы будут приходить для 
разворота. Но для пассажиров 
«Нижняя Масловка» откроется 
только в 2018-м. «В отличие от 5 
станций мелкого заложения, рас-
положенных  на глубине 22—28 м, 
она строится  на глубине 68 м, по-
этому это требует большего вре-
мени», — пояснил Гаврилин.

Напомню, ТПК длиной 61 км, 
один из самых амбициозных про-
ектов столицы. На нем располо-
жатся 28 станций. С них можно 
будет пересесть на 17 радиаль-
ных линий метро, 7 железнодо-
рожных направлений и в двух ме-
стах — на Московское централь-
ное кольцо. Сделать это можно 
будет вполне комфортно, так как 
на ряде станций уже строятся 
крупные транспортно-переса-
дочные узлы.

«Третий пересадочный кон-
тур, — прокомментировал ход 
стройки Марат Хуснуллин, — са-
мый масштабный проект за всю 
историю Московского метро. Мы 
строим подземное кольцо, по 
сути — вторую кольцевую линию, 
которая серьезно разгрузит дей-
ствующую, а также центральные 
участки радиальных веток». Он 
подчеркнул, что роль ТПК в жиз-
ни города со временем будет все 
больше возрастать. В частности, 
уже рассматривается возмож-
ность строительства отходящих 
от него четырех радиальных ли-
ний:  Рублево-Архангельской, в 
которую будет преобразован 
участок от станции «Шелепиха» 
до «Делового центра», на Комму-
нарку, в районе Бирюлево также 
в сторону Новой Москвы и связка 
с Московским центральным 
кольцом в районе улицы Новато-
ров.

На станции «Петровский парк» уже все железобетонные конструкции отлиты и установлены, сейчас идут отделочные работы и монтаж инженерных систем — вентиляционных и кондициони-
рования, подводка электричества, водоотведения, пожаротушения и других. 

Владельцам начали вручать уведомления о сносе 
незаконных строений.

Сергей Собянин: Реставрация проводилась за счет средств крупного инве-
стора.

Акцент

 Двери скоропечатни будут 
открыты для москвичей 
и гостей столицы

Большая часть куль-
турных объектов 
расположена 
в центре города, 
а на периферии 
чувствуется их 
острая нехватка

АКТУАЛЬНО  
Проезд 
по МЦК станет 
платным 

ПРЕДЪЯВИТЕ 
БИЛЕТЫ 

Светлана Батова 

С ЗАВТРАШНЕГО дня, 11 октя-
бря,  вход на Московское цен-
тральное кольцо станет платным. 
Пересадки из метро и обратно по-
прежнему останутся бесплатны-
ми в течение 90 минут. 

Напомню, МЦК приняло пер-
вых пассажиров ровно месяц на-
зад. Тридцать дней, по решению 
столичных властей, кольцо рабо-
тало бесплатно, чтобы москвичи 
могли оценить новую магистраль, 
высказать свои пожелания, выра-
ботать для себя  новые  маршруты. 

И вот тестовый режим закан-
чивается, пришло время платить 
за поездки. Тарифы действуют та-
кие же, как и на метро с монорель-
сом. Поездка по разовому билету 
обойдется в 50 руб., по карте  
«Тройка» — 32 руб. «Единый» би-
лет на двадцать поездок обойдется 
в 650, на 40 поездок — 1300, на 60 
поездок — 1 570 руб и т.д.  На МЦК 
можно будет пройти и по проезд-
ным-платежным картам, выпу-
скаемым многими банками. Пен-
сионерам вход по-прежнему бес-
платный – сохранены все льготы.

Как напомнили «РГ» в пресс-
службе  метрополитена, бесплат-
ным остается вход при пересадке 
из метро, а также пересадка 
обратно в метро, при условии, 
если они совершены в течение 90 
минут. 
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ВЛОЖЕНИЯ В октябре может оказаться выгодной покупка наличных долларов. 
Но и риск велик 

Госбумаги не горят 

Прогноз Через десять лет отменят акцизы на бензин

Все дороги 
будут платными

Сергей Куликов 

Н
едвижимость дешевеет, 
ставки по вкладам снижа-
ются, золото надежно, но 

только в долгосрочном плане. Так 
куда стоит вложить деньги в октя-
бре, чтобы не только их сохра-
нить, но и получить доход? Эк-
сперты проанализировали наи-
более выгодные механизмы.  

Сейчас годовая инфляция, как 
отмечает Росстат, находится на 
уровне около 7 процентов, тогда 
как в сентябре максимальные 
процентные ставки по рублевым 
вкладам, по данным ЦБ, в среднем 
составляли 8,7 процента. Какая-
никакая, но все-таки прибыль. 

«Если говорить об относитель-
но безопасных вложениях, то ру-
блевые депозиты все еще сохра-
няют привлекательность, правда, 
при ставке выше 9 процентов го-
довых», — считает ведущий анали-
тик ГК TeleTrade Александр Его-
ров. К тому же, как отмечают эк-
сперты, есть банки, предлагаю-
щие и более высокие ставки — свы-
ше 10 процентов годовых, но 
здесь нужно быть внимательным. 
Главное, чтобы они входили в си-
стему страхования вкладов, тогда 
до 1,4 миллиона рублей вам вер-
нут гарантированно даже при 
банкротстве. Агентство по стра-
хованию вкладов оперативно 
производит такие выплаты. 

С валютными депозитами си-
туация куда печальнее — средняя 
максимальная ставка по вкладам 
в евро и долларах находится в пре-
делах 0,5—2 процента годовых. 
Так что это сегодня скорее способ 
хранить деньги в надежном месте. 
Как отмечает аналитик компании 
«Алор Брокер» Кирилл Яковенко, 
банковские вложения в доллары 
или евро на интервале до одного 
года не особо интересны.  

Однако может оказаться вы-
годной покупка наличной валю-
ты. «Расчет на ее сильный рост не-
сет определенные риски, однако 
если цена на нефть будет падать, 
то доллар может к концу месяца 
вырасти в цене на 2—3 рубля от те-
кущих котировок», — отмечает 
Александр Егоров. 

Именно покупка долларов в 
октябре может оказаться наибо-
лее удачным из простейших спо-
собов сберечь и даже приумно-
жить свои средства, согласен ди-
ректор департамента финансово-
экономической экспертизы ком-
пании 2trade.ru Дмитрий Пуш-
крев. «Американская валюта в 
России сильно не падает, так что 
возможность потерять вложен-
ные средства минимальна (не 
беря в расчет риски хранения), 
зато заработать на его росте по от-
ношению к рублю вполне возмож-
но», — отмечает он. К тому же в ны-
нешних условиях валюта позво-

ляет застраховать себя от рисков 
девальвации рубля. «Валютные 
депозиты надежны, но доходность 
по ним минимальна, кроме того, 
при конвертации по курсу банка 
можно и потерять», — резюмиро-
вал аналитик.

Однако самым выгодным мо-
жет стать покупка государствен-
ных ценных бумаг, точнее — обли-

гаций федерального займа (ОФЗ), 
сходятся во мнении эксперты. 
«Годовая доходность по ним нахо-
дится на уровне 15 процентов, 
при этом риски минимальны, — 
считает Кирилл Яковенко. — Что-
бы купить ОФЗ, достаточно всего 
несколько тысяч рублей, а про-
дать их можно без потери процен-
тов в любой день». Однако про-

блема заключается в том, что 
этим инструментом пользуются 
наши граждане пока не слишком 
активно, сетует Дмитрий Пушка-
рев. Сказывается консерватизм и 
нежелание связываться с какими-
то брокерами, бумагами и так да-
лее. Между тем именно на этом 
инструменте можно неплохо за-
работать, учитывая, что других 
способов не так много. 

Между тем «продвинутым» 
гражданам есть резон в покупке 
акций российских компаний: за 
последние 12 месяцев индекс 
ММВБ (сводный индикатор рын-
ка акций) вырос на 18 процентов, 
а акции Сбербанка, например, по-
дорожали на 79 процентов — до 
152 рублей за штуку.

Смысла вкладываться в недви-
жимость, которая продолжает де-
шеветь на фоне падения реальных 
доходов населения и сравнитель-
но высоких ставок по ипотеке, эк-
сперты не видят. «Вот уже третий 
год подряд она падает в цене на 
10—20 процентов в год, так что 
этот вариант как инвестиция 
даже не рассматривается», — гово-
рит Яковенко. 

Что же касается золота в на-
личном виде (например, слитки и 
монеты) или в виде обезличенных 
металлических счетов, то оно 
подходит как инструмент для дол-
госрочных вложений, на срок от 
трех лет и выше. 

Татьяна Шадрина 

Ч
ерез десять лет во 
всех развивающихся 
странах произойдет 
революция в подходе 
к налогам, за счет ко-

торых содержат дороги. Там от-
кажутся от акциза на бензин, вве-
денный сто лет назад, и заменят 
его платой за километр пробега.

Таким прогнозом с «Россий-
ской газетой» поделился дирек-
тор Института экономики тран-
спорта и транспортной политики 
НИУ «Высшая школа экономи-
ки» Михаил Блинкин.

 По его словам, каждая дорога 
будет иметь свой тариф. Если она 
в центре города, он будет выше, 
если в провинции — ниже. Авто-
мобилисты должны будут уста-
новить на свою машину специ-
альный маячок, который будет 
записывать историю поездок за 
месяц. Пробег будет подсчиты-
ваться, и водители станут пла-
тить за проезд по дорогам, как 
сейчас за электричество, поя-
снил Блинкин.

В большинстве стран мира, 
напомним, автомобилисты пла-
тят за содержание и модерниза-
цию дорог косвенно — через ак-
циз на топливо, его «зашивают» в 
стоимость бензина. Эта система 
возникла более века назад, когда 
автомобиль стал массовым явле-
нием на дорогах, однако пробег 
измерить было невозможно.

За следующие сто лет система 
акцизов развилась и стала уни-
версальной. Но в ней есть изъя-
ны, считает Блинкин. Неправиль-
но, когда литр бензина, потра-
ченный на проселочной дороге, 
облагается таким же налогом, 
как тот, что тратят автомобили-
сты, проезжая, например, по Ле-
нинскому проспекту. 

Но это, конечно, не основной 
аргумент в пользу отмены акци-
за. Главная причина в том, что ни 
акциз в цене бензина, ни тран-
спортный налог, ни сборы от 
платной парковки не покрывают 
затраты на строительство, ре-
монт, содержание улично-дорож-
ной сети многих крупных горо-
дов, например Москвы.

А в будущем доходы дорож-
ных фондов будут снижаться еще 
больше, прогнозирует Михаил 

Блинкин. Автомобили станут 
экологичнее — потребление то-
плива будет снижаться, а пробег 
будет расти. А электромобили во-
обще выпадут из акцизного нало-
гообложения. У России и других 
стран просто не будет другого 
выхода, как перейти на новую си-
стему оплаты пробега.

Предполагается, что в зависи-
мости от веса транспортного 
средства стоимость проезда бу-
дет разной: с грузовиков денег 
возьмут больше, чем с легкову-
шек. Поскольку система учета 
пробега высокотехнологична, то 
она вполне сможет определить 
дорогу, тип транспортного сред-
ства, тариф. Общественный тран-
спорт логичнее было бы вообще 
освободить от такой платы.

 На фактическую оплату прое-
зда уже перешли в Сингапуре. 
Как пояснил глава «Автодора» 
Сергей Кельбах, они вставляют 
банковскую карту в устройство 
учета пробега и едут, выбирая бо-
лее выгодный для себя маршрут. 
А по ходу движения со счета авто-

матически снимают деньги. По-
хожий эксперимент проводят и в 
некоторых штатах США: волон-
теры фиксируют свой пробег с 
помощью специального устрой-

ства и платят 1,5 цента за милю 
(примерно 6 рублей 46 копеек). А 
потом им возвращают деньги, ко-
торые переплатили за бензин.

Когда именно Россия перей-

дет на новую систему, сказать 
сложно. Сначала как минимум 
надо обеспечить всех автовла-
дельцев банковскими карточка-
ми, а можно ли будет установить 
числа счетчик на советские авто 
— вообще большой вопрос.

В минтрансе к идее введения 
платы за проезд по всем феде-
ральным трассам отнеслись с 
интересом. Но отметили, что 
конкретно могут говорить лишь 
о перспективе ближайших деся-
ти лет. Есть транспортная стра-
тегия России до 2030 года, кото-
рая утверждена в новой редак-
ции летом 2014 года. Там речь 
идет о создании сети платных и 

скоростных автомагистралей 
протяженностью более чем семь 
тысяч километров, напомнили 
«РГ» в минтрансе. В ведомстве 
отметили, что сейчас ориенти-
руются именно на этот доку-
мент, в том числе и при разви-
тии сети платных дорог. Получа-
ется, если не будут внесены из-
менения в Стратегию, то о вве-
дении платы за проезд по всем 
автомобильным дорогам в бли-
жайшие лет 15 в России речи 
идти не будет.

По новой системе стоимость прое-
зда автомобиля по дороге зависит 
от его веса. Такую схему у себя уже 
ввели некоторые страны.

Акцент

 На фактическую оплату прое-
зда по дорогам перешли 
в Сингапуре. По ходу движе-
ния авто снимают деньги

Акцент

 Годовая доходность гособли-
гаций — 15 процентов, 
при этом риски минимальны

Все колонки автора
rg.ru/sujet/5711

ДВА КИТА ДЛЯ ПЕНСИЙ 
ЕСЛИ в пенсионной системе ничего не менять, то скоро 
весь бюджет будет тратиться на пенсии. И при этом мы 
все равно не сможем обеспечить пенсионерам достой-
ный уровень жизни. 

Уже решено в ближайшие три года зафиксировать 
расходы федерального бюджета в номинальном выраже-
нии, и это будет примерно соответствовать фактическим 
расходам 2015 года. Соответственно в реальном выраже-
нии (за вычетом инфляции) расходы сократятся. Когда 
приходится резать расходы неожиданно, то чаще всего 
сокращают либо все равномерно, либо то, что поддается 
этому легче всего, и под нож в первую очередь попадают 
инвестиции. Сейчас бюджет принимается на трехлетие, 
есть возможность выделять приоритеты и не просто со-
кращать, но и повышать эффективность расходов. По-
смотрим, как это может работать на примере пенсион-
ной системы.

Это, во-первых, самая крупная статья расходов нашей 
бюджетной системы. В прошлом году мы потратили на 
пенсии 7 триллионов рублей, это почти 9 процентов 
ВВП. Причем на выплату пенсий идет почти четверть 
всех расходов государства (включая федеральный бюд-
жет, региональные, а также социальные фонды). 

Во-вторых, дол-
гое время это была 
самая быстрорасту-
щая статья расходов. 
С 2006 по 2015 годы 
она выросла в реаль-
ном выражении на 
86 процентов, тогда 
как ВВП увеличился 
лишь на 17 процен-
тов. 

Сейчас Россия 
тратит на пенсии 
больше, чем в сред-
нем развитые стра-

ны, если считать это в процентах ВВП. Несмотря на это, 
вряд ли пенсионеры считают свои пенсии удовлетвори-
тельными. Соотношение пенсия/зарплата у нас ниже, 
чем в большинстве других стран. Получается, мы тратим 
больше, а результат хуже, но даже этот результат госу-
дарству очень трудно поддерживать.

При растущих ценах на нефть мы решали все пробле-
мы простыми методами: выделяли все больше денег. По-
нятно, что дальше так двигаться мы не можем, ведь денег 
становится меньше, а не больше. 

Но большинство предложений в этой сфере, будь то 
повышение пенсионного возраста или ограничение вы-
плат работающим пенсионерам, подвергаются резкой 
критике. Аргументация разная, начиная от того, что у 
нас социальное государство, и кончая тем, что пенсионе-
ры заработали свои пенсии и правительство не вправе их 
трогать. Меня эти доводы не убеждают. 

Аргумент, что у нас социальное государство, не очень 
конкретен, поэтому непонятно, что в нем позволяется, а 
что нет. В любом случае даже в самом что ни на есть соци-
альном государстве не может весь бюджет тратиться 
только на пенсии. А если мы сейчас не будем реформиро-
вать пенсионную систему, то приблизимся к такому со-
стоянию. 

О том, что заработали пенсионеры, можно было бы 
говорить, если бы они сами вносили взносы. Сейчас это 
не так, за работников взносы платят работодатели, но 
даже эти взносы покрывают чуть больше половины всех 
пенсионных выплат. Остальное выплачивается за счет 
налогов с бизнеса, граждан, с нефтегазового сектора. 

На самом деле путаница представлений возникает от-
того, что пенсии сочетают две функции — собственно со-
циальную, то есть борьбу с бедностью, и страховую, на-
целенную на то, чтобы в течение жизни человек мог бо-
лее или менее равномерно поддерживать свои доходы, 
чтобы после выхода на пенсию не происходило резкого 
падения уровня жизни. В большинстве стран пенсии раз-
делены на две части, решающие эти две разные задачи. 
Так было и у нас с 2002 по 2009 годы, когда выделялись 
базовая часть пенсии, равная для всех и нацеленная на 
решение социальных задач, и страховая, выравнивавшая 
уровень жизни и зависевшая от стажа и зарплаты. 

На мой взгляд, нужно восстановить базовую часть 
пенсий, но использовать ее по-новому — по принципу ну-
ждаемости. Например, не платить ее работающим пенси-
онерам, которые получают зарплату выше средней. Они 
точно не бедные. 

Статистика показывает, что у работающих пенсионе-
ров душевой доход в полтора раза выше, чем в среднем у 
россиян, а у неработающих примерно в два раза ниже 
среднего. Непра-
вильно не делать 
различия между 
ними. Какой смысл 
оказывать социаль-
ную поддержку лю-
дям с доходами выше 
среднего? Лучше 
увеличить пенсии 
действительно 
нуждающимся — не-
работающим, осо-
бенно пенсионерам-
инвалидам.

Пенсионный воз-
раст все-таки придется повышать. Отрадный рост про-
должительности жизни оборачивается большой пробле-
мой для пенсионной системы. При этом молодые люди 
начинают работать все позже, поскольку они все больше 
стремятся к получению высшего образования. Эта про-
блема возникает абсолютно во всех уголках мира. Там, 
где соотношение пенсий к зарплатам высокое, типичный 
возраст выхода на покой 65 лет для мужчин и для жен-
щин, а в некоторых странах он повышен до 67 лет. 

Кроме того, в развитых странах, на которые нам хоте-
лось бы равняться, платят большие взносы сами работ-
ники и их работодатели. Скажем, во Франции базовая 
ставка социальных взносов составляет 42 процента для 
работодателей и 14 для работников, в Германии 19 и 20 
процентов соответственно, в Италии 32 и 9. У нас сум-
марные взносы составляют 30 процентов, при этом Рос-
сия чуть ли не единственная страна, где работники вооб-
ще не делают отчислений в социальные фонды. Иначе го-
воря, высокие пенсии даром не даются — они держатся на 
трех китах: учете нуждаемости, повышении пенсионно-
го возраста и высоких взносах. И лично я оставил бы для 
нашей страны первых двух, так как повышение социаль-
ных взносов будет сильно тормозить экономику, а зна-
чит зарплаты и пенсии.

Россия тратит 
на пенсии больше, 
чем развитые стра-
ны, а результат хуже, 
но и его все труднее 
поддерживать

Высокие пенсии 
даром не даются, они 
возможны при учете 
нуждаемости 
и повышении пенси-
онного возраста

ЦИФРЫ НЕДЕЛИ

3,1
 процента составят темпы 

роста мировой экономики в 2016 
году по прогнозам Международ-
ного валютного фонда (МВФ).

300
 миллионов долларов поте-

ряли международные резервы 
России за последнюю неделю 
сентября. Таким образом, их 
объем уменьшился до 397,7 мил-
лиарда долларов.

17,3
 тысячи тонн бананов 

экспортировала Россия в Бело-
руссию за первые шесть месяцев 
2016 года. Это ровно половина 
всего белорусского импорта 
бананов в этом году. Стоимость 
российских поставок бананов 
превысила 13 миллионов долла-
ров.

219,8 
 тысячи автомобилей отзо-

вет японский концерн Toyota из 
России в нынешнем году из-за 
возможным проблем с топливным 
баком. 

Точка зрения

Евсей Гурвич
руководитель Экономической экспертной 
группы, заместитель председателя 
Общественного совета при Минфине России 
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А КАК ВАМ ЭТО?

Игорь Моржаретто, 
автоэксперт:

— Надо принять как данность, что в скором времени появится система платы за 

пробег на всех дорогах. 

Она поможет ограничить рост числа авто в городе. Весь мир переходит от мо-

бильности по Форду (наличие у каждого жителя личного авто) к мобильности по 

Паскалю (модернизированная система общественного транспорта). 

В 1980-е годы в Милане, например, было 850 автомобилей на тысячу жителей, 

сейчас уже эта цифра составляет 460 авто. А в перспективе будет меньше 300. 

В России сейчас 285 автомобилей на тысячу жителей. В Европе — в среднем в два 

раза больше, и там уже число машин снижается. Так будет и в России. Жители 

крупных городов уже начинают отказываться от второй машины в семье. А когда 

появится новая система, то отказников будет больше. Главное — наладить  рабо-

ту общественного транспорта.

Петр Шкуматов, 
координатор движения «Общество Синих Ведерок»: 

— Сейчас автомобилисты платят налоги, покупая бензин. Если брать средний 

расход 10 литров на 100 километров, то мы платим 2—3 рубля за километр про-

бега. 

И если будут брать плату за проезд по всем дорогам, но отменят другие налоги, 

то я даже буду меньше платить. Езжу я на своем автомобиле не много.

Сейчас платность вводят при парковке, чтобы снизить поток автомобилей. Так и 

система платы за проезд по каждому километру , считаю, больше имеет отноше-

ния к контролю транспортных потоков. 

Что касается снижения поступлений в Дорожный фонд с появлением новых авто, 

которые работают не на бензине, то здесь возможны разные варианты. Если го-

ворить о введение налога для электромобилей, то можно рассмотреть вменен-

ный налог в дорожный фонд (от среднего пробега и километров) или установку 

трекеров проезда именно для электромобилей. Но в любом случае при глобаль-

ном подсчете пробега стоит поднять вопрос защищенности персональных дан-

ных автомобилистов и кто к ним будет иметь доступ. На операторов здесь налага-

ются особые обязательства с учетом деликатности этой информации. 

Олег Сухов, 
адвокат:

— Существует несколько вариантов альтернативного налогообложения автомо-

бильного транспорта в случае резкого увеличения числа электрокаров. 

По мере сокращения числа машин, оборудованных двигателями внутреннего 

сгорания, акцизы, вероятно, сменят выплаты за пройденный километраж (с уче-

том веса транспортного средства). Помимо того, сумма налога может быть 

включена в стоимость услуг зарядных станций.

Можно также ввести единоразовые взносы при регистрации электромобиля 

(размер комиссии определялся бы в зависимости от мощности двигателя). В 

случае если развитие технологий позволит подпитывать работающие на элек-

тричестве машины исключительно от солнечных батарей,  допустима возмож-

ность превращения всех автомагистралей в платные.
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ПОЕДЕМ НА СОЛНЕЧНОМ ЛУЧЕ
В нашей стране близится к концу со-

здание электромобиля, который для 

передвижения будет использовать 

энергию солнца. Если подобные тран-

спортные средства войдут в нашу 

жизнь, то о бензине можно будет за-

быть навсегда.

Команда из Санкт-Петербурга 

Polytech Solar Team близка к созданию 

рабочего прототипа первого в России 

автомобиля, который для движения 

использует электричество, получен-

ное в результате переработки солнеч-

ной энергии. Имя транспортного 

средства — SOL.

Принцип работы автомобиля несло-

жен: на горизонтальных его плоско-

стях находятся солнечные панели, ко-

торые превращают энергию солнеч-

ных фотонов в электричество. Им за-

ряжаются батареи, которые подают 

ток на электродвигатели.

Как рассказала «РГ» представитель 

Polytech Solar Team Алена Канина, ра-

бота над первым российским солнце-

мобилем идет с мая нынешнего года. 

Сейчас заканчивается проектирова-

ние этого авто, «движок» уже изготов-

лен, разработчики на нынешнем эта-

пе думают об оптимальной форме ку-

зова и устройстве шасси.

В нашей стране ранее ничего подоб-

ного не было. «В России в питерском 

политехе создавался солнцемобиль 

лет 5 назад, но проект был студенче-

ский, не очень масштабный. Наш агре-

гат отличается тем, что способен до-

стигнуть скорости 200 километров в 

час, оптимальная скорость 110—120 

километров в час. Он будет выполнен 

из передового материала, из легкого 

сверхпрочного углепластика. «Дви-

жок» тоже уникален для России, его 

вес всего 2 килограмма, и он очень 

компактный», — говорит Канина.

По ее словам, на проектирование и 

конструирование было затрачено от-

носительно немного денег, около 10 

миллионов рублей. Часть дал Санкт-

Петербургский политехнический уни-

верситет Петра Великого, часть 

средств конструкторы нашли у спон-

соров. «При этом наша альма-матер 

дала около 40 процентов средств», — 

замечает собеседница.

Создатели обещают, что финальный 

вариант солнцемобиля будет готов к 

маю 2017 года, в перспективе агрегат 

будет оснащен беспилотной техноло-

гией. «Наша цель — продвигать идею 

использования альтернативных 

источников энергии в транспорте. Мы 

пытаемся популяризовать идею ис-

пользования зеленой энергетики, что 

особенно актуально в условиях лик-

видации зависимости нашей страны 

от углеводородного сырья. К примеру, 

сейчас в России зарегистрировано 

всего около 700 электромобилей, при 

этом в соседней Норвегии доля элек-

трокаров составляет 25 процентов от 

общего числа машин», — сетует Алена 

Канина.

Конструкторы надеются, что если у 

них все получится, то далее можно ду-

мать и о создании промышленного 

производства солнцемобилей в юж-

ных регионах России.

Главный редактор сайта «За рулем.

РФ» Артур Саруханов по поводу рен-

табельности запуска промышленного 

производства такого солнцемобиля 

настроен скептично. По его словам, 

таких проектов было достаточно мно-

го, «идея простая, она витает в возду-

хе». «Но как только речь заходит о ко-

нечном варианте, тут начинается эко-

номика. Инвестиции в двигатель, в ку-

зов, в детали интерьера и экстерьера 

— когда они окупятся? Пока можно го-

ворить, что проект сырой, футури-

стичный и экзотичный, жизнь показы-

вает, что большинство подобных про-

ектов на этой стадии зависает», — гово-

рит эксперт.

По его мнению, нефтегазовое лобби в 

нашей стране может не дать проекту 

развиться из прототипа в промышлен-

ный образец. «Нефтяным компаниям 

такая история не нужна, пока наша 

страна зарабатывает на продаже не-

фти», — резюмирует Саруханов.

КИБОРГИ ВЫШЛИ НА СТАРТ
Российские команды приняли учас-

тие в первом Кибатлоне — междуна-

родных соревнованиях людей с огра-

ниченными возможностями, исполь-

зующих высокотехнологичные 

устройства. Кибатлон прошел в Швей-

царии в минувшие выходные.

В отличие от Паралимпиады, это со-

ревнования не только спортсменов, 

но и передовых медицинских разра-

боток и ассистивных технологий: ро-

ботизированных колясок, биониче-

ских протезов верхних и нижних ко-

нечностей, экзоскелетов.

Россию представляли шесть команд . 

Наши спортсмены участвовали в вир-

туальных гоночных соревнованиях с 

использованием интерфейсов 

«компьютер — мозг». Перед пилотами 

стояла задача провести своего цифро-

вого аватара через трассу с препятст-

виями, используя при этом для управ-

ления только силу своих мозговых им-

пульсов. Были также велосипедные 

гонки с использованием электриче-

ской стимуляции мышц парализован-

ных атлетов, несколько разных сорев-

нований с бионическими протезами 

рук и ног, спринт в экзоскелетах, а так-

же гонка на моторизированных инва-

лидных колясках.

По словам организатора Кибатлона 

Роберта Ринера, главы кафедры меди-

цинских наук и технологий Швейцар-

ского федерального института техно-

логий в Цюрихе, Кибатлон проходит 

не просто для показа технологий и че-

ловеческих возможностей, он при-

зван показать баланс между техноло-

гиями и человеком в попытке помочь 

людям справляться с ежедневными 

сложностями в их жизнях. «Ключевая 

задача всей этой затеи не заключает-

ся в создании киборгов, — заметил Ри-

нер. — Задача заключается в развитии 

технологий, которые будут работать 

вместе с людьми».

Российская команда Stradivary проде-

монстрировала на соревнованиях 

отечественный биоэлектрический 

протез кисти, способный выполнять 

до 6 различных хватов — движений 

пальцев — и стоящий в разы дешевле 

зарубежных аналогов. Еще один про-

тез представила команда Kleiber — би-

онический, состоящий из 5 роботизи-

рованных пальцев, способных дви-

гаться отдельно и контролировать 

степень сжатия каждого пальца.

Спортсмены использовали также 

протез ноги — Metiz hyperknee, в кото-

ром использовался специальный ги-

дравлический коленный шарнир. Был 

представлен и российский «мозг — 

компьютер», способный обрабаты-

вать электрические сигналы с коры 

головного мозга и распознавать до 8 

команд в реальном времени.

Российские команды участвовали в 

Кибатлоне в рамках реализации про-

граммы «НейроНет» Национальной 

технологической инициативы. «Про-

грамма развития «НейроНет» включа-

ет в себя нейротехнологии, а также 

продукты и сервисы на их основе», — 

пояснил заместитель директора на-

правления «Молодые профессиона-

лы» Агентства стратегических иници-

атив Евгений Ковнир. По его словам, 

использованные на соревнованиях 

технологии могут в перспективе вый-

ти на международный рынок.

Заведующий лабораторией нейрофи-

зиологии и нейроинтерфейсов на био-

логическом факультете МГУ им. М.В. 

Ломоносова Александр Каплан под-

черкнул, что научно-технологическая 

инициатива, выдвинутая сейчас как 

один из приоритетов развития, дает 

нашей стране шанс занять передовые 

позиции в области развития техноло-

гий. Он не исключает, что в ближай-

шем будущем Россия станет хозяйкой 

проведения очередного Кибатлона.

3D-ПЕЧАТЬ СПАСЕТ НОСОРОГОВ
Возможности 3D растут с каждым 

днем, и сегодня эта технология ис-

пользуется уже не только для прототи-

пирования, но и для изготовления ко-

нечных продуктов. Новое примене-

ние 3D-печати нашли разработчики из 

Сиэтла, они предложили печатать на 

3D-принтере рог носорога.

Известно, что по вине браконьеров 

ежегодно погибают тысячи редких 

животных, среди них и носороги. Рога 

носорогов на черном рынке оценива-

ются в огромные суммы денег — до 60 

тысяч за фунт веса — намного дороже 

золота. Поэтому только в Южной Аф-

рике за прошлый год было убито 1338 

носорогов.

Уничтожения носорогов во многом 

связано с рынком предметов искусст-

ва и антиквариата. А вот в Азии куски 

рога носорога вручную трут, чтобы по-

лучить порошок, который смешивают 

с пивом или кремом для кожи. В пер-

вом случае употребляют внутрь, во 

втором втирают. Азиаты на 100 про-

центов уверены, что это спасет их и от 

импотенции, и от рака, и от ряда дру-

гих недугов, даже от похмелья.

Биотехнологический стартап 

Pembient предложил создавать искус-

ственные носорожьи рога из керати-

на — вещества, из которого состоят 

наши ногти и волосы. Искусственные 

рога должны снизить стоимость на-

стоящих, таким образом подорвать 

существующий рынок.

Предположительно, искусственный 

рог физически и генетически неотли-

чим от реального рога носорога. Со-

гласно опросам компании, 45 процен-

тов покупателей рогов носорога были 

бы готовы купить рог, изготовленный 

при помощи 3D-принтера, но некото-

рые специалисты скептически отно-

сятся к этому. Дело в том, что появле-

ние искусственных рогов может за-

труднить обнаружение других под-

дельных рогов, которых сейчас уже 

много в обращении.

Тем не менее, если эксперименты ока-

жутся успешными, компания надеет-

ся опробовать технику на другой 

«продукции» дикой природы — слоно-

вой кости.

Если для браконьеров возовом явля-

ется убийство редкого зверя, то для 

разработчиков как раз вызовом ста-

новится 3D-печать крупного сложно-

го объекта, имеющего невероятную 

форму или, например, не отличимого 

по внешнему виду от чего-то естест-

венного. «В этом смысле отпечатан-

ный на принтере носорожий рог ка-

жется интересным «трофеем»», — за-

метил руководитель FabLab НИТУ 

«МИСиС» Владимир Кузнецов.

Эксперт напомнил про историю с пе-

чатью протеза клюва для тукана вза-

мен утраченного. Отпечатанный на 

принтере клюв не выглядел как насто-

ящий, но зато позволил птице само-

стоятельно питаться. «Другой интере-

сный пример — интерактивная инстал-

ляция с огромным оранжевым сло-

ном, который печатался по мере того, 

как люди вносили пожертвования в 

фонд борьбы с варварской эксплуата-

цией слонов для развлечения тури-

стов. Имена жертвователей при этом 

пропечатывались на коже слона», — 

рассказал Владимир Кузнецов.

3D-печать также способна спасти 

умирающие коралловые рифы. Идея 

такого применения этой технологии 

принадлежит австралийскому архи-

тектору Джеймсу Гардинеру. Он соби-

рается использовать 3D-печать для 

создания структур, на которых будут 

расти кораллы. Эти напечатанные 

объекты должны заменить рифы, ко-

торые сейчас постепенно уничтожа-

ются под влиянием различных факто-

ров, включая изменения климата и за-

грязнение.

Сейчас искусственные рифы созда-

ются с помощью бетонных и стальных 

конструкций. Но, несмотря на деше-

визну и простоту в создании, они даже 

отдаленно не напоминают настоя-

щие. «Рифы» Гардинера обладают тек-

стурной поверхностью и встроенны-

ми полостями, которые послужат убе-

жищем рыбам и другим морским су-

ществам. Первый напечатанный риф 

уже был установлен возле Бахрейна. 

И всего за восемь месяцев он покрыл-

ся водорослями и губками.

В мире также идут активные разра-

ботки в сфере биопечати человече-

ских тканей, в частности костей. Не-

давно в этой области произошел на-

стоящий прорыв. Ученые Северо-За-

падного университета напечатали 

кость, которая способна расти при пе-

ресадке, а значит, применима и для де-

тей. В проекте использовался новый 

синтетический материал — «гиперэла-

стичная кость». Он уже был протести-

рован для пересадки мышам и обезья-

нам и показал отличные результаты. 

Несмотря на это, до того, как он будет 

пересажен человеку, должен быть 

проведен еще ряд исследований.

Главным трендом в технологиях 3D-

печати последних десяти лет является 

их радикальная демократизация, при-

нтеры и используемые ими материа-

лы становятся все более доступными, 

что позволяет решать с их помощью 

все более широкий круг задач. По сло-

вам Владимира Кузнецова, это приве-

дет к глобальным изменениям пара-

дигмы производства потребитель-

ских продуктов в несколько ближай-

ших десятилетий.

«Увы, Россия отстает в разработках в 

области 3D-печати. Впрочем, с одной 

стороны, этот разрыв сокращается, а 

с другой стороны, технологии цифро-

вого производства во многом снима-

ют остроту глобальной конкуренции, 

— заметил эксперт. — На смену круп-

ным корпорациям приходят десятки и 

сотни локальных компаний, обслужи-

вающих локальные рынки. Россий-

ским 3D-принтерам достаточно стать 

надежным и приятным инструментом 

для российских же пользователей, за-

воевывать глобальные рынки совер-

шенно необязательно».

МИКРОБОВ НАЙДЕТ ГАДЖЕТ
Здоровое питание — главный тренд по-

следнего года, который не обошел 

стороной и индустрию информацион-

ных технологий. Разработчики стре-

мятся сделать выбор продуктов про-

ще и понятнее для потребителя. На-

пример, недавно в Америке создали 

прибор, который способен за минуту 

распознать заражение продуктов бо-

лезнетворными микроорганизмами. 

Через 15 минут устройство дает под-

твержденный результат.

Гаджет использует сразу два метода 

для поиска микроорганизмов: магнит-

ный резонанс и флуоресцентное те-

стирование. Сочетание методов дает 

возможность быстрее получить ре-

зультат даже при низких концентраци-

ях бактерий. Пока прибор откалибро-

ван только на поиск кишечной палоч-

ки, но его можно перенастроить для 

обнаружения других микроорганиз-

мов, к примеру, сальмонеллы.

Создатели устройства отметили, что 

часто заражение обнаруживается че-

рез несколько дней, а подтвердить 

анализ можно через три недели, сооб-

щает портал Hi-Tech Mail.ru. Если же у 

каждого в кармане будет такой гад-

жет, проблем удастся избежать.

Еще дальше пошли компании 

Microsoft и Liebherr. Они создали си-

стему, которая поможет холодильни-

ку определять годность продуктов пи-

тания и напоминать о необходимости 

купить что-то в магазине.

Группа инженеров использовала об-

ычные камеры и электронную систе-

му распознавания объектов. Компью-

тер сравнивает внешний вид продукта 

с заложенными в память изображени-

ями. Но для работы системы необхо-

димо подключение к Интернету.

По словам участника проекта Тимоти 

Хейзена, учет содержимого холодиль-

ника можно будет вести в автоматиче-

ском режиме или удаленно с помо-

щью телефона или планшета. Но это 

лишь один пример использования. 

Также систему можно научить сле-

дить за сроком годности продуктов 

или напоминать пользователю, что 

нужно сходить в магазин. Пока проект 

находится на стадии разработки. Но 

уже сейчас, как сообщил Хейзен, си-

стема мгновенно определяет продук-

ты и быстро обучается.

Если технология будет недорогой и ка-

чественной, то потребитель сможет 

сделать свою жизнь немного комфор-

тнее и, возможно, даже сэкономить на 

продуктах питания: покупать их в не-

обходимом объеме, контролировать 

сроки годности. «Для производите-

лей продуктов выход на рынок такого 

«умного» холодильника станет стиму-

лом в большей степени сфокусиро-

вать на качестве, а не на прямой ре-

кламе и мерчендайзинге в торговых 

точках», — уверен директор по бизнес-

приложениям компании КРОК Мак-

сим Андреев. По его мнению, успех 

устройства на рынке будет зависеть 

от цены, качества распознавания, а 

также инфраструктуры, которая будет 

использовать данные о продуктах из 

холодильника и пользователях. 

«Очень возможен сценарий, при кото-

ром за эту функцию вам даже будут 

приплачивать, ведь для любого произ-

водителя и розничного торговца такая 

качественная персонифицированная 

информация о покупателе является 

отличной возможностью для увеличе-

ния прибыльности своего бизнеса», — 

заметил Максим Андреев.

Да и с точки зрения рекламных опций 

в такой разработке есть большой про-

стор для различных брендов. «Напри-

мер, к функции напоминания о покуп-

ке продуктов можно подключить оп-

цию по информированию об акциях и 

новинках в ближайших к холодильни-

ку и его владельцу продуктовых су-

пермаркетах или присылать ему ре-

цепты блюд, которые можно пригото-

вить из тех продуктов, которые уже 

имеются в холодильнике, — считает ве-

дущий маркетолог сети супермарке-

тов Кристина Соловинюк. — Для мага-

зинов такой холодильник стал бы до-

полнительной площадкой для любых 

коммуникаций с потребителем».

Индустрия «умных» бытовых прибо-

ров — еще совсем молодой, но уже 

крайне перспективный рынок. На пра-

ктике уже активно используются счет-

чики учета энергоресурсов, которые 

подключены к сети и позволяют 

контролировать потребление. Мно-

гие активно используют различные 

фитнес-трекеры, умные весы, подтал-

кивающие к здоровому образу жизни.

Но некоторые эксперты видят опа-

сности в такой «технологизации» жиз-

ни. «В наше время люди все дальше и 

дальше уходят от ощущений собст-

венного тела, когда выбирают продук-

ты не из-за того, что тело подсказыва-

ет «мне нужно съесть вот это», а из-за 

рекламы в СМИ, публикаций в журна-

лах, визуальных соблазняющих кар-

тинках и умело разложенных продук-

тов на полках гигантских супермарке-

тов, — рассказала психолог, руководи-

тель Международной школы осознан-

ного дыхания Любовь Богданова. — 

Если поддержание своей продукто-

вой корзины ввести в автоматический 

режим, то сама мысль о возможности 

изменения собственного питания уже 

не появится». По ее мнению, новые 

технологии могут подменять ощуще-

ние реальности и все больше удалять 

человека от контакта с собственным 

телом, от осознанного и гармонично-

го естественного питания.

Другой момент — время на домашнее 

хозяйство. «Умный» холодильник по-

зволит меньше заботиться о бытовых 

проблемах. А для чего нужно это вре-

мя освободить? «Это важный вопрос, 

поскольку современным людям свой-

ственна колоссальная перегрузка 

внешними проблемами и задачами, 

причем с высокой интенсивностью и 

скоростью. А собственный дом и быт 

— это шанс замедлиться и уделить вни-

мание и время себе, своему личному 

пространству, — заметила Любовь 

Богданова. — Чем меньше времени че-

ловек уделяет хозяйству, тем меньше 

ощущения дома. У него может стать 

еще больше задач, работы, соцсетей». 

Именно здесь и зарождается глубин-

ная неудовлетворенность собствен-

ной жизнью, считает психолог. Поэто-

му стоит несколько раз подумать, пре-

жде чем экономить время благодаря 

холодильнику.

ИННОВАЦИИ СПОРТ ЭКОЛОГИЯ ПИТАНИЕ

Солнечные панели превращают энергию солнечных фотонов в электриче-
ство. Оно приводит в действие механизмы.

Биоэлектрический протез кисти способен выполнять до 6 хватов.

Система следит за сроком годности продуктов или их количеством.

Уничтожают носорогов ради рогов браконьеры «от искусства».

ТЕХНОЛОГИИ Ученые создали гаджет, блокирующий шум

Тишина завибрировала
ИССЛЕДОВАНИЕ Россияне совершают все больше покупок 
в Интернете с помощью мобильных устройств

Сеть тянет смартфон 
П

оявилось устройство, спа-
сающее от шума. Гаджет 
можно носить с собой и 

организовывать «пузырь тиши-
ны» где угодно.

Многочисленные исследова-
ния ученых давно доказали, что 
шум негативно влияет не только 
на настроение человека, но и на 
здоровье. Уже многие команды 
разработчиков из разных стран 
представляли устройства, кото-
рые помогают снизить уровень 
шума в доме. Как правило, высо-
котехнологичные шумопоглоти-
тели крепятся на окно и помога-
ют фильтровать звуки.

Но недавно появилось устрой-
ство против шума, которое мож-
но носить с собой — Muzo. Это ко-
лонка, которая позволяет огра-
ничить посторонние шумы и со-
хранить приватность разговора, 
создавая «пузырь тишины». Для 
этого необходимо прикрепить 
гаджет к плоской поверхности, 
которая будет использоваться 
как резонатор. Таким образом 
воспроизводятся звуки, блоки-

рующие нежелательный посто-
ронний шум или голоса собесед-
ников. Также Muzo может погло-
щать вибрации, например, если 
рядом с домом идет застройка.

У гаджета есть три режима. 
Первый убирает все посторон-
ние звуки и вибрации. Во втором 
включается шумоподавление и 
воспроизводятся специальные 
звуки, способствующие крепко-
му сну. Третий используется для 
создания виртуального «пузыря 
тишины», чтобы оградить собе-
седников от подслушивания.
Компания-разработчик устрой-

ства уже объявила предзаказ на 
колонку, ее можно приобрети за 
159 долларов — около 11 тысяч ру-
блей. Первые поставки заплани-
рованы на апрель 2017 года.

По мнению экспертов, устрой-
ство можно применять в двух ос-
новных сценариях — дома ночью и 
в офисе днем. «Особенно интере-
сен второй сценарий, поскольку 
шум — насущная проблема опен-
спейсов, — заметил руководитель 
Hi-Tech Mail.Ru Дмитрий Ряби-
нин. — Сейчас сконцентриро-
ваться на своих задачах в офисах 
такого типа можно, только надев 

наушники или уединившись в 
переговорке. Потенциально «пу-
зырь тишины» может решить эту 
проблему. Интерес к устройству 
проявят корпоративные заказ-
чики».

Но встает вопрос постоянного 
воздействия резонатора. Эк-
сперт рекомендует дождаться ре-
зультатов клинических исследо-
ваний, прежде чем заказывать 
прибор. «Особенно это важно 
для домашнего использования, 
которое предполагается ночью, 
во время сна, — заметил Дмитрий 
Рябинин. — Ряд исследований вы-
явили негативные воздействия 
монотонных звуков на детей, 
даже если их громкость ниже 
50 дБ. Это может привести к за-
держке развития когнитивных 
функций у ребенка. Поэтому 
смарт-будильники с воспроизве-
дением звуков для лучшего засы-
пания обычно имеют таймер ав-
томатического выключения, что-
бы минимизировать потенциаль-
но вредное воздействие на орга-
низм». 

Э
кономика российского Ин-
тернета за год больше все-
го выросла за счет элек-

тронных платежей. Сегодня все 
больше пользователей имеют 
опыт покупки и оплаты товаров 
онлайн. По данным Российской 
ассоциации электронных комму-
никаций (РАЭК), в 2016 году без-
наличными способами оплаты в 
Интернете пользовались 69 про-
центов пользователей. 

Онлайн-торговля растет по 
ряду причин: доступ в сеть уже 
давно стал круглосуточным и по-
всеместным, доставка заказан-
ных товаров стала быстрее, над-
ежнее и дешевле, а офлайновые 
магазины начали закрываться и 
сильно сокращать ассортимент. 

Эксперты отмечают также, 
что на рост качества и скорости 
доставки повлияли вложения в 
логистику как частных игроков, 
так и усовершенствование По-
чты России. Так, в 2015 году по-
чта доставила почти вдвое боль-

ше товаров из интернет-магази-
нов, чем в 2014 году, и в 4,5 раза 
больше, чем в 2013-м.

Еще один фактор, влияющий 
на рост электронных покупок и 
экономики Рунета, — мобиль-
ность. Проникновение смартфо-
нов и доступных для них прило-
жений и сервисов в Рунете уже 

год как не просто сравнимо с про-
никновением персональных 
компьютеров: аудитория Рунета 
растет практически за счет мо-
бильных пользователей. Интер-
нет-магазины взяли это на воору-
жение. У многих лидеров рынка 
доля  заказов  с  мобильных 
устройств приближается к 50 

процентам. Всего ежемесячно 
мобильным Интернетом пользу-
ются 62 миллиона россиян. 

Самые популярные категории 
товаров для покупок в Интернете 
— это одежда, бытовая техника, 
авиа- и ж/д билеты и электрони-
ка.

Кризис не стал помехой и в 
развитии медиапотребления 
россиянами. Продолжила расти 
доля цифрового контента, он-
лайн-видео и игр. «Мы также 
ожидаем в следующем году дву-
кратный рост потребления он-
лайн-музыки», — рассказал глав-
ный аналитик РАЭК Карен Каза-
рян. По данным минкомсвязи, за 
год на 4 миллиона человек увели-
чилось количество интернет-
пользователей, которые прио-
бретают легальный контент. В 
2016 году, по прогнозам экспер-
тов, больше всего будут востре-
бованы электронные книги — 
рост сегмента составит 43 про-
цента.

Акцент

 Колонка ограничивает посто-
ронние шумы и сохраняет 
приватность разговора, 
создавая «пузырь тишины»

ПОЛОСУ ПОДГОТОВИЛИ ЮЛИЯ ВОРОНИНА, ЯРОСЛАВ НИКОЛАЕВ

ЭЛЕКТРОДЫ НА СЛУЖБЕ БИЗНЕСА 

Развитие ассистивных технологий — это первый шаг в становлении сегмента ней-

ромедтехники. И в самые ближайшие годы ожидается появление на массовом 

рынке отечественных ассистивных устройств с нейроуправлением. Однако пока 

они нацелены на людей с ограниченными физическими возможностями. «Дело в 

том, что все технологии для человеко-машинного взаимодействия пока достаточ-

но дорогостоящие, — пояснил исполняющий обязанности генерального директо-

ра РВК Евгений Кузнецов. — Наши разработки сегодня могут достойно конкуриро-

вать с иностранными, в том числе по цене. Например, российский экзоскелет, ко-

торый помогает парализованным людям снова начать двигаться, стоит в два раза 

дешевле, чем зарубежные аналоги. Однако цена все еще остается высокой».

Многие сектора экономики заинтересованы в выходе на рынок решений на ос-

нове человеко-машинного взаимодействия. «Например, компаниям было бы 

интересно решение, с помощью которого можно сразу оформлять мысли в 

текст. Технология считывания сигналов мозга с помощью специальных электро-

дов уже существует, но пока она применяется только для лечения пациентов — 

электроды отправляют сигналы мозга в разные части тела больного и помогают 

ему двигаться», — рассказал Кузнецов.

По его словам, за рубежом основной потребитель таких решений — национальная 

система здравоохранения и страхования, поэтому там люди с ограниченными 

возможностями получают высокотехнологичные устройства по меньшей цене. 

«Когда российская система здравоохранения проявит интерес к этим технологи-

ям, они станут доступны и для скорой помощи, а в перспективе и для сотрудников 

МЧС и военных, — убежден эксперт. — Если технологии внедрят в серийное произ-

водство, они сильно подешевеют и для потребительских рынков, например, для 

туристической отрасли. Пока подобные разработки — штучный товар».
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Актуально В Москве прошли масштабные учения врачей экстренной медицины

В центре жизни
Ксения Колесникова 

С
колько нужно ми-
нут, чтобы развер-
нуть полевой госпи-
таль? Готовы ли вы-
пускники медвузов 

к работе в чрезвычайных ситуа-
циях? Как среди десятков по-
страдавших найти самых «тя-
желых»? Об этом можно было 
узнать в НИИ скорой помощи 
им. Н.В. Склифосовского, где 
собрались более тысячи специ-
алистов экстренной медицины 
со всей страны.

«В торговом центре — взрыв! 
Десятки пострадавших, нужна 
срочная эвакуация, спасатели 
уже выезжают...» Такова легенда 
межведомственных учений, раз-
вернувшихся прямо перед глав-
ным корпусом института. Мас-
штаб впечатляет: в ярких оран-
жевых модулях — площадка для 
сортировки раненых, реанима-
ционная, операционная, прием-
но-диагностическое отделение. 
Плюс новейшие пожарно-спаса-
тельные машины, мобильный 
координационный центр, поле-
вая кухня...

— Ситуация максимально 
приближена к реальной ЧС, ко-
торая может произойти в любом 
городе, — рассказал директор 
НИИ скорой помощи им. Н.В. 
Склифосовского Анзор Хубу-
тия. — Нам нужно выработать 
единый подход к оказанию экс-
тренной помощи пострадавшим: 
кого — на диагностику, кого — 
сразу в операционную. Что де-
лать первым? Останавливать 

кровотечение, бороться с шо-
ком... Решения, которые могут 
стоить жизни, врачи должны 
принимать за считаные минуты. 

С воем сирен на площадку 
выезжает колонна машин «ско-
рой». Пострадавших быстро пе-
рекладывают с каталок на сто-

лы. Их осматривает врач, ставит 
предварительный диагноз. В 
многопрофильном госпитале 
работает целая команда специа-

листов высшего класса: тера-
певты, хирурги, реаниматологи, 
травматологи, анестезиологи, 
врачи-диагносты, педиатры... 
Переломы, ожоги, ушибы, шок... 
Множественные и сочетанные 
травмы. Одному парню нужна 
экстренная интубация, второго 
отправляют на рентген. Опера-
ционная уже занята самым «тя-
желым» больным. После осмо-
тра транспортабельных пациен-
тов грузят обратно на «скорые» 
и отправляют в Склиф. Там им 
окажут самую высококвалифи-
цированную помощь...

— Мы показали то, как система 
должна в принципе реагировать 
на ЧС. В реальности полевой го-
спиталь должен стоять непосред-
ственно на месте катастрофы: 
вооруженные конфликты на Се-
верном Кавказе, Беслан, «Хро-
м а я  л о ш а д ь » ,  Н е в с к и й  э к-
спресс... Все эти ситуации требо-
вали оказания экстренной помо-
щи пострадавшим, — рассказал 
директор Всероссийского цен-
тра медицины катастроф Сергей 
Гончаров. — Обычно мы работаем 
в «связке» с МЧС. Через 15 ми-
нут после того, как борт спасате-
лей прибывает на место, мы уже 
готовы принимать первых боль-
ных. А полноценный полевой го-
спиталь развертывается в тече-
ние 1,5—2 часов.

Специлисты в области экс-
тренной медицины приехали в 
Склиф из 64 регионов России. 
Здесь прошли не только зрелищ-
ные учения, но и серьезная на-
учная конференция. Среди об-
суждаемых тем — помощь детям 

при ДТП, работа полевого го-
спиталя при массовом посту-
плении раненых в боевых дейст-
виях, маршрутизация пациен-
тов с острыми химическими от-
равлениями, подготовка специ-
алистов в вузе к работе в усло-
виях ЧС...

Цель всей этой работы — со-
хранить как можно больше жиз-
ней, избежать летального исхо-
да еще на догоспитальном эта-
пе. По статистике, в России еже-
годно регистрируется более 10 
тысяч чрезвычайных ситуаций, 
а число пострадавших в них 
превышает 30 тысяч человек. 
Можно ли сократить эти поте-
ри? Да, но для этого нужно при-
нять единый стандарт оказания 
экстренной медицинской помо-
щи. Это касается и подготовки 
кадров, которые могли бы мгно-
венно ориентироваться на сор-
тировочной площадке, и сроков 
доставки больных в лечебные 
учреждения, и диагностическо-
го оборудования в приемных 
покоях.

Полноценный полевой госпиталь развертывается всего за 1,5—2 часа.

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИН

«ОАО «Башкортостанская пригородная пасса-
жирская компания» информирует, что в соответ-
ствии с Постановлением Правительства РФ от 
27.11.2010 № 939, приказом ФАС России от 
12.04.2011 № 263, приказом ФСТ России от 
19.04.2011 г. № 158-т опубликована информация за 
III квартал 2016 г. о регулируемой деятельности 
с у б ъ е к т а  е с т е с т в е н н о й  м о н о п о л и и  в 
информационно-телекоммуникационной сети Ин-
тернет на официальном сайте ОАО «Башкортостан-
ская ППК» — http://rostatus-ufa.ru/?p=oaobppc

Решение Совета директоров 
государственной корпорации  

«Агентство по страхованию вкладов»  
от 6 октября 2016 г. (протокол № 7)  

В соответствии с пунктом 2 статьи 19 и частью 7 статьи 36 Фе-
дерального закона от 23 декабря 2003 г. № 177-ФЗ «О страхова-
нии вкладов физических лиц в банках Российской Федерации» 
установить повышенную дополнительную ставку страховых 
взносов, подлежащих уплате банками — участниками системы 
страхования вкладов в фонд обязательного страхования вкладов 
(далее — страховые взносы):

1) в размере 400% базовой ставки для исчисления страховых 
взносов за I квартал 2017 г.;

2) в размере 500% базовой ставки для исчисления страховых 
взносов начиная с II квартала 2017 г.

Решение Верховного Суда
Решением Верховного Суда Российской Федерации от 18 апреля 2016 г. при-

знан не действующим со дня вступления решения суда в законную силу приказ 
Федеральной таможенной службы от 16 февраля 2011 г. № 329 «О введении в 
экспертную практику Центрального экспертно-криминалистического таможенно-
го управления методических рекомендаций и методических пособий для исследо-
вания товаров (объектов)» в части пункта 16 приложения «Перечень методиче-
ских рекомендаций и методических пособий для исследования товаров (объек-
тов), подлежащих введению в экспертную практику Центрального экспертно-кри-
миналистического таможенного управления» и Методических рекомендаций по 
определению рыночной стоимости товаров с учетом его количества, фактическо-
го состояния и иных факторов, влияющих на стоимость, при проведении товаро-
ведческих экспертиз в Центральном экспертно-криминалистическом таможен-
ном управлении и экспертно-криминалистических службах — региональных 
филиалах ЦЭКТУ, утвержденных начальником ЦЭКТУ 24 декабря 2010 г.

Решение суда вступило в законную силу 23 августа 2016 г.

Министерство юстиции Российской 
Федерации в ноябре 2016 года проводит 
конкурс на заключение договора о целе-
вом обучении с обязательством последую-
щего прохождения федеральной государ-
ственной гражданской службы (далее — 
Конкурс).

В Конкурсе имеют право участвовать 
граждане Российской Федерации, достиг-
шие возраста 18 лет, владеющие государст-
венным языком Российской Федерации и 
впервые получающие высшее образование 
по очной форме обучения в образователь-
ных организациях за счет бюджетных 
ассигнований федерального бюджета.

Договор о целевом обучении заключа-
ется со студентами 3 курса, обучающимися 
по программам бакалавриата, и студентами 
3, 4 курса, обучающимися по программам 
специалитета1.

Документы для участия в конкурсе 
представляются в Министерство юстиции 
Российской Федерации в течение 30 дней 
со дня публикации объявления о проведе-
нии Конкурса (их необходимо опустить в 
ящик для корреспонденции Минюста Рос-
сии по адресу: г. Москва, ул. Житная, д. 14).

Начало приема документов для участия 
в конкурсе 1 октября 2016 г., окончание — 
29 октября 2016 г. О дате и месте проведе-
ния конкурса будет сообщено дополнитель-
но на официальном сайте Минюста России 
www.minjust.ru в разделе «Государственная 
служба».

Документы, представляемые 
для участия в конкурсе:

1) личное заявление;
2) собственноручно заполненная и под-

писанная анкета по форме, утвержденной 
распоряжением Правительства Российской 
Федерации от 26.05.2005 № 667-р, с прило-
жением фотографии;

3) копия паспорта (паспорт предъявля-
ется лично по прибытии на конкурс);

4) копия трудовой книжки или иные 
документы, подтверждающие трудовую 
деятельность гражданина (за исключением 
случаев, когда трудовая (служебная) дея-
тельность ранее не осуществлялась);

5) заключение медицинского учрежде-
ния об отсутствии у гражданина заболева-
ния, препятствующего поступлению на гра-
жданскую службу и ее прохождению 
(форма № 001-ГС/У, утвержденная прика-
зом Минздравсоцразвития России от 
14.12.2009 № 984 н);

6) справка образовательной организа-
ции, подтверждающая, что гражданин 
впервые получает высшее образование по 
очной форме обучения в образовательной 
организации за счет бюджетных ассигнова-
ний федерального бюджета, а также содер-
жащая информацию об образовательной 
программе, которую он осваивает (с указа-
нием наименования профессии, специаль-
ности или направления подготовки), о 
результатах прохождения гражданином 
промежуточных аттестаций в соответствии 
с учебным планом, о выполнении им обя-
занностей, предусмотренных уставом и 
правилами внутреннего распорядка обра-
зовательной организации;

7) согласие на обработку персональных 
данных.

Порядок проведения конкурса:
Конкурс заключается в оценке теорети-

ческих знаний и личностных качеств пре-
тендента на заключение договора о целе-
вом обучении с обязательством последую-
щего прохождения федеральной государ-
ственной гражданской службы в Мини-
стерстве юстиции Российской Федерации 
и проводится конкурсной комиссией 
Минюста России.

При проведении Конкурса конкурсная 
комиссия оценивает кандидатов на осно-
вании представленных ими документов, а 

также на основе конкурсных процедур 
(индивидуальное собеседование и тести-
рование).

Конкурс проводится в два этапа.
На первом этапе граждане, изъявив-

шие желание участвовать в Конкурсе, 
представляют в Минюст России необходи-
мые документы.

Информация о допуске претендентов 
(отказе в допуске) к участию в Конкурсе 
размещается на официальном сайте 
Минюста России www.minjust.ru в разделе 
«Государственная служба».

На втором этапе Конкурса конкурсная 
комиссия осуществляет оценку теоретиче-
ских знаний и личностных качеств претен-
дентов и принимает решения о заключении 
Договоров о целевом обучении.

Оценка теоретических знаний и лич-
ностных качеств претендентов осуществля-
ется посредством конкурсных процедур, в 
том числе тестирования и индивидуального 
собеседования.

Тестирование проводится по перечню 
вопросов, отражающих теоретические зна-
ния в области образовательных предметов: 
«Русский язык и культура речи»; «Теория 
государства и права»; «Конституционное 
(государственное) право России».

Тестирование представляет собой отве-
ты на тридцать вопросов случайной выбор-
ки из перечня вопросов для теста.

Претендент отвечает на вопросы теста 
в присутствии членов конкурсной комис-
сии. Всем претендентам предоставляется 
равное количество времени для ответа на 
вопросы теста (не менее 40 и не более 60 
минут).

Оценка теста проводится конкурсной 
комиссией по количеству правильных 
ответов.

В случае если претендент ответил 
неправильно более чем на 20% вопросов 
теста, он считается не прошедшим тестиро-
вание и к индивидуальному собеседованию 
не допускается.

Индивидуальное собеседование с пре-
тендентом, успешно прошедшим тестиро-
вание, проводится членами конкурсной 
комиссии.

Решение конкурсной комиссии прини-
мается персонально по каждому претен-
денту открытым голосованием простым 
большинством голосов.

Победителем Конкурса признается пре-
тендент, который набрал наибольшее коли-
чество голосов.

Гражданам, участвовавшим в Конкурсе, 
сообщается о результатах в письменной 
форме в течение одного месяца со дня его 
завершения.

Если в результате проведения Конкурса 
победитель не выявлен, а также в случае, 
когда для участия в Конкурсе зарегистриро-
вано менее двух претендентов, конкурсной 
комиссией Конкурс признается несостояв-
шимся.

Документы претендентов, не допущен-
ных к участию в Конкурсе, и претендентов, 
участвовавших в Конкурсе, но не победив-
ших в нем, могут быть им возвращены по 
письменному заявлению в течение трех лет 
со дня завершения Конкурса. До истечения 
этого срока документы хранятся в архиве 
Минюста России, после чего подлежат 
уничтожению.

Для получения дополнительной 
информации необходимо обращаться в 
Департамент государственной службы и 
кадров Министерства юстиции Российской 
Федерации по телефону: 8(495) 955-57-09.

1 Указ Президента РФ от 21.12.2009 
№ 1456 «О подготовке кадров для феде-
ральной государственной гражданской 
службы по договорам о целевом обуче-
нии».

Объявление о проведении конкурса  
на заключение договоров о целевом обучении 
с обязательством последующего прохождения 

федеральной государственной гражданской службы 
в Министерстве юстиции Российской Федерации

ЦИФРА
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Государственная корпорация «Агентство по страхованию вкладов» 
(АСВ) сообщает о наступлении 26 сентября 2016 г. страхового случая 
в отношении кредитной организации Акционерное общество «Военно-
Промышленный Банк» (далее — Банк «ВПБ» (АО)), г. Москва, регис-
трационный номер по Книге государственной регистрации кредитных 
организаций 3065, в связи с отзывом у нее лицензии на осуществление 
банковских операций на основании приказа Банка России от 26 сентяб-
ря 2016 г. № ОД-3258.

В соответствии с Федеральным законом от 23 декабря 2003 г. № 177-
ФЗ «О страховании вкладов физических лиц в банках Российской Феде-
рации» (далее — Федеральный закон) вкладчики Банка «ВПБ» (АО), в 
том числе открывшие в банке вклады (счета) для осуществления пред-
принимательской деятельности, имеют право на получение возмещения 
по вкладам (далее — возмещение). Обязанность по выплате возмещения 
возложена указанным Федеральным законом на АСВ, осуществляющее 
функции страховщика.

Возмещение выплачивается вкладчику в размере 100 процентов сум-
мы всех его вкладов (счетов) в банке, в том числе открытых для осущест-
вления предпринимательской деятельности, но не более 1,4 млн руб. в 
совокупности. По банковскому вкладу (счету) в иностранной валюте 
возмещение рассчитывается в рублях по курсу Банка России на 26 сен-
тября 2016 г. Если имеются встречные требования банка к вкладчику, то 
при расчете возмещения их сумма вычитается из суммы вкладов (сче-
тов), при этом погашение указанных требований не происходит.

Суммы вкладов, по которым возмещение не выплачивалось, будут 
погашаться в ходе конкурсного производства (ликвидации) в отноше-
нии банка в составе первой очереди кредиторов (для вкладов (счетов), 
открытых для осуществления предпринимательской деятельности, — в 
составе третьей очереди).

Прием заявлений о выплате возмещения по вкладам и о включении 
обязательств банка в реестр требований кредиторов (далее — заявления 
о выплате возмещения) и иных необходимых документов, а также вы-
плата возмещения будут осуществляться с 10 октября 2016 г. по 10 ок-
тября 2017 г. через ВТБ 24 (ПАО), АО «Россельхозбанк» и РНКБ Банк 
(ПАО), действующие от имени АСВ и за его счет в качестве банков-аген-
тов. После 10 октября 2017 г. прием заявлений о выплате возмещения, 
иных необходимых документов и выплата возмещения будут осущест-
вляться либо через банки-агенты, либо АСВ самостоятельно, о чем бу-
дет сообщено дополнительно. 

Перечень подразделений ВТБ 24 (ПАО), АО «Россельхозбанк» и 
РНКБ Банк (ПАО) и режим их работы размещены на официальном 
сайте АСВ в информационно-телекоммуникационной сети Интернет 
(далее — сеть Интернет) (www.asv.org.ru, раздел «Страхование вкладов/
Страховые случаи»). Кроме того, информацию о перечне подразделе-
ний банков-агентов, осуществляющих выплату возмещения, и режиме 
их работы вкладчики Банка «ВПБ» (АО) могут получить по следующим 
телефонам «горячих линий»: ВТБ 24 (ПАО) — 8-800-505-24-24, АО 
«Россельхозбанк» — 8-800-200-02-90, РНКБ Банк (ПАО) — 8-800-
234-27-27, АСВ — 8-800-200-08-05 (звонки на все телефоны «горячих 
линий» по России — бесплатные).

В соответствии с Федеральным законом выплата возмещения осу-
ществляется до дня завершения в отношении банка конкурсного про-
изводства (ликвидации). В случае пропуска вкладчиком (его наследни-
ком) срока для обращения за выплатой возмещения срок по заявлению 
вкладчика (его наследника) может быть восстановлен при наличии об-
стоятельств, указанных в части 2 статьи 10 Федерального закона.

Вниманию вкладчиков: каждый из банков-агентов уполномо-
чен проводить выплату возмещения только определенной группе 
вкладчиков Банка «ВПБ» (АО) в зависимости от начальной бук-
вы фамилии вкладчика и его места жительства (адреса регист-
рации). Распределение вкладчиков Банка «ВПБ» (АО) осуществлялось 
с учетом сведений об их адресе места жительства (адреса регистрации), 
имеющихся в банке. Для определения банка-агента можно воспользо-
ваться сервисом «Найти свой банк-агент» на официальном сайте АСВ в 
сети «Интернет» (раздел «Страховые случаи/Банк «ВПБ» (АО)).

Регион проживания Начальная буква фа-
милии вкладчика Банк-агент

Все регионы, кроме 
Республики Крым и 

города федерального 
значения Севастополя

А–С, A–Z ВТБ 24 (ПАО)

Т-Я АО «Россельхозбанк»

Республика Крым и 
город федерального 

значения Севастополь 
Все буквы РНКБ Банк (ПАО)

Вкладчик вправе обратиться за выплатой возмещения в любое под-
разделение своего банка-агента, указанное на официальном сайте АСВ в 
сети «Интернет».

Вкладчики Банка «ВПБ» (АО) могут получить возмещение по вкла-
дам (счетам), открытым не для осуществления предпринимательской 
деятельности, как наличными денежными средствами, так и путем пере-
числения денежных средств на счет в банке — участнике системы обяза-
тельного страхования вкладов, указанный вкладчиком. 

Выплата возмещения по вкладам (счетам), открытым для осущест-
вления предпринимательской деятельности, производится только пу-
тем перечисления суммы возмещения на указанный вкладчиком счет 
в банке — участнике системы обязательного страхования вкладов, от-
крытый для осуществления предпринимательской деятельности. Если 
на момент выплаты возмещения индивидуальный предприниматель 
признан несостоятельным (банкротом), такая выплата производится 
путем перечисления суммы возмещения на используемый в ходе кон-
курсного производства счет должника. В этом случае к заявлению о 
выплате возмещения необходимо приложить справку (или иной доку-
мент), выданную конкурсным управляющим либо принявшим решение 
о признании вкладчика банкротом судом (если конкурсный управляю-
щий не назначен), о том, что указанный счет является счетом должника 

(основным счетом должника), используемым в ходе открытого в отно-
шении вкладчика конкурсного производства, либо расчетным счетом 
должника, открытым от его имени конкурсным управляющим, либо 
депозитным счетом суда. Если на момент выплаты возмещения индиви-
дуальный предприниматель утратил свой статус, выплата возмещения 
производится как наличными денежными средствами, так и путем пе-
речисления денежных средств на счет в банке — участнике системы обя-
зательного страхования вкладов, указанный вкладчиком. В этом случае 
к заявлению о выплате возмещения необходимо приложить документ, 
подтверждающий государственную регистрацию факта утраты статуса 
индивидуального предпринимателя.

Для получения возмещения вкладчик должен представить удосто-
веряющий личность документ, а также заполнить заявление о выплате 
возмещения по установленной форме. Бланки заявлений можно полу-
чить и заполнить в подразделениях банков-агентов или скопировать 
с официального сайта АСВ в сети Интернет (www.asv.org.ru, раздел 
«Страхование вкладов/Бланки документов»). 

С заявлением о выплате возмещения вкладчик может обратиться как 
лично, так и через своего представителя, полномочия которого должны 
быть подтверждены нотариально удостоверенной доверенностью (при-
мерный текст доверенности размещен на официальном сайте АСВ в сети 
Интернет: www.asv.org.ru, раздел «Страхование вкладов/Бланки доку-
ментов»).

Вкладчики Банка «ВПБ» (АО), проживающие вне населенных 
пунктов, где расположены подразделения банков-агентов, осу-
ществляющие выплату возмещения, также могут направить заявле-
ние о выплате возмещения по почте в АСВ по адресу: 109240, г. Москва, 
ул. Высоцкого, д. 4. В этом случае выплата возмещения будет осущест-
вляться в безналичном порядке путем перечисления на счет в банке — 
участнике системы обязательного страхования вкладов, указанный 
вкладчиком в заявлении о выплате возмещения, или наличными денеж-
ными средствами путем почтового перевода по месту проживания вклад-
чика (кроме возмещения по вкладам (счетам), открытым для осущест-
вления предпринимательской деятельности). Подпись на заявлении, 
направляемом по почте (при размере возмещения более 3000 рублей), 
должна быть нотариально удостоверена. В случае отсутствия в населен-
ном пункте нотариуса подлинность подписи вкладчика на заявлении 
может свидетельствовать глава местной администрации или специально 
уполномоченное должностное лицо органа местного самоуправления. К 
заявлению при его направлении по почте также необходимо приложить 
копию документа, удостоверяющего личность вкладчика.

Вкладчики, у которых после выплаты возмещения остается 
непогашенной часть обязательств банка по банковским вкладам 
(счетам), могут получить ее в ходе конкурсного производства (ликви-
дации) в отношении банка при условии предъявления своих требований 
к Банку «ВПБ» (АО). Для этого вкладчику необходимо заполнить соот-
ветствующий раздел в заявлении о выплате возмещения при обращении 
в подразделение банка-агента для выплаты возмещения. Оформление 
таких требований производится подразделениями банков-агентов, осу-
ществляющими выплату возмещения, с 10 октября 2016 г.

Вниманию вкладчиков Банка «ВПБ» (АО), открывавших сче-
та (вклады) либо пополнявших счета (вклады) после 29 авгус-
та 2016 г., за исключением вкладчиков Санкт-Петербургского, 
Новосибирского и Ростовского филиалов: в связи с непередачей 
руководством банка временной администрации автоматизированной 
банковской системы по состоянию на 26 сентября 2016 г. сведения о та-
ких операциях могут быть не учтены в реестре обязательств банка перед 
вкладчиками. Кроме того, временная администрация выявила признаки 
мошеннических действий с вкладами и счетами, выразившиеся в несан-
кционированном списании средств клиентов. 

В этой связи вкладчикам Банка «ВПБ» (АО) рекомендуется при об-
ращении в банк-агент за выплатой возмещения иметь при себе под-
линники или надлежащим образом заверенные копии докумен-
тов, подтверждающих внесение денежных средств. 

В случае возникновения разногласий, связанных с размером 
возмещения по вкладам, или отсутствия данных о вкладчике в 
реестре страховых выплат вкладчик может подать заявление о несо-
гласии с размером возмещения (далее — заявление о несогласии) в банк-
агент для передачи его в АСВ с приложением подлинников или надле-
жащим образом заверенных копий документов, подтверждающих обос-
нованность требований вкладчика: договор банковского вклада (счета), 
приходные и расходные кассовые ордера и т.д. (далее — дополнитель-
ные документы), а также копии документа, удостоверяющего личность. 

Если вкладчик представляет в банк-агент подлинники дополнитель-
ных документов, то банк-агент осуществляет их копирование, свиде-
тельствует верность копии оригиналу и приобщает копии документов 
к заявлению о несогласии, которое передается в АСВ. Оригиналы доку-
ментов банк-агент возвращает заявителю. Если вкладчик представляет 
в банк-агент надлежащим образом заверенные копии дополнительных 
документов, то банк-агент приобщает их к заявлению о несогласии, ко-
торое передается в АСВ. 

Вкладчик может самостоятельно направить заявление о несогласии 
по почте в АСВ с приложением подлинников или надлежащим образом 
заверенных копий дополнительных документов, а также копии доку-
мента, удостоверяющего личность. 

Информация о регистрации в АСВ заявления о несогласии, о начале 
его рассмотрения и о возможности получения дополнительной суммы 
страхового возмещения будет доступна для вкладчиков Банка «ВПБ» 
(АО) через специальный сервис «Узнать статус заявления о несогласии» 
на официальном сайте АСВ (раздел «Страхование вкладов/Страховые 
случаи»/ Банк «ВПБ» (АО)).

Дополнительную информацию о порядке выплаты возмещения 
можно получить по телефону «горячей линии» АСВ (8-800-200-08-05) 
(звонки по России бесплатные), а также на официальном сайте АСВ в 
сети Интернет (www.asv.org.ru, раздел «Страхование вкладов/Страхо-
вые случаи»).

СООБЩЕНИЕ ГОСУДАРСТВЕННОЙ КОРПОРАЦИИ
«АГЕНТСТВО ПО СТРАХОВАНИЮ ВКЛАДОВ»
ДЛЯ ВКЛАДЧИКОВ КРЕДИТНОЙ ОРГАНИЗАЦИИ
АКЦИОНЕРНОЕ ОБЩЕСТВО «ВОЕННО-ПРОМЫШЛЕННЫЙ БАНК»

ТРАНСПОРТ  Что происходит 
в метро, когда его 
закрывают на 
технологическое «окно» 

Коротыш особой 
важности 

Сергей Бабкин 

ПОЧТИ каждый месяц в московском метро на ремонт 
закрываются по несколько станций. Так называемые тех-
нологические окна длятся всего сутки, но за это время 
бригады монтажников успевают сделать больше, чем за 
несколько ночей.

Вчера для пассажиров были закрыты центральные 
станции Замоскворецкой линии «Маяковская», «Твер-
ская» и «Театральная». С утра на рельсы вышла только 
спецтехника: на ней до нужных платформ привозили необ-
ходимые для ремонта материалы. На самих станциях было 
довольно многолюдно: сотни рабочих, инженеров, убор-
щиков вышли на традиционный для метро «воскресник».

— Такое технологическое «окно» необходимо, чтобы 
провести работы на путях, — рассказал «РГ» начальник 
службы пути искусственных сооружений метрополите-
на Николай Екимов. — В обычные дни поезда не ходят 
лишь ночью. А за несколько часов невозможно выпол-
нить такие масштабные задачи.

Сами рельсы, говорят работники метро, пока в пре-
красном состоянии. А вот их крепления больше подвер-
жены износу. Например, на перегонах меняют подрель-
совые подкладки, чтобы путь был абсолютно ровным. 
Дефектоскопы — тележки с датчиками, которые ремон-
тники ставят на рельсы, — помогают определить, где 
именно нужно заменить детали.

— Немного по-другому все происходит на участке 
пути на самой станции, — отмечает Екимов. — Если в тон-
неле рельсы крепятся на длинных шпалах, то здесь — на 
коротких. Мы так и называем их «коротышами».

Эти «коротыши» позволяют крепить рельсы так, что-
бы между ними оказалась ниша. Она дает шанс спастись 
людям, упавшим на пути перед поездом. За сутки уда-
лось заменить более 200 коротышей. У путейцев в вос-
кресенье в прямом смысле много пыльной работы: при-
ходится трудиться в защитных костюмах. 

Утром миллионы пассажиров привычно пришли на станции 
«зеленой» ветки, а все работы остались за кадром 
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ЧМ-2018 Роналду вернулся
в сборную Португалии
и оформил покер

Козырной 
Криштиану 

Илья Соболев

ВО ВСЕМ мире состоялись очередные отборочные мат-
чи первенства планеты, которое в 2018 году пройдет в 
России.

Особый интерес, по традиции, вызывает европейская 
квалификация. Во-первых, Старый Свет делегирует наи-
большее количество команд на чемпионат мира — 13, а 
во-вторых, именно здесь отбирается на главный турнир 
четырехлетия действующий обладатель титула — сбор-
ная Германии.

Делает она это пока очень уверенно, одержав на стар-
те две победы в двух матчах. Последними под немецкую 
машину попали чехи, потерпевшие разгром в Гамбурге — 
3:0. «Играли в свой комбинационный футбол и не дали 
сопернику ни шанса», — подытожил наставник сборной 
Германии Йоахим Лев. Дублем отметился форвард «Ба-
варии» Томас Мюллер. Вот что любопытно: на недавнем 
Евро-2016 Мюллер не отличился ни разу, а в этой квали-
фикации у долговязого нападающего уже четыре заби-
тых мяча. Кстати, немцы стали первой командой в исто-
рии, которая забивает по три и больше мяча на протяже-
нии десяти матчей в отборах к чемпионатам мира.

Лидерство в списке бомбардиров по итогам второго 
тура отборочного цикла Мюллер разделил с капитаном 
сборной Португалии Криштиану Роналду. Игра против 
Андорры (6:0) стала для Роналду первой после финала 
Евро-2016, в котором он получил травму и покинул поле 
на носилках. На радостях Криштиану решил ни в чем 
себе не отказывать и забил андоррцам четырежды. Уди-
вительно, но это первый покер португальца за нацио-
нальную команду: для сравнения, в «Реале» у Роналду их 
накопилось уже семь.

Вообще второй тур европейской квалификации полу-
чился богатым на голы: в 27 матчах было забито 92 мяча, 
то есть больше трех мячей за одну игру. Яркий пример: 
встреча в Варшаве, где поляки одолели Данию — 3:2. По 
ходу матча хозяева из-за травмы лишились одного из 
своих лучших форвардов, Аркадиуша Милика, но за себя 
и за того парня сыграл Роберт Левандовский, забивший 
все три мяча у своей команды. Нападающий «Баварии» 
штампует хет-трики, как конвейер: это уже третий для 
него в текущем сезоне.

Что приятно, голами порадовали и выходцы из на-
шей Премьер-лиги. Речь, конечно, о форварде сборной 
Голландии Квинси Промесе, который выступает за мо-
сковский «Спартак». В домашнем матче против Бело-
руссии (4:1) Квинси оформил первый дубль за «оранже-
вых». «Классно, что забил именно сейчас, после разго-
воров о том, что у меня нет голов за сборную», — заявил 
спартаковец.

Топ-сборные в отборочном турнире всегда в центре 
внимания, но даже на этом фоне англичане сумели выде-
литься. Матч против Мальты вроде бы проходной, но он 
должен был стать первым после скандальной отставки с 
поста главного тренера «трех львов» Сэма Эллардайса, 
попавшегося на махинациях. Тест на стрессоустойчи-
вость англичане прошли удовлетворительно, одержав 
скромную победу со счетом 2:0. 

«Доволен результатом, особенно если учесть, где мы 
были десять дней назад», — констатировал и.о. главного 
тренера Гарет Саутгейт. А вот кто действительно разо-
чаровал, так это капитан хозяев Уэйн Руни. Несмотря 
на нехватку игрового времени в «Манчестер Юнайтед», 
игрок попал в основной состав сборной, но в этом мат-
че все у Уэйна было невпопад. В частности, в Интернете 
популярность получил ролик, где капитану английской 
сборной один из мальтийцев пробрасывает мяч между 
ног. Трибуны «Уэмбли» Руни даже освистали. «Не пони-
маю, зачем этот свист и как он поможет парню», — вы-
сказал Саутгейт свое мнение. Интересно, теперь поя-
вится ли Руни в «старте» в следующем матче против 
Словении.

Несмотря на то что отборочный турнир в Европе, по 
сути, только стартовал, есть уже и неожиданности. На-
пример, кто бы мог подумать, что в группе «С» конку-
ренцию бундестим будет составлять Азербайджан, ко-
торый очков пока также не теряет. Свою вторую победу 
команда Роберта Просинечки добыла на своем поле в 
матче с норвежцами — 1:0. Впрочем, авторство самой 
пока громкой сенсации принадлежит не азербайджан-
цам, а сборной Фарерских островов. Островитяне после 
гостевой ничьей с венграми (0:0) расстроили на выезде 
команду Латвии, обыграв прибалтов всухую — 2:0. В 
группе «В» Фареры сейчас идут вторыми, уступая толь-
ко швейцарцам.

Если в Европе отборочный турнир только набирает 
ход, то в Южной Америке он уже в полном разгаре. Плот-
ность в турнирной таблице неимоверная. Между лиде-
ром Уругваем и идущей пятой Аргентиной всего три очка 
разницы. И уже завтра все может измениться. Уругвай-
цы на выезде сыграют с Колумбией, а аргентинцы при-
мут Парагвай. «Альбиселесте» снова придется обойтись 
без травмированного Лионеля Месси. В предыдушем 
матче это получилось не очень: во встрече с Перу арген-
тинцы довольствовались только ничьей — 2:2.

Отметим, что хороший ход набрали бразильцы, иду-
щие пока вторыми. Похоже, победа на домашней Олим-
пиаде действительно придала «пентакампеонам» допол-
нительный импульс. В предыдущей игре подопечные 
Тите разгромили Боливию — 5:0, и теперь надеются про-
делать то же самое с Венесуэлой.

Тем временем решающий отборочный раунд старто-
вал в Африке. 20 команд, которые до него добрались, по-
делены на пять групп: в финал выйдут лишь по одной 
лучшей команде из каждого квартета. В первом туре пока 
без неожиданностей. Кот-д’Ивуар одолел Мали — 3:1, а 
еще один фаворит Сенегал был сильнее Кабо-Верде, за 
которое играл спартаковец Зе Луиш, — 2:0.

ОЧЕВИДЕЦ В Краснодаре открыли красавец-стадион

Впервые на арене
Илья Зубко,
«Российская газета», Краснодар

М
атч между сборными 
России и Краснодара 
войдет в историю не 

столько собственно футболом, 
сколько тем фактом, что он стал 
первым на поле нового стадиона 
ФК «Краснодар». Никакого пафо-
сного открытия в этой связи де-
лать не стали, но это сооружение 
и без того достойно отдельного 
рассказа. Арена получилась од-
ной из лучших в России, в чем 
убедился корреспондент «РГ».

— Вы не меня снимайте, а ста-
дион. Если вам нужны мои фотог-
рафии, скажите, я пришлю, — пре-
зидент и владелец «Краснодара» 
Сергей Галицкий от внимания к 
собственной персоне, похоже, 
был не в восторге. На пресс-тур по 

стадиону, организованный нака-
нуне игры, записалось аж 70 жур-
налистов — к местным репорте-
рам, далеко не только футболь-
ным, присоединилась серьезная 
«группа поддержки» из Москвы. 
Так что настоятельную просьбу 
человека, за чей счет стадион и 
был построен, выполнить было 
нельзя при всем желании. Камеры 
машинально перемещались на 
Сергея Николаевича, который 
собственноручно вызвался пока-
зать свое творение.

Экскурсовод из Галицкого по-
лучился специфический. Все-таки 
один из богатейших людей стра-
ны не может позволить себе про-
странные рассказы и демонстри-
ровал стадион сугубо по-делово-
му, потратив на процедуру ровно 
полчаса. Минута на то, чтобы на-
сладиться видом из панорамного 

бара на зелено-черные кресла и 
изумрудный газон, залитый по-
чти летним краснодарским сол-
нцем, и вот мы уже несемся по 
ступенькам вниз, к скамейкам за-
пасных. Кресла тренеров и всех, 
кому положено сидеть на «лавке», 
чуть утоплены под уровнем поля. 
«Можете посидеть, вряд ли у вас 
часто будет такая возмож-
ность», — кивает на них Галицкий. 
Скамейки запасных открытые, и 
президент клуба тут же поясняет: 
«Да, если косой дождь, то крыша 
не всегда спасает, и капли могут 
сюда попасть. Но на этот случай у 
нас предусмотрен раздвижной ко-
зырек».

Но устроиться поудобнее в 
тренерском кресле на практике 
оказывается невозможно, ведь ве-
реница репортеров бежит уже на-
верх — в ВИП-ложи, откуда откры-

вается самый роскошный вид. Тут 
сиденья не пластиковые, как у об-
ычных зрителей, а из черной 
кожи, с подстаканниками, как в 
кинотеатрах. Нам тоже показыва-
ют небольшое кино — проморолик 
стадиона. И это то недолгое вре-
мя, когда наш «экскурсовод» ни-
куда не спешит, устроившись в 
кресле. Мини-фильм, впрочем, 
виден всем практически в любой 
точке стадиона на панорамном 
медиаэкране. Он, пожалуй, самое 
поразительное, что есть на стади-
оне «Краснодара». Когда коллега 
признается Галицкому, что ниче-
го подобного не видел вообще ни-
где, тот тут же парирует: «А поче-
му мы должны быть на кого-то по-
хожи?» И поясняет, откуда взя-
лась идея.

— Стояла задача, чтобы не было 
ни одного плохого места для прос-

мотра. В результате образовыва-
лись пустые пространства между 
крышей и трибунами. И в какой-
то момент родилось решение по-
ставить внутри медиаэкран, — 
рассказывает он. — Самое главное 
в футболе — это футбол. Поэтому 
мы не будем задействовать меди-
аэкран слишком агрессивно. 

На матче сборной это чудо тех-
ники еще не работало на полную — 
материал для показа собрать 
было тяжело. Для понимания, на 
представление каждого из игро-
ков «Краснодара» понадобилось 
по 40 минут индивидуальных съе-
мок. Но все равно гигантский 
360-градусный экран выглядит, 
как в фантастических фильмах. 
«Полное ощущение, что я не в Рос-
сии», — выдыхает коллега, огляды-
вая легкую и изящную крышу, 
волнистые линии трибун и шесть 
тепловых установок. Да-да, в юж-
ном Краснодаре озаботились 
даже такой вроде бы не самой обя-
зательной для региона с таким 
климатом вещью. И в прохладную 
погоду замерзнуть болельщикам 
не дадут.

Сколько стоит стадион — оста-
ется загадкой. Можно лишь пред-
положить, что сумма исчисляется 
сотнями миллионов, и отнюдь не 
рублей. На прямой вопрос о раз-
мерах вложений главный и един-
ственный по сути инвестор отве-
чать отказывается. Зато честно 
признается, что ни о какой прибы-
ли от своего нового детища он 
даже не задумывается. «Мы долж-
ны научиться строить не только 
для себя, но и для своих детей, вну-
ков. Конечно, этот проект никогда 
не окупится, потому что двадца-
тью матчами в год невозможно 
окупить такие инвестиции. И за-
дач войти в какие-то сроки окупа-
емости просто не было», — сооб-
щает Сергей Николаевич.

По его словам, никаких других 
мероприятий, кроме футбольных 
матчей с участием «Краснодара» 

и национальной сборной, на ста-
дионе проводить не будут. Этот 
тезис, если честно, вызывает во-
просы. Уж какие-то большие кон-
церты мировых знаменитостей 
такому сооружению точно не по-
мешали бы. Да и потенциальных 
болельщиков наверняка бы при-
влекли. Глядишь, придет человек 
потанцевать, впечатлится, а по-
том уже и на футбол билет купит. 
Возможно, в этом плане прези-
дент «Краснодара» свою позицию 
со временем и изменит, но такому 
неизменному атрибуту футболь-
ного боления на юге страны, как 
семечкам, он объявил решитель-
ную войну. 

— Что вы к этим семечкам при-
стали? Вы хотите, чтобы у вас в 
доме плевали? Вы видите, сколько 
усилий было потрачено. Почему 
вы считаете, что нам это будет 
приятно? Вот для таких, как вы, 
мы будем продавать специальные 
семечки без скорлупы, — выгово-
рил Галицкий журналисту, невин-
но поинтересовавшемуся о при-
чине запрета. — Вы сюда приходи-
те не семечки щелкать, а футбол 
смотреть. И я считаю, что любой 
человек должен эволюциониро-
вать. Что же касается реакции бо-
лельщиков, то какая-то их часть 
всегда будет недовольна.

Об эволюции глава «Краснода-
ра» вообще говорит много и охот-
но, то и дело напоминая, что на 
дворе XXI век, все должно быть 
современно. И подтверждает те-
зис, заведя нас в раздевалку ко-
манды. 

«Такого вы точно нигде не уви-
дите», — улыбаются работники 
клуба, открывая нам двери. И не 
обманывают — джакузи, камеры 
криотерапии, массажные ванные 
и прочие недоступные обычному 
смертному радости впечатляют 
настолько, что хочется здесь 
остаться. Честно скажу — даже у 
лондонского «Челси» оборудова-
ние по этой части куда скромнее.

Футбол Сборная России проиграла в контрольном матче команде Коста-Рики

Голы на новоселье
Илья Зубко, 
«Российская газета», Краснодар

С
борная Ро с с и и  н е 
смогла порадовать 
краснодарских бо-
лельщиков и проиг-
рала в матче-откры-

тии нового стадиона команде 
Коста-Рики — 3:4. Результат, ко-
нечно, не самый радостный, зато 
футбол сборная показала искро-
метный и зрелищный.

Перед матчем полузащитник 
Александр Самедов говорил о 
том, что на таком красивом ста-
дионе и игру нужно показать со-
ответствующую. Хавбек «Локо-
мотива» слова подтвердил де-
лом — именно он стал одним из 
главных героев встречи. Саме-
дов забил первый гол сборной 
России на этом стадионе — на 
31-й минуте ударом головой. 
Правда, к тому моменту в ворота 
Сослана Джанаева уже влетели 
два мяча. Костариканцы, как и 
ожидалось, показали себя очень 
классной командой.

Гол Самедова едва не стоил 
ему здоровья — вратарь Кейлор 
Навас, пытаясь спасти команду, 
попал Александру коленом в 
лицо. Полузащитник, вместо 
того чтобы отмечать успех, от-
правился в нокдаун. Однако Са-
медов уже через минуту стоял на 
ногах, и вскоре вернулся на 
поле. Чтобы во втором тайме от-
дать шикарный пас на Артема 
Дзюбу. Форвард «Зенита» за-
мкнул навес и оформил таким 
образом дубль, сделав счет 3:3.  

— Вначале я вообще перепу-
гался, — вспоминал потом эпи-
зод с травмой Самедова сам 
Дзюба. — Когда он мне сказал, 
что меня не видит, хотя я в метре 
от него был, это меня сильно ис-
пугало. Но хорошо, что обо-
шлось. 

Лицо Самедова после игры 
выглядело страшновато. Боль-
шие ссадины на носу и на льду, 
синяки на голове. Долго мучить 
Александра журналисты не ста-
ли, услышав от игрока главное: 
«Все нормально, слава Богу. Сей-
час приеду в Москву, в клуб, тог-
да пройду обследование. Но вро-
де бы все в порядке».

Подвигов Александра и Арте-
ма Дзюбы — эта парочка забила 
все три мяча сборной России, не 
хватило до ничьей, хотя такой 
исход матча был бы, пожалуй, 
самым логичным и правильным. 
Пенальти уже в добавленное 
время, назначенный за фол са-
мого опытного нашего игрока и 
капитана команды Василия Бе-
резуцкого, несколько подпортил 
настроение и болельщикам, и 
футболистам, и главному трене-

ру. Оценивая матч на пресс-кон-
ференции, Станислав Черчесов 
не стал делать однозначных вы-
водов.
СТАНИСЛАВ ЧЕРЧЕСОВ: Игра, я бы ска-
зал, рваная. Все-таки на таком 
уровне нужно стабильно играть с 

первой и до последней минуты. И 
в атаке, и в обороне. Так что нам 
есть над чем работать.

 Какую оценку вы сегодня поста-
вите сборной?
СТАНИСЛАВ ЧЕРЧЕСОВ: За кулисы — 

пять. За то, что вернулись в игру 
и боролись за победу, тоже мож-
но хорошую оценку поставить. За 
результат два. И за индивидуаль-
ные просчеты тоже «неуд».

И все-таки, играли ведь хоро-
шо…
СТАНИСЛАВ ЧЕРЧЕСОВ: Мы не можем 
довольствоваться только хоро-
шей игрой. Можно играть, но нам 
надо учиться выигрывать.

Что вам, как тренеру, дала эта 
игра?
СТАНИСЛАВ ЧЕРЧЕСОВ: В таких матчах 
вылезают моменты, которые в 
играх со слабыми соперниками 
тяжело увидеть. Больше видно, в 
чем мы нуждаемся, над чем надо 

в тренировочном процессе еще 
поработать, и объяснить игро-
кам, куда двигаться.

Артем Дзюба вышел из разде-
валки с похожими чувствами. И 
посетовал на собственные ошиб-
ки российской сборной: «Пер-
вый гол сами себе «привезли», 
третий тоже. Четвертый гол — 
два футболиста стоят и сами 
себе пенальти «привозят». На 
таком уровне такие ошибки не-
допустимы. Наказывают момен-
тально. Тем более что Коста-Ри-
ка — очень добротная команда».

Пропускать четыре мяча на 
своем поле, пусть и от сильного 
соперника — действительно не 
здорово. Но в этот раз россий-
ские футболисты нагоняя не за-

служили. Носились по полю на 
огромной скорости, бились, ста-
рались. Если на Евро-2016 за 
нашу сборную было действи-
тельно стыдно, то сейчас эмоции 
после поражения совершенно 
другие. И поведение игроков 
уже после финального свистка, 
когда они обошли весь стадион, 
поблагодарив болельщиков за 
действительно великолепную 
поддержку, тоже о многом гово-
рит. Эта команда знает, для кого 
она играет. И понимает, как она 
должна играть, чтобы на ее мат-
чи в каждом городе, и не только в 
честь открытия нового стадио-
на, собирались бы полные три-
буны. А это на самом деле куда 
важнее цифр на табло.

В первом тайме голкипер нашей сборной Сослан Джанаев трижды доставал мяч из сетки ворот.

Первыми оценить новенький футбольный стадион в Краснодаре смогли журналисты.

Акцент

 Костариканцы на последнем 
чемпионате мира стали 
главным открытием турнира, 
дойдя до четвертьфинала

Криштиану Роналду (справа) на пути к воротам Андорры 
словно не замечал защитников.

СТАДИОН «КРАСНОДАРА» 
В ЦИФРАХ

5  тысяч тонн весит камень, натураль-

ный итальянский травертин, которым 

облицован фасад

16  входов на территорию

21  гектар составляет площадь парка 

вокруг стадиона, работы над которым 

продолжаются

28  точек питания расположено на об-

ходных галереях

42  месяца продолжалось строитель-

ство — работы начались в апреле 

2013-го

49  акустических систем обеспечива-

ют звук

177  туалетов

512  экранов диагональю 55 дюймов 

установлены в общественных местах

721  видеокамера следит за всем, что 

происходит внутри арены

1807  парковочных мест предусмо-

трено на восточной стороне

4700  квадратных метров составляет 

площадь медиаэкрана

34 291  зрителя вмещают трибуны, 

включая ВИП-ложи и сектор для 

прессы
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ПРЯМАЯ РЕЧЬ В Ватикане 
прошла спортивная 
конференция

Фетисова 
услышали 

Павел Петровский

В ВАТИКАНЕ прошла первая в истории конференция 
«Спорт на службе человечества», объединившая спорт, 
веру и политику. Прошло мероприятие при поддержке 
Святого престола, Международного олимпийского ко-
митета и Организации Объединенных Наций.

«Влияние спорта на людей невозможно недооценивать; 
вне зависимости от их национальности, вероисповедания 
или этнической принадлежности спорт наполняет жизнь 
людей надеждой и радостью», — сказал Папа Римский 
Франциск на открытии мероприятия в Ватикане.

Россия была пред-
ставлена на меропри-
ятии первым заме-
стителем главы Ко-
митета Государствен-
ной Думы Россий-
ской Федерации по 
физической культу-
ре, спорту, трузму и 
делам молодежи, дву-
кратным олимпий-
ским чемпионом Вячеславом Фетисовым и представите-
лями Российской православной церкви.

Во время конференции Вячеслав Фетисов встретился с 
главой МОК Томасом Бахом, Генеральным секретарем ООН 
Пан Ги Муном, князь Монако Альбером II, главой Паралим-
пийского комитета Филипом Крейвеном, а также главой 
Специальной Олимпиады для спортсменов с ментальными 
нарушениями Тимоти Шрайвером. Г-н Шрайвер предложил 
разработать совместную программу взаимодействия и 
пригласил Вячеслава Фетисова стать почетным гостем на 
следующей Олимпиаде, которая пройдет в Австрии.

Во время всех встреч особо подчеркивалась заинтере-
сованность мирового спортивного сообщества в диалоге и 
взаимном сотрудничестве с Российской Федерацией. 

«Факт того, что это событие прошло на таком высочай-
шем уровне, лишний раз доказывает, что спорт — это не 
только голы, очки и секунды, — отметил в разговоре с жур-
налистами Вячеслав Фетисов. — Абсолютно правильная 
инициатива Папы Римского нашла поддержку и понима-
ние в мировом спортивном сообществе, и мы как неотъем-
лемая часть мира спорта продолжим свое участие в дан-
ных мероприятиях. Я сделал все, чтобы позиция моей 
страны была услышана и поддержана на самом высоком 
международном уровне. Все встречи в рамках данного фо-
рума доказали, что это стремление к диалогу взаимно».

ВОЛЕЙБОЛ Стали известны 
участники «Финала 
шести» Кубка России

Приз разыграют 
в Сургуте

Павел Петровский

В КАЗАНИ, Москве, Белгороде и Новосибирске завер-
шился второй (полуфинальный) этап Кубка России сре-
ди мужских команд имени Константина Ревы.

Напомним, что по регламенту турнира 16 участни-
ков Кубка России по рейтингу прошлого сезона были 
разделены на четыре группы. Победители квартетов по-
лучали прямые путевки в «Финал шести», который с 11 
по 17 декабря этого года пройдет в Сургуте. К квартету 
команд добавятся обладатель специального приглаше-
ния (wild card) от Всероссийской федерации волейбола 
(имя счастливчика станет известно позже) и хозяин фи-
нального раунда «Газпром-Югра». Обладатель трофея 
получит право представлять нашу страну в Кубке ЕКВ.

После завершения полуфинальных поединков стало 
ясно, что по спортивному принципу поспорить за Ку-
бок России смогут казанский «Зенит», который еще на-
кануне после уверенной победы над «Уралом» обеспе-
чил себе путевку в финал. Также в число претендентов 
на престижный трофей попали столичное «Динамо», 
«Факел» из Нового Уренгоя и белгородское «Белого-
рье» .

Напомним, что в современной истории наибольшее 
количество титулов обладателя Кубка России завоева-
ло «Белогорье» — команде Геннадия Шипулина это уда-
валось сделать аж восемь раз. Ну а  действующий обла-
датель Кубка — «Зенит» побеждал пять раз.

Тем временем на конгрессе международной федера-
ции волейбола (ФИВБ) в Буэнос-Айресе бразилец Ари 
Граса был переизбран президентом организации на 
срок до 2024 года. 

Отметим, что президент Всероссийской федерации 
волейбола (ВФВ), вице-президент ЕКВ Станислав Шев-
ченко вошел в новый состав высшего органа управле-
ния ФИВБ — Административного Совета, то есть полно-
мочии представителя России в этом качестве на кон-
грессе продлены. Помимо Станислава Шевченко, в ра-
боте конгресса от России приняли участие генеральный 
секретарь ВФВ Александр Яременко и председатель ко-
миссии ЕКВ по еврокубкам Роман Станиславов. Дву-
кратная чемпионка мира Екатерина Гамова принимала 
участие в презентации комиссии спортсменов ФИВБ.

С МЕСТА СОБЫТИЯ Европейское движение Фэйр Плей выбрало своего президента 
и самых благородных спортсменов и организаторов

Марафон в чести
Николай Долгополов,
«Российская газета», Вена

Ч
то ни говори, но главным 
событием 22-й Генераль-
ной Ассамблеи стали вы-

боры президента. Хотя ничего 
сногсшибательного не произош-
ло. Никто и не собирался бросать 
выбор действующему руководи-
телю австрийцу Кристиану Хин-
тербергу, пригласившему делега-
тов из 25 стран Старого конти-
нента в родную ему Вену.

Но вот что интересно: даже 
спортивное благородство ну-

ждается в финансовой поддер-
жке. И Кристиан сумел привлечь 
крупную австрийскую фирму, 
взявшую шефство над европей-
ским Фэйр Плей. Не какую-ни-
будь компанию, делающую день-
ги на алкоголе и сигаретах, а на-
стоящих бескорыстных спор-
тивных меценатов. Так что ча-
стично денежная проблема, не 
оставляющая попавшую в мед-
ленно расплывающийся кризис 
Европу, решена. Делегаты прие-
хали, проголосовали, избрали. И 
отметили своих  лауреатов 
скромными призами, имеющи-

ми совсем иную ценность, неже-
ли денежная.

Даже далекий от спорта и лег-
кой атлетики народ слышал о ма-
рафоне Мира в словацком городе 
Кошице. И вряд ли найдутся на 
планете состязания, не считая, 
конечно, Олимпийских игр, кото-
рые, как марафон Мира, прово-
дятся в 90-й раз. Его организато-
ры, уж не знаю, в каком поколе-
нии, получили главный «Приз Че-
сти».

«Награда за благородные чув-
ства» вручена двум организаци-
ям, ибо трудно было выделить, 
кто принес европейцам больше 
пользы. Португальцы разработа-
ли детальный «Национальный 
план этического поведения в 
спорте». 

А вторая «Награда за благо-
родные чувства» вручена под 
гром оваций австрийскому коми-
тету «Кубка мира по футболу для 
бездомных». Да-да, кроме Кубка 
мира по обычному футболу, при-
носящему многомиллионные 
прибыли ФИФА, есть и такой. В 
нем играют команды, в которые 
в х о д я т  л ю д и ,  о б и ж е н н ы е 
жизнью: бездомные, излечивши-
еся алкоголики, наркоманы, бед-
няки… 

В нынешнем «Кубке мира для 
бездомных» участвовали 64 ко-
манды, включая российскую, а 
чемпионами стали мексиканцы.

А премию получил глава «Куб-
ка для бездомных Австрии» То-
мас Егер, рассказавший немало 
полезного о том, как проводится 
отбор футболистов для участия в 
этом необычнейшем турнире.

Томас, что-то и где-то слышал об 
этом Кубке. Поздравляю. И жду 
подробностей.

ТОМАС ЕГЕР: Увлекательная исто-
рия. «Кубок мира для бездом-
ных» решили проводить десяти-
летия назад. Первоначальная 
цель: помочь бездомным. Дать 
им возможность проявить свои 
способности и показать, что в их 
рядах, в их жизни, не совсем 
удавшейся, есть свои таланты и 
достоинства. И неожиданно для 
нас Кубок многим понравился. И 
даже с ФИФА, которая поначалу 
противилась проведению этих 
соревнований («у нас есть свой 
Кубок мира, названия похожи»), 
удалось договориться. ФИФА 
признала «Кубок мира для без-
домных», а постоянный комитет 
по его проведению обосновался в 
шотландском Глазго.

А кто попадает в команды, как 
отбираются игроки в националь-
ные сборные?
ТОМАС ЕГЕР: Сначала играли только 
бездомные. Но потом пришла 
идея расширить этот грустный 
круг участников. Мы обратили 
внимания на клиники для пытаю-
щихся излечиться от наркотиче-
ской зависимости. Организовы-
вали для них футбольные турни-
ры, смотрели, кто и как играет. 
Затем обратили внимание и на 
алкоголиков, которые были гото-
вы покончить с крепкими напит-
ками и запоями. Однако посте-
пенно к розыгрышам Кубка под-
ключались и бедные люди, стра-
дающие от нищеты. А теперь в ко-
мандах играют и беженцы из 
стран Азии, Африки.

Напомню о вопросе отбора.
ТОМАС ЕГЕР: Важнейший даже не во-
прос, а проблема. Мы не хотели, 
чтобы «Кубок мира для бездом-
ных» превратился в турнир про-

фессионалов. Поэтому часто 
включаем в команду не лучших 
игроков, а тех, кому нужно по-
скорее отделаться от тяжелых 
воспоминаний о прошлом, кто 
хочет забыть о наркотиках и ал-
коголе, о безрадостной жизни. 
Вот наш твердый принцип. Но в 
то же время мы не можем выпу-
стить на поле полных неумех.

Где и в чем выход?
ТОМАС ЕГЕР: Наши скауты ездят по 
лечебницам, а теперь и по лаге-
рям для беженцев. Два дела сли-
ваются в одно: мы проводим там 
футбольные матчи, отвлекая 
больных от свалившейся на них 
безысходности, и выбираем луч-
ших. Один игрок здесь, три — там, 
шаг за шагом собирается коман-
да.

Не случится ли, что пойдет гонка 
за результатами? Борьба за Ку-
бок и медали?
ТОМАС ЕГЕР: Тем более что и ФИФА 
признала нас на определенных 
основаниях. Пока все идет спо-
койно. Но опасения, что результат 
окажется сильнее желания играть 
во имя спасения, существуют. 
Есть и определенное неравенство 
в финансировании. Что делать, та-
кова жизнь. Кстати, россияне, ко-
торые сначала присылали одного-
двух футболистов, теперь приез-
жают хорошо подготовленной ко-
мандой. Не жалуются и на нехват-
ку денег: ваш тренер всем дово-
лен. Однако многим тяжело тя-
гаться, скажем, с мексиканцами. 
У них есть миллиардер, поддер-
живающий сборную. Это позво-
ляет тренерам выбирать из при-
близительно двух тысяч претен-
дентов. Их звание чемпионов 
мира вполне заслуженно.

ХОККЕЙ

СКА обогнал
ЦСКА в борьбе
за первое 
место в КХЛ

ПИТЕР 
ВЗЛЕТЕЛ

Илья Соболев

ПИТЕРСКИЙ СКА вышел в еди-
ноличные лидеры регулярного 
чемпионата Континентальной 
хоккейной лиги.

Это было ожидаемо. После 
того как клуб в межсезонье под-
писал целую охапку звезд во гла-
ве с Павлом Дацюком, вопрос за-
ключался лишь в том, насколько 
быстро наставник армейцев 
Олег Знарок сумеет аккумули-
ровать полученный игровой ре-
сурс в результат.

В итоге на то, чтобы разо-
браться, что к чему, Знарку по-
требовалась треть «регулярки». 
СКА если и барахлил, то только 
на старте, хотя уже тогда чувст-
вовалась атакующая мощь пи-
терцев. Скажем, армейцы запро-
сто могли «накидать» семь шайб 
«Салавату Юлаеву», а затем че-
тыре — действующему обладате-
лю Кубка Гагарина магнитогор-
скому «Металлургу».

Поддерживать темп Питера 
был способен, пожалуй, только 
московский ЦСКА, да и то ско-
рее за счет лучшей сыгранности 
и дисциплины. То, что этого не-
достаточно, стало ясно после не-
давней очной встречи москов-
ских и питерских армейцев, в ко-

торой команда Знарка уверенно 
и мастеровито взяла верх — 2:0.

А формально СКА обогнал 
столичных одноклубников, воз-
главлявших турнирную табли-
цу КХЛ, разгромив в следую-
щем матче на своем льду «Йоке-
рит» — 6:0. Понятно, что «джо-
керы» сейчас терпят бедствие 
не в последнюю очередь из-за 
тяжелейшего календаря и пере-
полненного лазарета травмиро-
ванных. Но одна из лучших ко-
манд прошлого сезона не долж-
на позволять сопернику так из-
деваться над собой.

«Это было похоже на проти-
востояние отцов и детей. Очень 
плохая игра в нашем исполне-
нии», — сокрушался форвард 
«Йокерита» Сакари Салминен.

Совсем другие эмоции были 
по другую сторону баррикад. Так 
наставник СКА Олег Знарок жа-
ловался на «приятные хлопоты». 
«Есть глубина состава. В том и 
проблема, что все хотят играть. 
Очень трудно определять состав, 
когда все горят желанием».

Теперь главный вопрос — кто 
сможет остановить СКА. Пока 
статистика говорит о полном 
доминировании питерцев в 
КХЛ. В 19 матчах команда Олега 
Знарка забросила фантастиче-
ские 80 шайб. То есть это четыре 
шайбы за игру. Просто для срав-
нения: второй показатель у 
«Ак Барса» с какими-то жалки-
ми 56 голами. К слову, СКА и в 
обороне сейчас выглядит очень 
солидно. Неспроста же голкипер 
армейцев Игорь Шестеркин по-
бил рекорд клуба, сыграв четыре 
матча на «ноль» подряд.

Между тем столичный ЦСКА 
вчера имел возможность хотя бы 
на время вернуть себе первую 
строчку в лиге. Для этого коман-
де Дмитрия Квартальнова нужно 
было одолеть в родных стенах 
вторую команду Востока омский 
«Авангард». Но не вышло.

Первые два периода встречи 
получились упорными и безго-
левыми. А в третьем нервы не 
выдержали у защитника хозяев 
Игоря Ожиганова, который гру-
бо ошибся в своей зоне и позво-
лил Максиму Пестушко вывести 
омичей вперед — 1:0. Впрочем, 
вскоре Ожиганов исправился, 
сравняв счет за четыре минуты 
до конца основного времени. 
Для выяснения сильнейшего по-
требовался овертайм, где удач-
ливей оказались гости. Победу 
«ястребам» принес бывший иг-
рок ЦСКА Илья Зубов — 2:1.

Отметим, что сегодня СКА 
принимает минское «Динамо» и 
в случае победы может увели-
чить отрыв от московских одно-
клубников.

Баскетбол Клуб из Риги стал автором громкой сенсации в чемпионате
Единой лиги

«Химки» испугались
Павел Зарудный 

Р
егулярный чемпионат 
Единой лиги, едва стар-
товав, уже преподносит 
болельщикам и специа-
листам сюрпризы. На-

кануне старт в турнире взяли 
подмосковные «Химки», кото-
рые всегда причисляются к фаво-
ритам. Однако первый блин ока-
зался для химчан комом — на сво-
ей площадке они уступили риж-
скому ВЭФу — 73:76 (22:23, 
23:22, 15:13, 13:18).

На протяжении всего поединка 
на площадке шла равная борьба. 
Удивительно, но обе команды ни-
как не могли организовать рывок, 
и лидерство менялось практиче-
ски после каждой атаки. Как всег-
да, одним из самых заметных фи-
гур на площадке был капитан 
«Химок» Сергей Моня (набрав-
ший в матче 17 очков). Однако его 
атакующий порыв партнеры не 
поддержали, а вот рижане в кон-
цовке действовали чуть удачли-
вее, добыв первую в истории по-
беду над «Химками» (до этого дня 
клуб из Подмосковья неизменно 
оказывался сильнее в 15 матчах).

Главный тренер «Химок» Душ-
ко Иванович после игры выглядел 
очень раздраженным:

— Команда провела плохой 
матч. В начале мы, возможно, 
просто испугались и не могли най-
ти правильные решения в про-
стых ситуациях. Игроки не пока-
зали нужной энергии, стремле-
ния быть лучше соперников. Од-
нако это только начало, и понят-
но, что мы должны исправляться.

Также стоит отметить, что на 
площадке в составе «Химок» не 
смог появиться Алексей Швед. За-
щитник сборной России продол-
жает восстанавливаться после 
операции на голеностопе, из-за 

которой он пропустил сентябрь-
ский отборочный турнир чемпио-
ната Европы-2017. По словам ме-
диков, Швед должен приступить к 
тренировкам в общей группе в 
конце октября.

Продолжает восхищать своих 
болельщиков отличной игрой ка-
занский УНИКС. Клуб одержал 
уже три победы на старте регу-
лярного сезона и уверенно воз-
главляет турнирную таблицу.

На сей раз под «горячую руку» 
казанцев попались игроки крас-
ноярского «Енисея». Итоговый 

счет на табло — 100:56 в пользу 
УНИКСа. Самым результативным 
на площадке стал американский 
легионер УНИКСа Кит Лэнгфорд 
на счету которого 17 очков.

Наставник победителей Евге-
ний Пашутин, рассказал журна-
листам в чем секрет его команды:

— Самое главное, что ребята 
выполнили задание, играли с пол-
ной  самоотдачей. Мы постепенно 
находим командную «химию», 
используя широкую ротацию. 
Парни на самом деле играют друг 
за друга, подставляя плечо пар-
тнеру. Я доволен большим количе-
ством точных передач, чего нам 
не хватало в межсезонье. Значит, 
мы на верном пути, находим свой 
игровой ритм, связки. Игроки до-
веряют друг другу, понимают кто 
куда должен перемещаться. Так 
бы играть и дальше уже с сильны-
ми соперниками — первым тем-
пом, агрессивно. 

В остальных встречах эстон-
ский «Калев» в Перми обыграл 
«Парму» в дебютном для новичка 
лиги матче — 86:72, действующий 
чемпион Единой лиги — ЦСКА на 
выезде одолел казахстанскую 
«Астану» — 92:76, а питерский 
«Зенит»также в гостях взял верх 
над белорусским «Цмоки-Мин-
ском» — 71:58.

Капитан «Химок» Сергей Моня набрал 17 очков, но для победы этого оказалось мало.

Акцент

 Главный тренер «Химок» 
Душко Иванович признал, 
что его команда играла в стар-
товом матче сезона плохо

Спортивный мир 
заинтересован 
в диалоге и сотруд-
ничестве с Россией

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ
Аргентина подала заявку на проведение чемпионата мира по баскетбо-
лу среди мужских команд в 2023 году, сообщает АСВ.com.
За право принять турнир аргентинцы поспорят с Турцией, Катаром 
и Германией.
Напомним, что Аргентина дважды становилась хозяйкой чемпиона-
тов мира — в 1950 и 1990 годах. Следующий ЧМ-2019 пройдет в Китае.

Максим Михайлов был одним из лучших в составе «Зенита» 
и помог команде выйти в «Финал шести».
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Старейший марафон, проходящий в городе Кошице, удостоился 
«Приза Чести».
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Хоккеисты ЦСКА (на фото справа) 
проиграли «Авангарду» и упустили 
шанс вернуться в лидеры КХЛ.
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Татьяна Кудрявцева

Овен 
Утром постарайтесь не потерять 
важные документы. Избегайте 
конфликтов на работе, не рискуй-
те понапрасну. Вечером уделите 
внимание родственникам.

Телец 
В деловых вопросах звезды скло-
няют к осторожности. Общение с 
незнакомыми людьми заставит 
вас задуматься о том, что всегда 
ускользало от вашего внимания.

Близнецы  
Возможны непредвиденные ситу-
ации как дома, так и на работе. 
Проявите осторожность.

Рак 
Не рассчитывайте на легкие ре-
зультаты. Вам придется упорно и 
терпеливо трудиться. 

Лев 
Вы почувствуете себя совершен-
но счастливым человеком, если 
будете видеть в происходящем 
только хорошее.

Дева 
День сулит вам незапланирован-
ные дела. Однако постарайтесь не 
рисковать. 

Весы 
Ваши деловитость, энергичность 
принесут успех. Можно ожидать 
повышения в должности.

Скорпион 
Отличный период для кардиналь-
ных перемен. Смените обстанов-
ку, ритм жизни.

Стрелец 
Вас будет многое раздражать. По-
старайтесь общаться только с по-
зитивно настроенными людьми.

Козерог 
Сегодня тщательно проверяйте 
получаемую информацию. И 
главное: не спешите с выводами.

Водолей 
Ваши громкие принципиальные 
высказывания могут быть вос-
приняты в штыки. Лучше помол-
чите и не вступайте в дискуссии. 

Рыбы 
Вам удастся решить многие про-
блемы. Однако постарайтесь дей-
ствовать без особого фанатизма.

10.10| 

ПОНЕДЕЛЬНИК

В тени себе дороже
Игорь Зубков
rg.ru/art/1314719
Минздрав поддержал идею введения «налога на тунеяд-
ство». Если я правильно понял, то в данном случае речь 
идет о том, чтобы взимать плату с тех, кто работает и по-
лучает зарплату или гонорар, например, в конвертах, то 
есть при этом не платит ни копейки налогов, а пользует-
ся бесплатно тем, что дает государство. При этом идея 
«налога на тунеядство» не предполагает облагать им 
действительно неработающих людей. Сразу возникает 
вопрос: а как компетентные органы смогут отделить ре-
альных безработных, потерявших связь с рынком труда, 
и тех, кто формально работает, но не платит деньги в 
страховые фонды? Более правильным решением пробле-
мы, по моему мнению, должны стать меры и стимулы по 
выводу таких людей из «тени».
Сергей

Минобороны России предупредило Вашингтон 
о возможностях средств ПВО в Сирии
Иван Петров
rg.ru/art/1316910
Попытка «проучить» русских в Сирии может печально 
закончиться не только для ее инициаторов. Барак Обама 
скоро покинет пост президента США, унеся с собой про-
клятья родственников погибших людей. А один из ны-
нешних кандидатов в главы американского государства, 
экс-госсекретарь США Хиллари Клинтон, ярая сторон-
ница «наказать» русских и сирийцев, вряд ли сможет 
рассчитывать на кресло в Белом доме. Москва им всем 
устала повторять, что надо жить по международным пра-
вилам, а они все пытаются махать дубиной. Пусть тогда 
пожинают свои плоды.
Эдуард Рябцев

Неевклидова геополитика
Леонид Радзиховский
rg.ru/art/1315227
В своей статье вы пишете, что «США реально не лезут во 
внутренние дела России». Но если вспомнить, с Совет-
ским Союзом была такая же ситуация, как вы описывае-
те, однако Штаты гордятся его развалом. Да и под проти-
востоянием с Америкой в большей мере понимается 
борьба с Капиталом, который диктует волю политикам. 
А сконцентрирован он на территории США, исходя из 
проблем безопасности, — границы страны защищены 
океанами. Исток же противостояния надо искать еще в 
событиях, происходивших до Первой мировой войны.
Наталья Скрынникова

Мир сбежался в Москву
Сергей Бабкин
rg.ru/art/1311752
Мне очень нравится идея таких массовых спортивных 
соревнований, как регулярные забеги на длинные ди-
станции по улицам городов, веломарафоны и различные 
эстафеты для добровольцев в парках. Очень радует, когда 
видишь, сколько людей бегают по утрам и вечерам рядом 
с домом. А сколько москвичей стали заниматься сканди-
навской ходьбой! Идешь на работу рано утром,  а на-
встречу тебе группа женщин преклонного возраста с 
палками в руках, и все им нипочем. Или после работы вы-
ходишь гулять с собакой, а во дворе соседи играют в во-
лейбол на площадке. Все это не только мотивирует тебя 
самого заниматься спортом. Это также заставляет заду-
маться о здоровом образе жизни, который просто необ-
ходим, если ты живешь в огромном мегаполисе. Хочется 
сказать огромное спасибо всем людям, которые устраи-
вают такие мероприятия, всем, кто в них участвует, 
всем, кто просто следит за собой и своим здоровьем. Я 
коренная москвичка, но до последнего времени даже не 
представляла, сколько у нас в городе спортивных людей, 
по-настоящему любящих и ценящих жизнь!
Арина
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Москва +2...+7, перем. обл.

Санкт-Петербург +3...+7, перем. обл.

Анадырь +5...+7, дождь

Архангельск +4...+8, дождь

Астрахань +13...+20, дождь

Благовещенск  -1...+6, перем. обл.

Владивосток +6...+11, дождь

Волгоград +10...+15, дождь

Воронеж +9...+12, дождь

Екатеринбург -1...+4, дождь

Иркутск -5...+3, перем. обл.

Казань +2...+7, перем.обл.

Калининград +8...+10, дождь

Краснодар +12...+17, перем. обл.

Магнитогорск 0...+4, перем. обл.

Мурманск +1...+5, перем. обл.

Нижний Новгород +3...+7, перем. обл.

Новосибирск -2...+2, снег

Омск -4...+4, дождь

Орел +6...+11, дождь

Оренбург +2...+9, перем. обл.

Пермь +1...+4, дождь

Ростов-на-Дону +10...+15, дождь

Севастополь +14...+17, перем. обл.

Симферополь +9...+16, перем. обл.

Сочи +15...+18, перем. обл.

Тамбов +6...+10, дождь

Тюмень 0...+4, дождь

Уфа +2...+6, дождь

Хабаровск +1...+7, перем. обл.

Челябинск -2...+4, дождь

Чита -3...+5, перем. обл.

Элиста +11...+17, дождь

Южно-Сахалинск +1...+4, дождь

Якутск -5...-2, перем. обл.

Ярославль +4...+6, перем. обл.

НА УЛИЦЕ

ПОНЕДЕЛЬНИК
День обещает быть 
ясным, но ветреным. Ат-
мосферное давление за-
фиксируется на отметке 
755 мм ртутного столба.

ВТОРНИК
С самого утра на небе по-
явятся тучи. Но дождь ма-
ловероятен. Давление — 
760 мм ртутного столба.

СРЕДА
В столичный регион при-
дут первые ночные замо-
розки. Давление — 
759 мм ртутного столба.

Ураган «Мэтью», обрушившийся на страны Карибского бассейна и затронувший часть юго-восточного побережья США, ослаб до 
посттропического циклона, сообщил Национальный центр по слежению за ураганами США. В субботу интенсивность урагана 
«Мэтью» снизилась со второй до первой категории по пятибалльной шкале, а максимальная скорость ветра упала с 210 киломе-
тров в час до 120 километров в час. Ранее в США из-за «Мэтью» был объявлен режим ЧП в трех штатах: Флориде, Южной 
Каролине и Джорджии. При этом первым американским штатом, по которому ударил «Мэтью», стала Флорида. Власти штатов при-
звали эвакуироваться или найти убежище жителей районов, где проживает в общей сложности до 2 миллионов человек. Ураган 
«Мэтью» стал самым мощным в Атлантике с 2007 года. На Гаити жертвами стихии стали, по последним данным, 877 человек. В 
США погибли по меньшей мере 14 человек. 

СОБЫТИЕ 

09.10| ВОСКРЕСЕНЬЕ

ХОРОШО, что наши доблест-
ные спасатели регулярно прово-
дят какие-то учения («РГ», 4-я 
полоса), совершенствуются и от-
тачивают свои навыки. У них 
очень сложная и благородная 
профессия. Им всегда нужно 
быть начеку и готовыми ко все-
му. 

Но неплохо было бы, если б и 
нас, простых смертных, обучили 
элементарным приемам самообо-
роны и принципам поведения в 
той или иной чрезвычайной ситу-
ации. Объяснили бы, что делать и, 

наоборот, чего не надо делать при 
пожаре и землетрясении, как ока-
зать доврачебную помощь.

Во времена моего детства и 
юности людям все это рассказы-
вали и показывали. На всякий 
случай. Как говорится, предупре-
жден, значит вооружен. 

Вспомнилась любимая при-
сказка моего отца: чем отличает-
ся гроссмейстер от шахматиста? 
Гроссмейстер продумывает пар-
тию на десять ходов вперед, а 
шахматист всего на один. То есть, 
подобно гроссмейстеру, лучше 
всегда заранее продумывать свои 
действия, нежели потом в панике 
бегать, не зная, что же предпри-
нять. Ведь в жизни случиться мо-
жет всякое. Ни от чего нельзя за-
рекаться.

Нас в школе учили перевязы-
вать раны, останавливать кровь, 
накладывать шины, делать искус-
ственное дыхание, спасать утопа-
ющих и многому другому. Напри-
мер, методу Геймлиха. Его ис-

пользуют при оказании помощи 
человеку, который подавился. 
Даже учили делать трахеостомию 
подручными средствами: перо-
чинным ножом и корпусом шари-
ковой ручки.

К счастью, эти знания и навы-
ки на практике мне применять не 
приходилось. Однако в случае 
чего я готов ими воспользоваться.

Но надеюсь, конечно, что не 
попаду ни в какую чрезвычайную 
ситуацию. Хотя соломку все же 
предпочитаю подстелить. У меня 
и в квартире, и в дачном домике, и 
в бане висят огнетушители, име-
ется аптечка. И не одна. В них со-
брано все, что может понадобить-
ся в экстренных случаях. И я их 
время от времени перебираю — 
слежу за сроками годности ле-
карств. Сигнализация у меня 
установлена. Но это, правда, уже 
защита от разного криминально-
го сброда, а не от ЧС. 

Подготовила Анна Кольдина

ВИДЕО Спецназ Росгвардии снялся в панорамном 
видеоролике
rg.ru/art/1315397

НАУКА В космосе обнаружили неопознанные 
радиоисточники
rg.ru/art/1315060

ЗДОРОВЬЕ Ученые выяснили, от чего зависит размер 
головы
rg.ru/art/1315420

ЕДА Названо самое полезное свойство уксуса
rg.ru/art/1315372

ИССЛЕДОВАНИЕ Почему собаки дружат с людьми
rg.ru/art/1314439

ДЕТИ В Китае воспитанием детей займутся роботы
rg.ru/art/1315037

ТОЛЬКО НА САЙТЕ

WWW.RG.RU
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Григорий Гладков
композитор
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